
Вакцина — двигатель торговли
Сети не успевают привить сотрудников к сроку
Розничная торговля, за 
исключением отдельных 
компаний, не успеет вакци-
нировать 60% сотрудников 
от COVID-19 первым ком-
понентом в июле. Среди 
причин — сезон отпусков, 
очереди на пунктах вакци-
нации, а также дефицит 
вакцины в ряде регионов. 
Как стало известно „Ъ“, 
на этом фоне в Минпром-
торге уже рассматривают 
возможность просить ре-
гиональные власти сдви-
нуть сроки. Также решени-
ем проблемы может быть 
негласный мораторий на 
штрафы. Иначе ряду ком-
паний уже в ближайшие 
дни грозят жесткие санк-
ции, вплоть до временного 
закрытия, а гражданам — 
сокращение доступности 
ритейла и сферы услуг.

Вопросы вакцинации со-
трудников потребительского 
сектора от COVID-19 обсужда-
лись на совещании у заме-
стителя главы Минпромтор-
га Виктора Евтухова 12 июля, 
рассказали источники „Ъ“. 
Обязательная вакцинация 
60% работников розничной 
торговли, общепита, сферы 
услуг и ряда других отраслей 
введена в 22 регионах. Срок 
прививки первым компонен-
том — 15–31 июля. В Москве 
привить первым компонен-
том 60% персонала компании 
должны к 15 июля. Но, по дан-
ным Минпромторга, продо-
вольственные сети в Москве 
успели вакцинировать 25% 
работников, непродовольст-
венные — 45%. Показатели 
Московской области — 28% 
и 42%, в целом по стране — 
примерно 5% и 27,5% соответ-
ственно, следует из данных 
источников „Ъ“. В то же вре-
мя собеседник „Ъ“ в госорга-
нах отмечает «общую неа-
декватность статистики» по 
прививкам, как у компаний, 
так и у властей.

По словам источника „Ъ“ 
на рынке, в Москве и Подмо-
сковье успевают выполнить 
норматив о вакцинации 
персонала только несколько 
сетей, а по остальным реги-
онам и большей части ком-

паний сроки заметно сдви-
гаются. В ряде регионов 
наблюдается дефицит вак-
цин, утверждают источни-
ки „Ъ“, это, например, Крас-
нодарский и Хабаровский 
края, Ростовская, Брянская, 
Тамбовская, Кемеровская 
области, Сахалин, Алтай. 
Так, на работающий в Омс-
ке крупный торгцентр было 
выдано около 20 доз, гово-
рилось на совещании. Участ-

вующий во встрече предста-
витель Минздрава уточнил, 
что в гражданский оборот 
выпущено около 37 млн доз, 
еще около 1,4 млн ожидают 
транзита, но поставки мо-
гут идти с задержкой в неде-
лю, особенно в отдаленные 
от Москвы регионы. В Мин-
здраве комментарий не пре-
доставили.

В X5 Group сообщили, что 
число вакцинированных со-

трудников «растет ежеднев-
но», а их доля сильно отлича-
ется от региона к региону. Об 
этом же говорит и собесед-
ник „Ъ“ в крупной сети быс-
трого питания, отмечая сре-
ди проблем высокую долю 
сотрудников, имеющих от-
вод по медицинским показа-
ниям. В сети «Верный» доба-
вили, что часть сотрудников 
хотели бы привиться опреде-
ленным препаратом, которо-

го нет в наличии. В «Улыбке 
радуги» считают, что испол-
нить норматив о вакцина-
ции 60% сотрудников «реа-
листичнее осенью».

У Leroy Merlin доля вак-
цинированных работников 
в Москве и области превы-
сила 60%, по стране — 50%. 
В Metro вакцинировано как 
минимум 50% персонала. 
В «Спортмастере» в Москве 
первым компонентом при-

вито 50% работников, в Под-
московье — 47%. «Но могут 
возникнуть вопросы по ме-
тодике подсчета»,— гово-
рит представитель сети. По 
словам источников „Ъ“, Рос-
потребнадзор до сих пор не 
выработал единого подхода 
к учету вакцинированных, 
а предлагает обращаться 
за разъяснениями в управ-
ления на местах, что гро-
зит усложнением процесса 
и в результате закрытием ма-
газинов. В Роспотребнадзоре 
„Ъ“ не ответили.

В Ассоциации компа-
ний розничной торговли 
(АКОРТ; включает X5 Group, 
«Магнит», Auchan, «Ленту») 
подтвердили, что компании 
столкнулись с «рядом объек-
тивных сложностей», кото-
рые замедляют процесс вак-
цинирования и ставят под 
вопрос достижение 60% по-
казателей к 15 июля. С 15 
июня до 9 июля предприяти-
ями торговли было вакцини-
ровано в среднем более 30% 
работников. «Хотя ежеднев-
но темпы вакцинации воз-
растают, в том числе и благо-
даря совместным с властями 
усилиям, процесс замедляет-
ся физическим отсутствием 
сотрудников из-за отпусков, 
дефицитом вакцин по цело-
му ряду регионов, перерыва-
ми в снабжении препаратом 
частных клиник»,— говорят 
в АКОРТ.

В ряде субъектов РФ пе-
регружены пункты вакци-
нации или нет возможно-
сти записаться на процедуру 
оперативно. Это делает акту-
альным обсуждение перено-
сов сроков вакцинации или 
моратория на администра-
тивные меры в отношении 
предприятий, не достигших 
показателя 60% по объек-
тивным причинам, добави-
ли в АКОРТ. Партнер фирмы 
«Рустам Курмаев и партне-
ры» Дмитрий Горбунов под-
черкивает, что иначе бизне-
су грозят санкции, вплоть до 
90-дневной приостановки 
деятельности уже с 15 июля.
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Далеко не все компании потребительского сектора успеют уколоть 60% своих сотрудников  
к намеченному сроку  ФОТО REUTERS
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На каждый второй 
рассчитайсь!
На выборы в Госдуму выдвинулись  
лишь 15 из 32 партий, имеющих на это право

В понедельник закончился срок предо-
ставления в Центризбирком (ЦИК) доку-
ментов от партий, пожелавших участво-
вать в сентябрьских выборах в Госдуму. 
Всего заявки подали 15 партий, 14 из ко-
торых имеют «парламентскую льготу» — 
право выдвигать кандидатов без сбора 
подписей. Правда, списки некоторых из 
них сократятся из-за выявления в доку-
ментах ряда кандидатов «неустранимых 
недостатков». Тот факт, что в выборах 
участвует менее половины существую-
щих в России партий, эксперты считают 
«вполне ожидаемым»: те, кому для этого 
нужно собирать подписи, просто «трезво 
оценивают свои силы».

По закону о выборах в Госдуму провес-
ти свои съезды по выдвижению кандидатов 
и предоставить в ЦИК все необходимые доку-
менты партии должны в течение 25 дней по-
сле опубликования указа президента о назна-
чении выборов (он был подписан 17 июня). 
В установленный срок это сделали 15 из 32 пар-
тий, имеющих право участвовать в выборах: 
«Единая Россия», КПРФ, ЛДПР, «Справедливая 
Россия — За правду», «Яблоко», «Родина», «Ком-
мунисты России», «Зеленая альтернатива», 
«Новые люди», Российская партия пенсионе-
ров за социальную справедливость, «Граждан-
ская платформа», Партия роста, Российская 
партия свободы и справедливости, «Зеле ные» 
и «Российский общенародный союз».

Четырнадцать из них имеют так называ-
емую парламентскую льготу — право выд-

вигать кандидатов в Думу без сбора подпи-
сей, и только «Российскому общенародному 
союзу» придется для регистрации заручить-
ся поддержкой 200 тыс. избирателей. В дум-
ских выборах-2016 эта партия не участвова-
ла, но в 2018 году ее лидер Сергей Бабурин 
баллотировался в президенты и занял по-
следнее, восьмое место с 0,65% голосов.

В 2016 году «парламентскую льготу» тоже 
имели 14 партий, и все они пошли на вы-
боры, но кроме них поучаствовать в кампа-
нии тогда пытались еще 11 партий. Однако 
все они отсеялись на разных этапах: один 
предвыборный съезд ЦИК не признал со-
стоявшимся, две партии провели съезды, 
но не представили в ЦИК никаких докумен-
тов, один партсписок был отвергнут как со-
ставленный с грубыми нарушениями, а семь 
партий не смогли собрать нужное количест-
во подписей.

Из заявившихся на нынешнюю кампа-
нию партий в предыдущих выборах не уча-
ствовали три: Российская партия свободы 
и справедливости, до весны этого года име-
новавшаяся Коммунистической партией со-
циальной справедливости (КПСС), получила 
«парламентскую льготу» уже после выбо-
ров-2016, а «Новые люди» и «Зеленая альтер-
натива» были созданы лишь в начале 2020 
года и заработали право выдвигать кандида-
тов без подписей благодаря успехам на реги-
ональных выборах.
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День защитника 
отечественных
Как Борис Титов пришел к Владимиру Путину 
с докладом о состоянии прав бизнесменов

12 июля президент России Владимир 
Путин встретился в Кремле с уполно-
моченным по защите прав предприни-
мателей Борисом Титовым и погово-
рил с ним по мотивам его ежегодного 
доклада. Специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников отмечает, что 
Борис Титов был в меру напорист, а пре-
зидент — в меру покладист. Ну как могла 
не получиться такая встреча?
— Борис Юрьевич, вы прямо как заправский 
бюрократ, столько бумаг принесли! — при-
ветливо кивнул омбудсмену президент, по-
смотрев на выложенные на стол папки.

На самом деле это и был, собственно го-
воря, доклад.

— К сожалению, проблем пока много, 
поэтому и доклад большой…— застенчиво 
улыбался Борис Титов.

Эта встреча была из тех, когда предопре-
делено почти все (так бывает, справедливо-
сти ради, не совсем уж всегда), то есть акцен-
ты, судя по разговору, были расставлены еще 
до его начала. В принципе это было логично: 
бизнесу сюрпризы точно не нужны.

— Я знаю, что вы пришли как раз с докла-
дом о том, что сделано за прошедший год 
вами как главным защитником интересов 
прав предпринимателей,— кивнул прези-
дент.— Я обязательно все это посмотрю и по-
прошу вас все прокомментировать.

И просмотреть задача была, по моим 
представлениям, неподъемная (эти пап-
ки по всем признакам зараз было даже 

не приподнять). А уж прокомментировать 
все, что нельзя приподнять,— по силам 
ли жалкому человеку, каким перед лицом 
Судьбы, предстающей тебе раз в полгода 
в виде хозяина этого кабинета, является 
всякий человек?! Впрочем, иногда, с дру-
гой стороны, достаточно одного емко-
го слова.

— Но попросил бы вначале просто дать 
вашу оценку того, насколько эффективны 
были меры по поддержке бизнеса, пред-
принимательства за прошедший непро-
стой пандемийный период,— предложил 
Владимир Путин.

— Знаете, очень взвешенные были! — 
признался Борис Титов (так ли было в его 
папках? Надеюсь, что нет.— А. К.).— Чест-
но говоря, мы вначале немножко кряхтели, 
немножко нам не все нравилось, но на са-
мом деле по тому результату, который 
есть, мы видим, что меры были взвешен-
ные, меры были эффективные, меры были 
вовремя!

Когда кто-нибудь соберется высказать 
все, что накипело, но при этом приобо-
дрить собеседника и внушить ему допол-
нительную уверенность в завтрашнем дне 
и в том, что лично этот собеседник не спо-
собен ошибиться, даже если бы захотел, 
то пусть возьмет с собой в дорогу эту фор-
мулировку: «Вначале нам немножко не все 
нравилось».
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В России могут начаться клинические исследования для 
последующей регистрации китайской антикоронавирусной 
вакцины V-01 фармкомпании Livzon Mabpharm Inc. Пре-
парат пока не зарегистрирован даже в Китае. Российские 
добровольцы уже участвуют в испытаниях «Конвидеции» 
китайской компании CanSino Biologics. Ранее министр здра-
воохранения Михаил Мурашко заявил, что среди иностран-
ных производителях вакцин «есть подавшие заявления» на 
регистрацию своих разработок в РФ, при этом конкретные 
компании в Минздраве „Ъ“ назвать отказались. Петиция 
с требованием допустить в Россию «все проверенные» 

иностранные профилактические средства против COVID-19, 
адресованная президенту и правительству РФ, за две 
недели набрала почти 40 тыс. подписей. По действующему 
законодательству ввоз на территорию РФ и применение 
вакцин, не прошедших государственную регистрацию в Рос-
сии, запрещен.

Среди производителей, подавших заявление на регистрацию вакцины 
против коронавируса в России, может быть китайская фармкомпания Livzon 
Mabpharm Inc. Об этом „Ъ“ сообщил источник, близкий к Минздраву. Вакцина 
V-01 производства Livzon не зарегистрирована даже в Китае — 
там она проходит вторую стадию клинических испытаний.  с5

С открытой 
«Автодатой»
Автоконцерны 
не вписываются 
в федеральный проект

Участники авторынка угрожают 
ростом цен на автомобили из-за 
внедрения платформы «Автода-
та», куда поступят данные от экс-
плуатируемых в РФ машин. Судя 
по проекту ГОСТа о составе пе-
редаваемых сведений, их пере-
чень ничем не ограничен и уже 
включает информацию, напри-
мер, о водителях и пассажирах, 
создающие риски утечки персо-
нальных данных. От автозаводов 
новые правила потребуют пере-
оборудования и других допол-
нительных затрат. Причем до-
бровольность передачи данных 
нигде не оговорена, а компенси-
ровать расходы и упущенную вы-
году концернов придется покупа-
телям автомобилей.

„Ъ“ ознакомился с проектом ГОСТ 
«Платформа Автодата. Состав дан-
ных», где закреплен, в частности, пе-
речень информации, собираемой 
с транспортных средств (ТС). Данные 
в систему должны поступать от орга-
нов власти (включая информацию 
о владельцах, правонарушениях 
и даже техосмотрах), автопроизводи-
телей, дилеров, управляющих ком-
паний автодорог. Среди персональ-
ных данных в проекте как минимум 
речь идет о водителе, в том числе, на-
пример, месте его рождения, пасса-
жирах, а также VIN-номере ТС. Так-
же в единую базу будут передаваться 
данные о координатах и местополо-
жении машины, что фактически по-
зволит отследить конкретный авто-
мобиль. Отдельно подчеркнуто, что 
и без того обширный список может 
пополняться.

• Проект «Автодата» предполага-
ет создание платформы, которая 
будет собирать и хранить данные 
от автомобилей. По ней принято 
два ГОСТа, разработан проект феде-
рального закона.
Большинство новых машин уже 

оснащаются телематикой, которая 
представляет собой коробочное 
решение (иногда на базе «ЭРА-Гло-
насс») и в основном отслеживает 
технические характеристики авто-
мобиля. Такие системы, например, 
позволяют владельцу машины ди-
станционно запустить или заглу-
шить двигатель, получить данные 
о техническом состоянии, место-
положении, уровне топлива в баке 
и стиле вождения, но без привязки 
к VIN-номеру. Как правило, услуги 
обработки и представления данных 
оказывают автоконцерны, сервис 
платный, но от него можно отка-
заться. Персональные данные при 
этом компании не получают, утвер-
ждают источники „Ъ“ на рынке.

Функционал «Автодаты» выну-
дит производителей изменить ко-
робочные решения, говорит ряд 
собеседников „Ъ“: текущая телема-
тика не обеспечивает данные из но-
вого ГОСТа. Ее придется дорабаты-
вать, возможно, менять протоколы 
передачи данных, уточняет один из 
источников „Ъ“, это потребует вло-
жений в оборудование и программ-
ное обеспечение, возрастут расхо-
ды на сбор, обработку и хранение 
данных.

деловые новости — с9
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число 4,91

процента составила трендовая инфляция в июне 2021 года, сообщил Банк России. Показатель, 
который рассчитывается на скользящем пятилетнем периоде и отражает основные длинные закономер-
ности динамики потребительских цен, устойчиво повышается с начала 2021 года, а по сравнению с маем 
вырос на 0,16 процентного пункта. Оценка, рассчитанная на трехлетнем интервале, повысилась до 5,3%. 
При этом ЦБ фиксирует снижение модифицированных показателей базовой инфляции (по сравнению 
с трендовой они чувствительнее к разовым факторам). Это указывает на «возможное снижение проинфля-
ционного эффекта последних» при повышенном инфляционном давлении, отмечают в ЦБ.

ВНЕШНИЙ СПРОС

Экспорт поправил 
 платежный баланс

По предварительным данным Банка 
России, положительное сальдо сче-
та текущих операций платежного ба-
ланса РФ в январе—июне 2021 года 
увеличилось до $43,1 млрд про-
тив $25,1 млрд в первом полуго-
дии 2020 года. Во втором квартале 
счет текущих операций «был силь-
ным», отмечают аналитики ING,— 
$20 млрд ($23,2 млрд — в первом 
квартале) благодаря нетопливно-
му экспорту (см. график). Чистый же 
отток капитала ($28,2 млрд в янва-
ре—июне 2021 года, $31,2 млрд го-
дом ранее) во втором квартале за-
медлился до $10 млрд из-за сниже-
ния покупок российскими компани-
ями иностранных активов.

Квартальный нетопливный экс-
порт вырос год к году на 39%, до 
$57 млрд (без эффекта низкой 
базы), повторив рекорд четвер-
того квартала 2020 года, отмеча-
ют в ING. Хотя структура экспорта 

за квартал пока недоступна, в Рай-
ффайзенбанке, основываясь на 
данных ФТС за апрель—май, за-
ключают, что улучшение происхо-
дит не только благодаря росту ми-
ровых цен на нефть и другие това-
ры, «хотя этот фактор является од-
ним из ключевых» (с начала года 
цены на черные металлы выросли 
на 56% год к году, на подавляющее 
большинство прочих позиций — по-
рядка 20%, исключения — уголь 
и машиностроительная продук-
ция). Восстанавливаются и физиче-
ские объемы экспорта. «В то вре-
мя как нефть остается под давлени-
ем ограничений ОПЕК+, а на сель-
хозпродукцию негативно влияют по-
шлины, введенные для стабилиза-
ции внутренних цен, экспорт, на-
пример, химии и цветных металлов 
в натуральном выражении вырос на 
20%, а машин и оборудования — 
на 30%»,— указывают они, отмечая 
рост общих физических объемов 
экспорта основных товаров второй 
месяц подряд (на 0,8% в годовом 
выражении за пять месяцев и на 
0,5% — за четыре месяца). 

В ING убеждены, что сильный 
нетопливный платежный баланс 
должен повысить устойчивость ру-
бля к глобальным рискам в треть-
ем квартале. А в Райффайзенбан-
ке добавляют, что даже при неко-
тором замедлении во втором полу-
годии 2021 года рост нетопливного 
экспорта в этом году может достичь 
четырехлетнего максимума в 20% 
(против нулевой динамики в 2020 
году). «Платежный баланс в целом 
выглядит относительно сильным, по-
скольку профицит счета текущих 
операций достаточно высок (и, ве-
роятно, будет таким и в третьем 
квартале), чтобы противостоять воз-
можным оттокам по счету операций 
с капиталом»,— заключают в ING.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ТЕКУЩЕГО СЧЕТА ПЛАТЕЖНОГО
БАЛАНСА, НЕНЕФТЯНОГО ЭКСПОРТА 
И ИМПОРТА В РФ   ИСТОЧНИК: ING.
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Цифровые валюты, о запуске которых за-
думались центробанки уже почти полусот-
ни стран мира, могут существенно сни-
зить издержки трансграничных платежей, 
комиссии по которым остаются высоки-
ми из-за сложности системы межбанков-
ских трансакций. Об этом сказано в докла-
де, подготовленном Банком международ-
ных расчетов, Международным валютным 
фондом и Всемирным банком. Пока, впро-
чем, регуляторы в основном ориентируют-
ся на внутренние рынки, опасаясь рисков, 
связанных с увеличением оттока и прито-
ка капитала, а также с замещением нацио-
нальных валют резервными.

Использование цифровых валют не только 
на внутренних рынках, но и для трансгранич-
ных платежей может резко удешевить про-
ведение таких трансакций, говорится в об-
зоре Банка международных расчетов в Базе-
ле, Международного валютного фонда и Все-
мирного банка, подготовленного для G20. 

Пока ни одна крупная страна не запустила 
полноценную цифровую валюту, более того 
большинство государств, объявивших о пла-
нах проведения подобных экспериментов 
(возможность их запуска рассматривают 47 
стран), ориентируются в первую очередь на 
использование валют резидентами. Самые 
активные усилия сейчас предпринимают Ки-
тай (с Гонконгом обсуждается возможность 
использования электронного юаня в двусто-
ронних платежах), Багамы и Восточно-Кариб-
ский центробанк.

В докладе описаны два сценария: в рам-
ках первого каждый центробанк выпускает 
свою цифровую валюту и делает ее доступ-
ной как для граждан страны, так и для зару-
бежных держателей — без какой-либо коор-
динации между банками. Если такие валю-
ты будут анонимными, этот сценарий станет 
наиболее вероятным — по аналогии с обо-
ротом наличных денег (снижение их попу-
лярности является одним из аргументов для 

центробанков для выпуска цифровых валют, 
в том числе в качестве инструмента влияния 
на денежную массу).

Пока, однако, большинство регуляторов 
рассматривают неанонимное использование 
цифровых валют. Это означает, что техноло-
гически можно будет ввести ограничения на 
трансграничные платежи (это второй и значи-
тельно более вероятный сценарий). Такая си-
стема потребует дополнительных договорен-
ностей между центробанками. Поэтому то, на-
сколько вырастет объем операций между стра-
нами, будет зависеть от условий межгосудар-
ственных соглашений.

Развитие трансграничных платежей может 
иметь макроэкономический эффект — более 
свободный переток средств потребует либера-
лизации капитальных потоков и перехода на 
гибкие режимы установления курсов валют. 
Но у регуляторов такая открытость будет вы-
зывать опасения по поводу резких притоков 
и оттоков капитала. Помимо этого есть риск, 

что «твердые» валюты, на которые и так есть 
повышенный спрос, станут еще популярнее, 
особенно в странах с высокой инфляцией и не-
стабильным курсом, что будет подрывать воз-
можности национального центробанка вли-
ять на монетарную политику.

Сейчас высокая стоимость денежных пере-
водов связана с наличием сложной цепочки 
посредников, а также с различиями в работе 
систем отдельных стран. Как отмечал в интер-
вью „Ъ“ профессор экономики Йельского уни-
верситета имени Артура Окуна Олег Цывин-
ский (см. «Ъ-Онлайн» от 12 мая), комиссия при 
денежном переводе мигранта из Бангладеш, 
работающего в Саудовской Аравии, может съе-
дать до 20% суммы. Снять деньги с зарубежной 
карточки в России или с российской карточки 
за рубежом также довольно дорого, поэтому 
развитие финансовых технологий, в том чис-
ле криптовалют, так или иначе будет способ-
ствовать снижению издержек на переводы.

Татьяна Едовина

В цифровых валютах  
увидели трансграничный потенциал
Их запуск может удешевить переводы

— Главная мера,— продолжил Бо-
рис Титов,— которая, наверное, сра-
ботала больше всех… Что все-таки 
очень осторожно относились к за-
крытию бизнеса… То есть на первом 
этапе это было необходимо, но на вто-
ром этапе, конечно, осень прошла без 
полных закрытий, и это, конечно, 
больше всего помогло бизнесу!

То есть Борис Титов, надо по-
нимать, благодарил сейчас Влади-
мира Путина за закрытие бизнеса. 
Возможно, было бы логично, если 
бы президента благодарили за это, 
к примеру, врачи: человеческая са-
моизоляция, может быть, помогла 
им справиться с первой волной пан-
демии. Но все-таки было странно 
слышать такую благодарность из уст 
омбудсмена, защищающего права 
этого бизнеса, который катастрофи-
чески пострадал именно в это время.

— При этом я должен сказать,— 
добавил Борис Титов,— что мы не-
множко, может быть, рано успоко-
ились. Мы видим сейчас опять обо-
стрение ситуации. Но дело в том, что 
третий—четвертый кварталы 2020 
года были очень успешными, пото-
му что мы практически восстанови-
ли малый, средний бизнес; крупный 
вообще меньше терял…

У крупного бизнеса по этому пово-
ду, скорее всего, есть особое мнение.

— Но вот первый квартал 
2021-го,— признался Борис Титов,— 
к сожалению, оказался не таким хо-
рошим. Мы делаем со Сбербанком 
специальный индекс развития ма-
лого бизнеса. К сожалению, он по-
казал, что выручка малых предприя-
тий снизилась на 19%, то есть, пони-
маете, волна догоняла бизнес в пер-
вом квартале!

— Что? Почему? Что произо-
шло? — недоумевал Владимир Путин.

— Ну был отложенный спрос, тре-
тий-четвертый квартал дал такую се-
рьезную прибавку к реализации, 
к выручке малого бизнеса. Первый 
квартал стал уже более таким взве-
шенным, люди уже стали выходить 
к нормальной, что ли, жизни, оцени-
вать свои возможности лучше, боль-
ше экономить.

С этого и надо было начинать. 
В том числе и прежде всего людям. 
Учиться экономить.

— И поэтому, к сожалению, пер-
вый квартал оказался не таким хоро-
шим. Говорят, что сейчас лучше, но 
пока еще данных у нас нет. Мы де-
лаем мониторинг, большие монито-
ринги на COVID мы делали практи-
чески каждые две недели, с больши-
ми выборками опросы предприни-
мателей. Последний, который был, 

показал, что у нас спрос снизился, ну 
еще не почувствовали увеличения 
спроса 65,8% бизнеса. То есть пока 
еще все-таки надо быть начеку.

Странно на первый взгляд: циф-
ры заболеваемости и смертности 
бьют абсолютные рекорды, а форму-
лировки, кажется, только для прили-
чия не лишены осторожности: «Пока 
еще все-таки надо быть начеку».

На самом деле бизнес, судя по все-
му, очень хорошо уловил настро-
ение власти: стараемся, чтобы не 
было локдауна, изо всех сил стараем-
ся. И в соответствии с этим настроил-
ся на лучшее, презрев цифры и фак-
ты и не учитывая только одного: зав-
тра настроение власти может изме-
ниться до неузнаваемости. Как в слу-
чае с прививками: была генераль-
ная линия на то, что нельзя приви-
ваться с высокими титрами антител, 
а потом вдруг появилась ссылка на 
ВОЗ, что можно. А завтра ВОЗ, может, 
и сам отзовет ссылку на себя.

Между тем Борис Титов загово-
рил о реальных мерах по поддерж-
ке бизнеса:

— Конечно, в этой связи, с уче-
том этих осложнений, что, не дай 
бог, будут вынуждены какие-то вво-
дить ограничения власти (а вот это 
вырвалось очень искренне.— А. К.), 
хотелось бы, чтобы были продуманы 
все-таки еще меры. Очень эффектив-
ная мера была — это двухпроцент-

ный кредит под сохранение заня-
тости рабочих мест! — воскликнул 
Борис Титов.— Он больше всех был 
востребован, не одна сотня миллиар-
дов рублей была бизнесу предостав-
лена в качестве кредитов. Наиболь-
шая часть не была возвращена, пото-
му что предприятия сохранили заня-
тость и с них была снята обязанность 
возврата этих денег.

Те, кто смог воспользоваться 
этой мерой, и правда выиграли. Та-
ких было, впрочем, не так уж мно-
го: слишком много оказалось ню-
ансов, не позволяющих воспользо-
ваться льготой (например, сотруд-
ники с договором гражданско-пра-
вового характера, которые есть на 
каждом предприятии, не считались 
работающими в штате и каждый ме-
сяц оказывались словно заново уво-
ленными или заживо погребенны-
ми, то есть предприятие было не 
в состоянии обеспечить их заня-
тость на должном уровне). И налого-
вая служба с удовольствием пользо-
валась такой, к примеру, заминкой. 
А было их много.

Между тем Борису Титову следует 
сказать спасибо за следующую фра-
зу, хоть и сумбурную:

— Хотелось бы думать, что если 
вдруг будут какие-то сложности 
сейчас опять, чтобы продлить эту 
меру  или сделать второй этап… Эту 
меру реализовать…

— Изначально эта мера была 
спорная,— многозначительно про-
изнес Владимир Путин.

Очевидно, он и настоял. С этим 
и связана была, судя по всему, мно-
гозначительность.

— Но кроме этого одна мера рабо-
тала очень удачно,— добавил Борис 
Титов.— Мы уже с вами говорили на 
эту тему — это социальные взносы. 
Когда была принята первая мера, 
чтобы малому и среднему бизне-
су снизили до 15% сверх базы, то ре-
зультат был! Честно говоря, мы даже 
сами такого не ожидали, мы увиде-
ли, что доходы Пенсионного фонда 
выросли больше чем на 2%, мы в два 
раза снизили ставку, а доходы вырос-
ли больше чем на 2%!

— Она стала более экономически 
обоснованной, вот и все,— снисхо-
дительно разъяснил ему президент.

— Так надо дальше продол-
жать! — воспользовался этим омбу-
дсмен.— Значит, она экономически 
обоснована: НДФЛ больше 6% вырос 
по доходам бюджета, то есть бизнесу 
стало выгодно платить вбелую, ника-
кие серые схемы!..

— Никому не нужны,— подтвер-
дил президент еще одно спорное 
утверждение.

— И поэтому мы предлагаем сей-
час: давайте продолжать! — предска-
зуемо воодушевился Борис Титов.— 
Во-первых, можно на всю зарплату 

распространять, убрать минималь-
ную заработную плату как базу «до 
вычета». Ну а дальше смотреть, мо-
жет быть, в дальнейшем смотреть 
и на другие виды бизнеса!

То есть не только малого и средне-
го, но и крупного.

— Правительство работает сейчас 
над этим, мне докладывают,— пере-
стал соглашаться президент.

— Это одна из тех мер, которая 
очень сильно сдерживает развитие, 
потому что очень большие налоги 
у нас на заработную плату — 30%,— 
все еще настаивал Борис Титов. 

— Особенно для высокотехно-
логичных компаний — это основ-
ное,— сказал президент, зная о том, 
что для них все уже сделано как раз 
еще год назад.

— Конечно, еще мы хотели бы об 
одном поговорить, хотя, честно гово-
ря, у нас год был в одном очень хо-
роший — 2020 год имеется в виду — 
в том, что количество проверок сни-
зилось в три раза. Это, конечно, свя-
зано было с тем, что пандемия…

Он еще долго рассказывал о том, 
как хорошо бизнесу без проверок. 
И главное — минусов нет.

— Да, и я хотел об этом сказать,— 
продолжал омбудсмен,— потому 
что государство приняло решение 
о том, чтобы продлить мораторий 
на проверки малого и среднего биз-
неса, и это сработало. Поэтому в на-
шем докладе просим до 2022 года 
продлить, потому что, к сожалению, 
все-таки мы видим, что, во-первых, 
пандемия нас не отпускает… И это 
очень важная задача, которая сегод-
ня стоит, чтобы не допустить возвра-
та вот этих массовых проверок, кото-
рые, к сожалению, у нас иногда рань-
ше были.

Позже выяснилось, что Борис Ти-
тов рассказал президенту и о том, 
что перестает заботиться о состав-
ленном им самим «лондонским 
списке» (это те бизнесмены, кото-
рых преследуют в России за их эко-
номическую деятельность; Борис 
Титов встречался с ними в Лондо-
не и составил их список), так как 
не в силах справляться с давлени-
ем Генпрокуратуры на фигуран-
тов списка и, видимо, на него само-
го. Ни сам Борис Титов, ни тем бо-
лее Генпрокуратура не могут гаран-
тировать бизнесменам, которые 
вдруг решат вернуться в Россию, 
ничего оптимистичного.

Было принято к сведению.
А на самом деле это было главное, 

что следовало знать о ежегодном 
докладе уполномоченного прези-
дента, отвечающего за защиту прав 
предпринимателей.

Андрей Колесников

День защитника отечественных

Владимир Путин принял доклад Бориса Титова. И даже на ура
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Известный оппозиционный политик 
Илья Яшин сложил полномочия гла-
вы столичного муниципального 
округа Красносельский и продол-
жит работу в качестве депутата на 
общественных началах. Свое реше-
ние он объяснил усилившимся дав-
лением на муниципалитет со сторо-
ны прокуратуры, которая парализу-
ет работу «бесконечными проверка-
ми». Господин Яшин предложит на 
пост главы Елену Котеночкину, ко-
торая, по его мнению, сможет пове-
сти команду независимых депута-
тов на муниципальные выборы 2022 
года. Сам оппозиционер лишен 
права баллотироваться в ближай-
шие три года из-за «причастности» 
к структурам Алексея Навального.

Заявление о сложении полномо-
чий Илья Яшин написал 12 июля, сооб-
щив об этом в соцсетях. Он считает, что 
из-за его оппозиционной деятельнос-
ти на муниципалитет усилилось дав-
ление силовиков, что может поставить 
под удар сформированную в округе ко-
манду независимых политиков. «Про-
куратура трясет бухгалтерию и аппарат 
бесконечными проверками. Наши со-
трудники тратят значительную часть 
рабочего времени, чтобы отвечать на 
запросы силовиков,— написал поли-
тик.— Полагаю, что прокуратура вы-
полняет политический заказ, который 
связан с моей оппозиционной деятель-
ностью. Задача — парализовать нашу 
работу и разрушить то, что мы постро-
или за эти четыре года». По мнению го-
сподина Яшина, его отказ от полномо-
чий даст шанс депутатам сохранить 
мандаты после муниципальных выбо-
ров 2022 года. Он также добавил, что не 
планирует покидать Россию и продол-
жит работу в качестве муниципально-
го депутата на общественных началах.

Илья Яшин возглавил Красносель-
ский округ после выборов 2017 года. 
Кроме него в районный совет избра-
лись три кандидата от «Единой России» 
(в том числе экс-глава муниципали-
тета Валентина Базеева) и шесть само-
выдвиженцев. Возглавив муниципали-
тет, господин Яшин заявил о намере-
нии сократить расходы на аппарат, от-

казавшись от служебного транспорта, 
а в 2018 году отчитывался за использо-
вание служебного автомобиля в качест-
ве «социального такси». Летом 2020 года 
контрольно-счетная палата Москвы со-
чла это нецелевым расходованием бюд-
жетных средств.

После избрания Илья Яшин дважды 
безуспешно пытался баллотироваться 
в Мосгордуму. В 2019 году его не допу-
стили до выборов из-за брака в подпис-
ных листах, а летом 2021 года отказа-
ли в открытии избирательного счета 
из-за нового запрета на участие в выбо-
рах лицам, чья причастность к экстре-
мистским организациям установлена 
судом. Напомним, 9 июня Мосгорсуд 
признал экстремистскими несколько 
структур оппозиционера Алексея На-
вального. И хотя это решение не всту-

пило в силу, а Илья Яшин не являлся со-
трудником попавших под запрет орга-
низаций, избирком и прокуратура по-
считали доказанным факт его причаст-
ности к экстремистской деятельности, 
а суд поддержал их позицию. В соответ-
ствии с законом политик лишен пра-
ва баллотироваться в течение ближай-
ших трех лет.

О намерении участвовать в выборах 
осенью 2021 года ранее заявляли не-
сколько московских муниципальных 
депутатов, которые после этого стали 
фигурантами уголовных дел. Экс-депу-
тат Тимирязевского района Юлия Галя-
мина в конце 2020 года получила два 
года условно за неоднократное нару-
шение правил проведения митингов 
(ст. 212.1 УК). Несколько дней назад си-
ловики задержали депутата Тверского 
района Кетеван Хараидзе по делу о мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК, до десяти 
лет лишения свободы), сейчас она на-
ходится под домашним арестом. А де-
путат от Зюзино Константин Янкаускас 
является фигурантом так называемого 

санитарного дела о подстрекательстве 
к нарушению санитарно-эпидемиоло-
гических правил во время несанкцио-
нированной акции в Москве 23 января 
(ч. 4 ст. 33 и ч. 1 ст. 236 УК, до двух лет ли-
шения свободы).

Напомним, муниципальные выбо-
ры-2017 были весьма успешными для 
оппозиции: в семи районах не был из-
бран ни один кандидат от «Единой Рос-
сии», а еще в 25 райсоветах единорос-
сы оказалась в меньшинстве. Сейчас 
столичные муниципальные депута-
ты создают школы и проводят форумы 
для подготовки к выборам 2022 года, 
рассчитывая как минимум повторить 
успех 2017 года. Правда, эти мероприя-
тия встречают сопротивление со сторо-
ны полиции: в марте участников фору-
ма «Муниципальная Россия» задержали 
за сотрудничество с нежелательной ор-
ганизацией (ст. 20.33 КоАП), а в мае нов-
городская полиция разогнала Земский 
съезд независимых депутатов из-за не-
соблюдения антиковидных мер.

Политолог Константин Калачев 
предполагает, что противодействие оп-
позиционерам на муниципальных вы-
борах усилится и повторить успех 2017 
года им будет проблематично. Полито-
лог Павел Салин считает решение Ильи 
Яшина правильным с точки зрения «со-
хранения ресурсов» — например, до 
окончания выборов в Госдуму, после 
которых власть может ослабить вни-
мание к оппозиционерам: «Наверняка 
при принятии решения Яшин учиты-
вал и неофициальные сигналы о том, 
какие риски несет его текущая полити-
ческая деятельность. И наверняка эти 
риски были существенными, раз он 
принял такое решение. А если в пери-
од муниципальных выборов действи-
тельно произойдет некая „оттепель“, те-
рять ресурсы было бы нерационально».

По словам господина Яшина, новый 
глава округа будет избран уже 27 июля. 
Независимые кандидаты выдвинут на 
этот пост Елену Котеночкину, которая 
сейчас руководит комиссией по разви-
тию Красносельского района и, судя по 
упоминаниям в СМИ, занимается во-
просами градостроительства.

Кира Дюрягина

Оппозиционер ушел от давления
Илья Яшин покинул пост главы московского муниципального округа

В то же время на выборах-2021 нет трех партий из 
числа участников предыдущей кампании, тоже имев-
ших в 2016 году «парламентскую льготу». «Патриоты 
России» самораспустились в феврале 2021 года, объе-
динившись с партиями «Справедливая Россия» и «За 
правду». Партия народной свободы (ПАРНАС) экс-пре-
мьера Михаила Касьянова, потерявшая льготу в 2018 
году, заявила о неучастии в нынешних выборах из-за 
невозможности создания единой демократической 
коалиции, а в начале июня Минюст приостановил на 
три месяца ее госрегистрацию за нарушения в пар-
тийных документах, принятых на мартовском съе-
зде. Не будет на выборах и «Гражданской силы», утра-
тившей льготу одновременно с ПАРНАС.

У 14 «льготников» проблем с регистрацией, скорее 
всего, не возникнет, хотя некоторые могут лишить-
ся кандидатов из-за недочетов в документах. Как пи-
сал „Ъ“, пока больше всего претензий было к «Новым 
людям», у которых выявлено более 100 нарушений.

На заседании 12 июля ЦИК сообщил о недостат-
ках в документах, представленных Партией роста 
и «Зеленой альтернативой». Член ЦИКа Николай Ле-
вичев в целом похвалил «Зеленую альтернативу» за 
то, что она «тщательно подошла к процедуре в от-

личие от некоторых других»: несоответствие в до-
кументах было обнаружено у 6 из 217 кандидатов. 
«У партии есть шансы, что все эти недостатки будут 
отнесены к разряду устранимых»,— сказал господин 
Левичев. Например, один кандидат представил сви-
детельство об образовании, выписанное на девичью 
фамилию, и не принес свидетельство о браке. А в до-
кументах двух кандидатов не хватает справки о за-
рубежном имуществе несовершеннолетних детей.

А вот в списках Партии роста оказался 21 канди-
дат, в чьих документах найдены «не подлежащие 
устранению» дефекты, сообщил член ЦИКа Антон 
Лопатин. К таким недостаткам относится, в частно-
сти, отсутствие подписи под заявлением о согласии 
баллотироваться. Теперь либо партии придется са-
мой отозвать этих кандидатов, либо их снимет с вы-
боров ЦИК. Еще у 34 кандидатов выявлены недостат-
ки, подлежащие устранению.

Политолог Михаил Виноградов считает список 
выдвинувшихся на выборы партий «вполне ожидае-
мым»: «В целом есть понимание, что сбор подписей — 
это, по сути, запретительный барьер, поэтому нет смы-
сла пытаться, особенно в условиях пандемии и ожи-
даний административного противодействия возмож-
ным желающим». По мнению политолога Аббаса Гал-
лямова, число партий, участвующих в политическом 

процессе, есть «сумма факторов разного порядка». 
«Кто-то идет на выборы, потому что так Кремль решил, 
кого-то гонят амбиции лидеров, у кого-то есть спонсо-
ры. Никакого глобального стратегического замысла 
здесь нет. Так получилось»,— говорит он.

Юридически партий может существовать сколь-
ко угодно, но тех, кто может на что-то претендовать 
в федеральной или хотя бы региональной политике, 
«больше быть и не может ни в одной нормальной пар-
тийной системе», полагает политолог Борис Макарен-
ко. «Меня больше смущает, что уже десять лет как ли-
берализовано партийное законодательство, но ни од-
ной партии, способной претендовать на попадание 
в высшую лигу, то есть в Госдуму, так и не появилось,— 
признается эксперт.— А то, что только одна партия 
пытается зарегистрироваться по подписям, показы-
вает: партии умнеют. Это очень высокий барьер, види-
мо, они трезво оценивают свои силы. И бабуринская 
партия вряд ли соберет подписи. Но всякое бывает: Ба-
бурин в конце концов был кандидатом в президенты».

Ксения Веретенникова

На каждый второй рассчитайсь!

Избирательная комиссия Ростовской области потратит 
2,2 млн руб. на размещение информационных объявлений 
в TikTok. За эти деньги пользователям соцсети не менее 
11 млн раз покажут короткие ролики, которые должны сфор-
мировать у них «электоральную активность и позитивное от-
ношение к избирательному процессу». В избиркоме считают, 
что TikTok стал эффективным каналом информирования на 
фоне пандемии. Эксперт говорит, что реальная цель подоб-
ной рекламы — имиджевая, а не мобилизационная.

Согласно данным закупки, исполнитель должен создать и на-
строить рекламный кабинет в TikTok Ads и размещать через него 
информационные материалы в формате In-feed Native Video — 
видеороликов длиной от 5 до 60 секунд, которые периодически 
всплывают в процессе прокрутки ленты. Они будут появляться 
с 1 августа по 19 сентября, а их общий охват должен составить не 
менее 11 млн показов. Материалы для создания роликов избир-
ком будет отправлять подрядчику сам. Задачей исполнителя ста-
нет адаптация видео под формат TikTok — избирком хочет видеть 
не менее двух вариантов дизайна и текстового наполнения каждо-
го объявления. Целевой аудиторией станут мужчины и женщины 
старше 18 лет, проживающие в Ростовской области. Отдельно в тех-
задании оговорено, что ролики не должны всплывать перед видео, 
содержащими сцены насилия или жестокости, а также порногра-
фического и эротического содержания. Цель такого информирова-
ния — «повышение электоральной активности различных соци-
альных групп избирателей Ростовской области», формирование 
у них сознания важности участия в выборах, «ответственности за 
свой голос» и позитивного отношения к избирательному процес-
су, а также рост правовой культуры всех его участников. Начальная 
цена контракта — 2,21 млн руб. На аукцион подано девять заявок, 
выбор подрядчика состоится 13 июля.

В пресс-службе избиркома Ростовской области заверили „Ъ“, что 
создание аккаунта в TikTok — исключительно местная инициати-
ва: «Эта социальная сеть — популярный на сегодняшний день ка-
нал информирования. Кроме того, мы расширяем формы бескон-
тактного взаимодействия с избирателем в период пандемии». Там 
подчеркнули, что содержание роликов будет носить исключитель-
но «просветительский характер», а 11 млн показов — цифра, кото-
рая получена в результате проведенного избиркомом расчета «по 
количеству пользователей и избирателей Ростовской области». Ко-
личество избирателей в регионе комиссия оценивает в 3,19 млн 
человек.

Отметим, это не первая попытка чиновников освоить TikTok. 
Так, в конце прошлого года правительство Воронежской области 
закупило рекламу в этой соцсети на 1,6 млн руб. (см. «Ъ-Онлайн» от 
2 ноября 2020 года). Однако „Ъ“ не нашел в регионах аналогичных 
примеров, связанных с популяризацией выборов. В пресс-служ-
бе самарского облизбиркома даже усомнились в правдивости ин-
формации о продвижении выборов в TikTok. В ЦИК Якутии „Ъ“ рас-
сказали, что хотят завести специальный Telegram-канал, но вес-
ти его будут штатные специалисты. В целом региональные комис-
сии планируют использовать стандартные каналы информирова-
ния — эфиры телерадиокомпаний, экраны в МФЦ, транспорте, ма-
газинах и проч.

Показатель в 11 млн просмотров вполне реалистичный, а пред-
лагаемая оплата соответствует цели, говорит руководитель «Лабо-
ратории Комьюнити» Владислав Титов: «Чтобы побудить пользо-
вателя к действию, нужно показать рекламу пять-семь раз. То есть 
11 млн просмотров — это охват 1,5 млн избирателей. Один прос-
мотр стоит 0,2 руб.— это очень дешево, на порядок дешевле, чем 
в Facebook и во „ВКонтакте“». По мнению эксперта, успех кампа-
нии будет зависеть от контента: «Для групп 18–25 и 25–35 лет ну-
жен разный контент, с разным посылом. Реклама для всех на уров-
не „придите на выборы и проявите свою гражданскую ответствен-
ность“ даст очень маленькую эффективность».

«Политический контент присутствует в русскоязычном TikTok. 
Вся оппозиция — Навальный, Фургал — раскачивались через Tik-
Tok, пару месяцев назад каждое третье или четвертое видео в ленте 
рекомендаций содержало какие-то оппозиционные призывы»,— 
отмечает основатель продюсерского центра ПЦ Рустем Богданов. 
По его словам, больше 80% аудитории TikTok в России — совершен-
нолетние. На его взгляд, 11 млн просмотров — это «совершенно не-
большая цифра» для нового аккаунта: «Это вполне интересная зада-
ча, которую можно выполнить. Но один просмотр для коммерче-
ских брендов стоит 70 копеек, так что это скорее не коммерческая, 
а больше креативная задача».

Политолог Сергей Смирнов считает удачной идею ростовско-
го облизбиркома: «Через TikTok агитировали участвовать в акци-
ях в поддержку Навального в начале этого года (отметим, что, на-
пример, в митинге сторонников господина Навального 21 апре-
ля в Ростове приняли участие около 1 тыс. человек.— „Ъ“). Поэто-
му и у избирательной комиссии может получиться поднять явку 
на предстоящих выборах с помощью TikTok. Но для этого агита-
ционные ролики должны быть короткими, достаточно лобовыми 
и при этом смешными». Политтехнолог Евгений Минченко счита-
ет, что подобная реклама преследует скорее имиджевые цели, не-
жели мобилизацию избирателей: «Избиркомы юга России име-
ют очень специфическую репутацию больших виртуозов по ра-
боте с результатом. Такой рекламой они говорят: смотрите, на са-
мом деле мы работаем с новыми избирателями, призываем их на 
участки. Но эффективность, мягко говоря, не стоит переоцени-
вать — это работа не на молодежь, а на внешних наблюдателей». 
Господин Минченко отмечает, что власть на думских выборах тра-
диционно старается мобилизовать лояльный электорат, а оппози-
ционного избирателя, наоборот, деморализовать и убедить на вы-
боры не ходить.

Кристина Федичкина, Ростов-на-Дону;  
Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Танцуй  
или проиграешь
Ростовский избирком будет 
рекламировать выборы в TikTok

ЛДПР Владимира Жириновского (справа) 
была первой из 15 партий, уведомивших 
Центризбирком (слева — его глава Элла 
Памфилова) о намерении участвовать 
в думских выборах   ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

с1

После того как суд закрыл 
Илье Яшину дорогу на вы-
боры, он решил отказаться 
и от руководящей должности 
в муниципалитете 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Его поздравляет президент РАН Александр Сергеев:
— Глубокоуважаемый Владимир Петрович! От имени Российской 
академии наук и от себя лично сердечно поздравляю Вас, выдающе-
гося политика, государственного деятеля, дипломата, с днем рожде-
ния! Вы один из самых ярких профессионалов в современной поли-
тической жизни России. Сегодня вы вносите большой вклад в зако-
нодательное обеспечение социально-экономического развития на-
шей страны, приумножение традиций отечественного парламен-
таризма. Вы — крупный ученый-международник, востоковед, вид-
ный дипломат, государственный деятель, правозащитник, публи-
цист. С Вашим именем связано формирование политической систе-
мы нашей страны. Научное сообщество высоко ценит Ваше постоян-
ное внимание к Российской академии наук, Ваше активное участие 
в организации и проведении мероприятий, посвященных праздно-
ванию 100-летия со дня рождения академика А. Н. Сахарова. Желаю 
Вам, дорогой Владимир Петрович, доброго здоровья, душевной бо-
дрости и оптимизма, большого личного счастья, дальнейших успе-
хов в Вашей многогранной и исключительно важной деятельности 
на благо нашей Родины.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 84 года  
члену Совета федерации 
Владимиру Лукину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Мосгорсуд продлил сроки ареста и со-
держания под стражей трем фигуран-
там беспрецедентного уголовного дела 
о поджоге здания отдела СКР в Новой 
Москве в мае 2017 года. Организатором 
преступления следствие назвало со-
трудника этого же отдела Максима Ми-
тасова, совершившего преступление 
после ссоры с руководителем. Сам он, 
будучи тяжелобольным человеком, на-
ходится дома, тогда как непосредст-
венный исполнитель поджога и посред-
ник — в СИЗО. Все они признают вину, 
но не согласны с тем, что препятство-
вали органам следствия, так как ника-
кие материалы СКР при пожаре серьез-
но не пострадали, а также с нанесенным 
ущербом. В ближайшее время почти 60 
томов расследования будут направлены 
на утверждение в Генпрокуратуру. 

Ходатайство следователей ГСУ СКР о про-
длении мер пресечения для еще действую-
щего и формально находящегося на боль-
ничном следователя по особо важным 
делам Максима Митасова и двух его подель-
ников — уроженцев Дагестана Риада Ма-
медова и Марата Зейдова — в течение не-
скольких часов рассматривал судья Андрей 
Расновский. Хотя по большому счету, как со-
общили источники „Ъ“ в судебных кругах, 
лишь защитники господина Зейдова, кото-
рый считается непосредственным поджи-
гателем, просили изменить ему меру пресе-
чения на не связанную с заключением под 
стражу. Адвокаты господина Митасова, ко-
торый, как сообщал „Ъ“ в силу серьезных 
проблем со здоровьем уже давно находит-
ся под домашним арестом, и находящегося 
в СИЗО посредника Риада Мамедова остав-

ляли вопрос о продлении сроков на усмотре-
ние суда. Тем более что следователи СКР про-
сили увеличить сам период всего на 24 дня. 
По данным „Ъ“, это связано с тем, что след-
ствие по делу уже закончено, его фигуранты 
изучили все 57 томов, которые будут направ-

лены заместителю генпрокурора Анатолию 
Разинкину на утверждение обвинительного 
заключения или направление дела на допол-
нительное расследование.

Все три фигуранта обвиняются в умыш-
ленном уничтожении имущества и вос-
препятствовании правосудию или произ-
водству предварительного расследования 
(ч. 3 ст. 33 и ч. 2 ст. 167, а также ч. 3 ст. 294 УК 
РФ). Они были задержаны в конце прош-

лого года в ходе совместной операции СКР 
и ФСБ после длительной отработки телефон-
ных соединений лиц, возможно причаст-
ных к поджогу в мае 2017 года здания отде-
ла СКР по ТиНАО в поселении Сосенское 
рядом со МКАД. Как установило следствие, 
дагестанцев нанял за 50 тыс. руб. старший 
следователь по особо важным делам Мак-
сим Митасов, который поссорился со своим 
начальником. Руководитель заставлял под-
чиненного, который был на хорошем сче-
ту, работать сверхурочно, несмотря на рез-
кое ухудшение состояния здоровья — у него 
обострились диабет и другие хронические 
заболевания, он перенес операцию по транс-
плантации почки и получил инвалидность. 
На этом фоне шеф якобы грозил господину 
Митасову увольнением, периодически напо-
миная, что у него в сейфе лежит «на всякий 
случай» рапорт коллеги об отставке с непро-
ставленной датой. 

Все трое обвиняемых сознались в при-
частности к поджогу, но заявили, что пре-
пятствовать следствию, уничтожая хранив-
шиеся в помещении уголовные дела, не 
собирались. Между тем в ГСУ СКР, по дан-
ным „Ъ“, подозревали, что на самом деле 
пожар в помещении СКР возник, так как 
злоумышленники хотели спалить именно 
следственные наработки. В частности, дело 
бывшего начальника УВД по ТиНАО Павла 
Шафороста, которое получило неофици-
альное название «янтарного»,— о хищении 
полицейскими партии янтаря, получении 
взяток и т. д. Из-за того что расследование 
затянулось, фигуранты были отпущены под 
подписку о невыезде. На оглашение приго-
вора, который оказался обвинительным, 
Павел Шафорост не явился, скрывшись от 

суда. Между тем, как говорят защитники, 
версия о связи поджога с этим делом не под-
твердилась.

Отметим, что Максиму Митасову также 
предъявлено обвинение в злоупотребле-
нии полномочиями (ч. 1 ст. 285 УК РФ), так 
как у него дома при обыске нашли папку со 
служебными материалами. «Мой довери-
тель надеется на справедливую оценку со-
бранных его коллегами из ГСУ СКР матери-
алов прокуратурой и судом»,— заявил „Ъ“ 
адвокат Максима Митасова Ярослав Паку-
лин. По его словам, сам факт поджога следо-
ватель признает, но с остальным совершен-
но не согласен, так как никакой попытки 
противодействовать правосудию не было, 
а хранение дома случайно забытой папки не 
должно вести к уголовному преследованию. 
Сторона защиты не согласна и с размером 
ущерба, который был определен по цене му-
ниципального контракта на ремонт повре-
жденного огнем здания в размере 6 млн руб.

По мнению господина Пакулина, зда-
нию отдела СКР, которое и так должно было 
быть снесено, не причинено ущерба на эту 
сумму. Зато он напомнил, что позже поме-
щение отремонтировали местные власти, 
но следователи в него не вернулись. После 
того как из-за прокладки трассы МКАД—
Коммунарка—аэропорт Остафьево здание 
снесли, его последним владельцам выпла-
тили компенсацию в размере более чем 40 
млн руб. «Информация об этом была пере-
дана в следственные и другие органы, одна-
ко должных мер никто не принял, так как 
это может повлиять на квалификацию соде-
янного в уже расследованном деле»,— резю-
мировал Ярослав Пакулин.

Сергей Сергеев

Следователю насчитали за поджог
Дело сотрудника СКР ждут в Генпрокуратуре

Как стало известно „Ъ“, суд оставил под арестом 
военного строителя Александра Андреева, похи-
тившего, по версии следствия, вместе с подельни-
ками почти 5 млрд руб., выделенных на возведение 
и ремонт подземных бункеров для Девятого управ-
ления Минобороны. Выйти из СИЗО коммерсанту 
помешали сотрудники ФСБ, установившие, что тот 
поддерживает «имущественные и дружественные 
связи» с предполагаемым организатором хище-
ний — бывшим командиром обслуживающей спе-
цобъекты федерального значения военной части 
Дмитрием Пипко.

На заседании 235-го гарнизонного военного суда уже 
отсидевший под арестом два месяца господин Андреев 
в очередной раз заявил о своей непричастности к особо 
крупным хищениям, а инкриминируемые ему махина-
ции с деньгами Минобороны назвал обычной предпри-
нимательской деятельностью. По мнению арестанта, 
«с учетом обострившейся эпидемиологической обста-
новки в московских изоляторах» он мог бы дожидать-
ся окончания расследования дома, а его надлежащее по-
ведение под домашним арестом вполне обеспечили бы 
«современные способы слежения».

Однако разбирающийся с уголовным делом господи-
на Андреева следователь Главного военного следствен-
ного управления (ГВСУ) СКР заявил суду, что выпускать 
фигуранта из СИЗО нельзя хотя бы потому, что он до сих 
пор не признал вину, да и вообще не ответил ни на один 
из заданных ему вопросов. По данным автора ходатайст-
ва о продлении ареста, обвиняемый имеет в собственно-
сти две квартиры в Санкт-Петербурге, зарегистрирован 
в одной из них, но при этом постоянно проживал в Мо-
скве, не оформляя регистрацию. Таким образом, отсле-
живать возможные перемещения Александра Андреева 
между двумя городами в случае его выхода под домаш-
ний арест будет сложно.

Арестант, по мнению ГВСУ, может скрыться даже за 
границей, о чем свидетельствуют уже установленные 
УФСБ по спецобъектам федеральных органов госвласти 
«существенные факты его противоправной деятельнос-
ти». Как следовало из представленной в суд оперативной 
справки, еще в апреле 2018 года строителю спецобъектов 
был запрещен выезд из России на пять лет, о чем госпо-
дин Андреев был официально, под расписку, уведомлен. 
Однако уже через три месяца после наложения запрета 
коммерсант, по данным УФСБ, поехал в Санкт-Петербург 
и там оформил себе заграничный паспорт.

Наконец, представитель ГВСУ заявил, что только 
в СИЗО предполагаемый расхититель будет надежно 
изолирован от контактов с его подельниками. Прежде 

всего — с Дмитрием Пипко, бывшим командиром засе-
креченной военной части, отвечающей за «обеспечение 
военной безопасности» и расположенной прямо в зда-
нии Генштаба и Национального центра управления обо-
роной на Фрунзенской набережной в Москве. По версии 
следствия, надзиравший за эксплуатацией «подземных 
сооружений федерального значения» майор Пипко по-
сле выхода в отставку занялся строительством бункеров 
и именно он организовал масштабные хищения средств 
Минобороны при возведении спецобъектов.

Как пояснил суду следователь, на допросах обвиняе-
мый Андреев отрицал «существенное влияние» обвиня-
емого Пипко на деятельность участвующих в хищениях 
строительных организаций. Не признавал он и тот факт, 
что сам был трудоустроен в военно-строительном бизне-
се благодаря протекции авторитетного отставного май-
ора. Однако ГВСУ установило «имущественные и дру-
жественные связи» двух предполагаемых подельников 
после обследования принадлежащего Александру Анд-
рееву Porshe Panamera Turbo. Хозяин спрятал внедорож-
ник в подземном паркинге дома №2 по ул. Архитекто-
ра Щусева в Москве за два месяца до своего задержания 
и, видимо предвидя долгое отсутствие, положил в пер-
чаточный ящик Porshe доверенности на управление им, 
выписанные Дмитрию Пипко и его близкой подруге. Го-
сподин Андреев, очевидно, не предполагал, что 20 апре-
ля этого года его задержат практически одновременно 
с другом и предполагаемым подельником.

Наконец, автор ходатайства о продлении ареста по-
яснил суду, что расследуемое им уголовное дело — осо-
бо сложное с учетом его многоэпизодности, большого 
объема и грифа «совершенно секретно», наложенного на 
все «объекты строительства и договорные документы». 
С учетом этого руководство ГВСУ сочло «объективным 
и разумным» продлить срок следствия до конца ноября 
этого года, поэтому и обвиняемый Андреев, по мнению 
следователя, мог бы остаться под стражей по крайней 
мере до 5 сентября. Судья Артем Карпов с его доводами 
согласился и удовлетворил ходатайство.

Напомним, уголовные дела по фактам особо крупных 
хищений (ч. 4 ст. 159 УК РФ), совершенных при строи-
тельстве спецобъектов оборонного значения, ГВСУ воз-
буждало с ноября прошлого по апрель нынешнего года, 
постепенно выявляя и присоединяя к базовому делу но-
вые эпизоды. Подозрительными с точки зрения след-
ствия стали в общей сложности около полутора десят-
ков строительных госконтрактов, заключенных между 
Минобороны и его дочерней структурой — АО «Глав-
ное управление обустройства войск» (ГУОВ). По версии 
ГВСУ, почти все заказы ГУОВ передавало своему строи-

тельному управлению №11 или отдавало на субподряд 
аффилированному с ним ООО «М-Строй». При этом ком-
мерсанты обеих компаний существенно завышали ко-
личество и стоимость произведенных работ, а также 
использованных стройматериалов. Общий ущерб, на-
несенный заказчику, по версии следствия, составил 
4 млрд 867 млн руб.

Обвиняемыми по делу стали Александр Андреев, ру-
ководивший в разное время «М-Строем» и 11-м управле-
нием ГУОВ, и еще один бывший гендиректор «М-Строя» 
Андрей Епифанцев. Последний, по данным близкого 
к расследованию источника „Ъ“, признал вину и согла-
сился на сотрудничество со следствием, поэтому обра-
щаться за его арестом в суд представители ГВСУ не ста-
ли. Организатором хищений и главным обвиняемым 

следствие считает Дмитрия Пипко, занимавшего по-
сле выхода в отставку скромную должность заместите-
ля гендиректора «М-Строя». По данным ГВСУ, как только 
следствие заявило о своих претензиях к предполагае-
мым расхитителям, господин Пипко фактически предо-
ставил всем подозреваемым коллективную защиту: он 
разъяснял им, как вести себя на допросах, и требовал ре-
гулярно отчитываться о проведенных с ними следствен-
ных действиях. Когда сотрудники УФСБ пришли домой 
к самому отставнику, он впустил их в квартиру лишь по-
сле того, как поместил в микроволновку и вывел таким 
образом из строя два своих мобильника.

Адвокаты всех фигурантов дела от комментариев 
пока воздерживаются.

Сергей Машкин

Из военных бункеров достали миллиарды
В деле о хищениях при строительстве спецобъектов появился новый фигурант

Преображенский суд Москвы 
по результатам уже второго раз-
бирательства вынес приговор 
участникам рейдерского захва-
та некогда крупнейшего незави-
симого российского производи-
теля гелия ЗАО «Криор», а также 
поставщика Минобороны и «Ро-
скосмоса» НПО «Гелиймаш». Ор-
ганизатор преступления Влади-
мир Курбатов был приговорен 
к семи годам колонии, трое его 
подельников получили от четырех 
до шести лет. Интересно, что суд 
вынес приговор совсем незадол-
го до того, как истекли бы сроки 
давности по делу. Однако теперь 
фигурантам, если апелляцион-
ная инстанция утвердит решение 
райсуда, наказание придется от-
бывать в полном объеме.

Больше года райсуд рассматри-
вал материалы этого дела. В итоге 
наказания были мягче, чем просила 
прокуратура в ходе прений, но и их 

оказалось достаточно для реального 
отбытия наказания. В итоге суд, при-
знав всех фигурантов виновными 
в мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), назна-
чил наказание Владимиру Курбато-
ву, который, по материалам дела, яв-
лялся организатором преступления, 
в виде семи лет колонии, а исполни-
телям Александру Чилимкину, Бато 
Намнанову и Александру Токаре-
ву — от четырех до шести лет. Всем 
им предписан общий режим.

Подсудимые, которые уже давно 
находились под подпиской о невы-
езде, были взяты под стражу в зале 
суда. Приговор явно оказался для 
них полной неожиданностью, осо-
бенно с учетом того, что примерно 
через две недели истекал срок дав-
ности по предъявленному им обви-
нению. Мало того, если бы приговор 
вышел за рамки этого срока, то все 
фигуранты официально могли бы 
считаться несудимыми.

Отметим, что приговор был выне-
сен со второго раза. Семь лет назад 
материалы уголовного дела были 
возвращены судьей в прокуратуру 
для устранения недостатков, после 
чего материалы расследования ото-
брали у полицейских и передали 
«для более объективного расследо-
вания» московскому ГСУ СКР.

НПО «Гелиймаш» было созда-
но в 1931 году и является крупней-
шим в стране производителем кри-
огенного оборудования, поставляя 
его различным научно-исследова-
тельским институтам России и Ки-
тая. Помимо этого, НПО поставляет 
его для нужд «Роскосмоса» и подра-
зделений космических сил Минобо-
роны. В состав «Гелиймаша» входит 
оренбургский завод «Криор» — до 
событий, описанных в материалах 
дела, он был крупнейшим в Европе 
производителем жидкого гелия, ко-
торому принадлежало 10% мирово-
го рынка.

По ходу расследования потерпев-
шая сторона, как не раз рассказы-
вал „Ъ“, утверждала, что рейдеров 
на самом деле интересовали не сами 
предприятия, а два земельных участ-
ка, которые им принадлежали,— 
5 га в Лужниках и 7 га рядом со стан-
цией метро «Автозаводская». Они 
оценивались в $100–200 млн.

Как говорится в материалах рас-
следования, схема рейдерского за-
хвата была совсем незамысловатой. 
Летом 2011 года Владимир Курбатов 
совместно со своими подчиненны-
ми Александром Чилимкиным, ра-
нее судимым за грабеж Александром 
Токаревым и другими фигуранта-
ми разработал план, целью которого 
было хищение имущества НПО, кото-
рое началось с захвата его дочерних 
подразделений, владевших пакетами 
акций головного предприятия.

Для этого в августе 2011 года 
был изготовлен подложный про-
токол внеочередного собрания ак-

ционеров одного из крупнейших 
акционеров «Гелиймаша» — ЗАО 
«Химгазсервис», согласно которому 
прекращались полномочия прежне-
го гендиректора общества, а на его 
место был избран господин Токарев, 
после чего ЗАО продало принадлежа-
щие ему более 6 тыс. акций «Гелий-
маша» подконтрольному главе «Маг-
мы» ООО «Вардис».

Назначенный гендиректором То-
карев, 27 сентября 2011 года, по дан-
ным следствия, предоставил в «РОСТ 
Регистратор» распоряжение с поруче-
нием перерегистрировать акции «Ге-
лиймаша» на «Вардис», указав в каче-
стве основания «притворный договор 
купли-продажи от 29 августа 2011 
года». Согласно ему, цена сделки со-
ставила 3 млн руб., хотя стоимость 
продаваемых акций была в 15 раз 
выше. Практически одновременно 
с этим сменился директор и в «Крио-
ре». И в этом случае также был изготов-
лен подложный протокол внеочеред-

ного собрания — новым директором 
стал Александр Чилимкин. После это-
го «Криор» за минимальную цену про-
дал принадлежащий ему пакет акций 
«Гелиймаша» все тому же «Вардису».

Директором «Вардиса» значит-
ся слесарь ЖЭУ, но его фактическим 
владельцем, как было установлено 
затем, была зарегистрированная на 
Сейшелах компания Blu Velvet. Со-
став акционеров офшорной компа-
нии, по данным „Ъ“, официально 
пока неизвестен. Затем все пакеты 
акций перешли компании «Эверест 
Инвестментс», которая была подкон-
трольна захватчикам, а руководите-
ли предприятий обратились с за-
явлениями в правоохранительные 
органы. Директоров поддержал «Ро-
скосмос» и Министерство обороны, 
тогдашнее руководство которых так-
же обратилось в МВД, и захват уда-
лось остановить. В НПО приговор не 
комментируют.

Владислав Трифонов

Приговор пропитали гелием
Попытка рейдерского захвата стратегического предприятия обошлась во внушительные сроки

Максим Митасов настаивает, 
что не хотел причинить ущерба 
своему подразделению   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БАСМАННОГО СУДА
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ПРЕДПРИЯТИЕ ИЗ ТАТАРСТАНА БУДЕТ ПРОИЗВОДИТЬ ТРЕТЬ ВСЕГО ЛАМИНАТА В РОССИИ

Завод деревообрабатывающей компании Kastamonu 
в особой экономической зоне «Алабуга» запустил тре-
тью линию по выпуску ламината. Ее мощность составляет 
10 млн кв. м в год, благодаря чему доля производителя на 
российском рынке напольных покрытий увеличится до 30%. 
Предприятие следует «зеленым принципам», обучает со-
трудников в вузах и приносит крупные инвестиции региону 
присутствия. О мировых и российских трендах промышлен-
ности в области экологии, качества продукции и корпоратив-
ной социальной ответственности рассказываем на примере 
компании Kastamonu.
ЛОКАЛИЗАЦИЯ И ЭКСПОРТ: КАКУЮ ПОЛЬЗУ РОССИИ 

ПРИНОСИТ ИНОСТРАННЫЙ БИЗНЕС?
Российская промышленность сохраняет тенденцию к локали-

зации производства. Этот вектор развития активно поддержива-
ется министерством промышленности и торговли РФ, которое 
нацелено снизить зависимость России от импорта и создать 
производства высокотехнологичной продукции внутри страны.

В соответствии с федеральным законом «О промышлен-
ной политике в Российской Федерации», который был принят 

в 2014 году, государство поддерживает меры промышленных 
предприятий по эффективному использованию природных 
ресурсов и внедрению импортозамещающих, ресурсосбере-
гающих и экологически безопасных технологий.

Один из лидеров деревообрабатывающей промышлен-
ности России – компания Kastamonu – уже более шести лет 
успешно реализует политику локализации производства. 
Продукция производителя входит в официальный реестр 
российской промышленной продукции, который формирует 
Минпромторг РФ. Для того чтобы попасть в реестр, компаниям 
необходимо выполнить определенный набор предусмотрен-
ных законом технологических и производственных операций. 
При этом к каждому виду продукции предъявляются отдельные 
требования.

«Локализация производства – одна из важнейших состав-
ляющих деятельности Kastamonu. Построив завод в Татар-
стане, мы увеличили спрос на локальное сырье, а также со-
здали более 900 рабочих мест на предприятии и еще 2500 – в 
смежных отраслях», – комментирует генеральный директор 
Kastamonu Россия Али Кылыч.

Сейчас на заводе Kastamonu работают 968 сотрудников, 
при этом 86 человек получили высшее образование, а 127 
повысили квалификацию благодаря образовательным про-
граммам компании и сотрудничеству с местными вузами. 
В целом высшее образование имеют около трети рабочих 
предприятия.

Помимо локализации и создания рабочих мест, компания 
играет важную роль в инвестиционных процессах Татарстана. 
Kastamonu является вторым по величине инвестором среди 
резидентов ОЭЗ «Алабуга». Общий объем инвестиций за 
время работы завода в РФ составил более 450 млн евро. 
А по данным исследования Ассоциации развития кластеров 
и технопарков России и министерства экономического раз-
вития РФ, в 2017–2019 гг. Kastamonu являлась лидером ОЭЗ 
«Алабуга» по экспорту продукции.

Согласно статистике Федеральной таможенной службы 
РФ, доля лесоматериалов и целлюлозно-бумажных изделий 
в общем объеме российского экспорта в январе–апреле 2021 
года составила 3,5% (в январе–апреле 2020 года – 3,3%). При 
этом стоимостный объем экспорта товарной группы по от-
ношению к аналогичному периоду прошлого года вырос на 
19,3%, а физический – на 7,2%. Открытие новой линии по 
производству ламината на заводе Kastamonu дополнительно 
увеличит объемы экспорта и производства продукции с вы-
сокой добавленной стоимостью, что также является важной 
задачей промышленной политики страны.

БИЗНЕС ИЗМЕНИЛСЯ В ЛИЦЕ. 
ТЕПЕРЬ ЕГО ЦВЕТ – ЗЕЛЕНЫЙ. И ЭТО ХОРОШО

«Зеленая» промышленность уже давно стала мировым 
трендом. Предприятия массово сокращают углеродный след, 
а правительства ищут возможности перехода на альтернатив-
ные источники энергии. Россия не отстает от международной 
повестки. Например, министерство промышленности и тор-
говли РФ внедряет стандарты наилучших доступных техно-
логий. Наилучшая доступная технология (НДТ) представляет 
собой технологию производства продукции или товаров, вы-
полнения работ или оказания услуг, позволяющую снизить 
негативное воздействие на окружающую среду, повысить ре-
сурсосбережение, экономичность, конкурентоспособность и 
энергоэффективность.

Компания Kastamonu на своем производстве также при-
держивается стандартов НДТ, например, по таким позициям, 

как очистка сточных вод и очистка выбросов вредных ве-
ществ в атмосферный воздух.

 «Мы уделяем особое внимание эффективному исполь-
зованию и сбережению ресурсов. Производство оснащено 
современными воздушными фильтрами, многоступенчатой 
системой очистки воды, оборудованием для сжигания дре-
весных отходов. На заводе действует замкнутая система 
оборота технической воды. Стоки проходят механическую, 
химическую и биологическую очистку, после чего возвраща-
ются в технологический цикл предприятия», – отмечает гене-
ральный директор Kastamonu Россия Али Кылыч.

Компания практикует раздельный сбор мусора и перера-
ботку отходов. В 2020 году Kastamonu отправила на перера-
ботку около 700 тонн отходов, при этом предприятие само-
стоятельно утилизировало 130 тыс. тонн древесных отходов.

ЭКОЛОГИЧНОСТЬ И ЭСТЕТИКА: ГЛАВНЫЕ 
ОСОБЕННОСТИ СОВРЕМЕННОГО ЛАМИНАТА

Еще в 2000 году в Европе представили ряд стандартов 
(EN 13986) для деревообрабатывающей промышленности, 
регламентирующих количество свободного формальдегида, 
выделяемого из древесноволокнистых плит высокой плотно-
сти (HDF) и древесноволокнистых плит средней плотности 
(MDF). Чтобы соответствовать стандарту, производители 
должны регулярно предоставлять образцы продукции в ак-
кредитованные лаборатории для независимого тестирова-
ния. В зависимости от количества формальдегида продукция 
получает маркировку E1 или E2. С 2006 года класс выбросов 
E1 стал обязательным для производителей HDF и MDF. 

«Мы строго следуем мировым стандартам отрасли. Про-
дукция компании регулярно проходит внутренние проверки 
и испытания в профильных зарубежных лабораториях, под-
тверждая свое высокое качество. В каждой стране существу-
ют собственные нормы содержания и выделения вредных хи-
мических веществ в мебельной и строительной продукции. 
Например, в США действуют два основных стандарта – CARB 
и EPA TSCA. Без наличия этих сертификатов продавать там 
продукцию невозможно. Для подтверждения соответствия 
указанным стандартам компания четыре раза в год проходит 
инспекционный аудит и испытания продукции в немецкой ла-
боратории FRAUNHOFER», – заявил генеральный директор 
Kastamonu Россия Али Кылыч.

На новой линии завода Kastamonu будет выпускаться ла-
минат наиболее востребованных классов износоустойчивости 
– 31-го, 32-го, 33-го и высшего – 34-го, который впервые войдет 
в продуктовый портфель компании. Помимо технологических 
характеристик, продукция Kastamonu отличается высоким 
уровнем и разнообразием исполнения дизайнерских решений. 
Менеджеры по продукту и другие профильные специалисты 
внимательно отслеживают мировые тренды в индустрии и со-
вершенствуют модельный ряд. На сегодняшний день в арсе-
нале компании более 200 вариантов декоров ламинированных 
напольных покрытий, более 80 декоров глянцевых панелей 
Evogloss и Acrylic и достойный выбор столешниц Technotop. 
Широта ассортимента позволяет использовать продукцию 
компании как в жилых, так и в нежилых помещениях, решая 
различные технические и дизайнерские задачи.

На правах рекламы

Выдача разрешений на проведение 
в регионах РФ массовых мероприя-
тий отныне поставлена в зависимость 
от темпов прироста заболеваемо-
сти COVID-19 за две недели и коэф-
фициентов распространения инфек-
ции Rt (отношение числа заболевших 
за четыре дня к предыдущим четырем 
дням). Глава Роспотребнадзора Анна 
Попова издала постановление, со-
гласно которому, скажем, меропри-
ятие на 500–1 тыс. участников мож-
но проводить при темпах прироста не 
более 10% и коэффициентом Rt мень-
ше единицы. Сейчас таким условиям 
не отвечает почти ни один регион. Ор-
ганизаторы концертов не смогут рабо-
тать по этим нормам, так как меропри-
ятия планируются за срок до полутора 
лет, говорят участники рынка.

Постановление №18, регулирующее 
в РФ «случаи проведения массовых меро-
приятий» в условиях коронавирусной ин-
фекции, подписала глава Роспотребнадзо-
ра Анна Попова. В ведомстве предлагают 
региональным властям разрешать или за-
прещать массовые мероприятия в зависи-
мости от двух показателей. Речь о средне-
суточном темпе прироста заболеваемости 
(за последние 14 дней) и коэффициенте 
распространения инфекции Rt. Этот ко-
эффициент показывает, сколько человек 
в среднем успевает заразить один инфи-
цированный до изоляции (рассчитыва-
ется как отношение числа заболевших 
в регионе за последние четыре дня к их 
количеству в предыдущие четыре дня). 
В постановлении Роспотребнадзора гово-
рится, что при значении Rt меньше или 
равном 1,0 можно проводить меропри-
ятия в 500–1 тыс. человек; если коэффи-
циент меньше или равен 0,8 — от 1 тыс. 
до 3 тыс. человек; а если меньше или ра-
вен 0,5 — свыше 3 тыс. человек. Что ка-
сается темпов прироста, то мероприятия 
на 500–1 тыс. человек можно проводить 
при значении показателя менее 10%. Тем-
пы в 5% дают возможность разрешить ак-
ции на 1–3 тыс. участников. Мероприятия 
свыше 3 тыс. человек можно разрешать, 
если темп отрицательный, сообщила го-
спожа Попова (то есть заболеваемость CO-
VID-19 в регионе снижается). От региона 
при этом требуется обеспечить охват регу-

лярными ПЦР-тестами в расчете не менее 
200 человек на 100 тыс. жителей. Описан-
ные формулы не затрагивают мероприя-
тия в театрах, кинотеатрах, музеях, библи-
отеках, вузах и школах. 

Регионы допускают проведение ме-
роприятий на фоне «активного роста 
новых случаев», посетовали в Роспо-
требнадзоре. Госпожа Попова привела 
в пример Липецкую область. Речь, веро-
ятно, о двухдневном фестивале Fox Rock 
Fest, собравшем в июне около 20 тыс. зри-
телей и названном в правительственной 
«Российской газете» «первым COVID-free 
фестивалем России». По словам госпожи 
Поповой, липецкие власти решили про-
вести фестиваль «без учета позиции сани-
тарных врачей». Отметим, что отменить 
фестиваль организаторам 25 июня реко-
мендовала полиция (из-за роста ежесу-
точной заболеваемости в регионе за не-
делю с 78 до 91 случая), но тем удалось 
договориться с чиновниками. При вхо-
де на Fox Rock Fest проводилось бесплат-
ное ПЦР-тестирование. «Через неделю за-
фиксирован рост заболеваемости на 11%, 
увы, продолжает нарастать»,— описала 
Анна Попова итоги фестиваля, добавив, 
что «риск здоровью граждан со стороны 
организаторов массовых мероприятий 
вынудил нас разработать четкий инстру-
ментарий». О фестивале «Алые паруса», 
собравшем 25 июня в Санкт-Петербурге 
39 тыс. выпускников школ, глава Роспо-
требнадзора не упомянула. Вице-губер-
натор Санкт-Петербурга Ирина Потехи-
на заверила, что на заболеваемость среди 
выпускников фестиваль не повлиял. 

Значения коэффициента Rt, с которы-
ми придется сверяться чиновникам и ор-
ганизаторам массовых мероприятий, ре-
гулярно публикуются. В Москве 12 июля 
его значение составило 0,98, в Санкт-Пе-
тербурге — 1,07, в Иркутской области — 
1,08, в Ростовской — 1,1, в Воронежской — 
1,12, а в Самарской области — 1,3. При этом 
двумя днями ранее значение Rt в Москве 
составляло 0,88, в Санкт-Петербурге — 
1,08, в Иркутской области — 1,09, в Рос-
тове-на-Дону и Воронеже показатель не 
изменился, а в Самарской области насчи-
тали коэффициент в 1,23, отмечает ТАСС. 
Иначе говоря, на мероприятия с 500–1 тыс. 
участников по новой методике сейчас мо-

жет претендовать лишь Москва. Впрочем, 
здесь посещение гражданами концертов, 
спортивных состязаний и зрелищных 
мероприятий с числом участников свы-
ше 500 человек и так приостановлено с 22 
июня указом столичного мэра.

Исполнительный директор Ассоциа-
ции концертно-театральных и билетных 
организаций Владимир Зубицкий ска-
зал „Ъ“, что ассоциация с 2020 года без-
результатно пытается наладить диалог 
с Роспотребнадзором. «О документе, ре-
гулирующем отрасль, ведомство с нами 
не советовалось. Эффективно работать 
с этими нормами никто не сможет. Кон-
цертные мероприятия планируются за 
три-шесть месяцев, а то и за год-полтора. 
Мы осуществляем инвестиции, запуска-
ем рекламу. А Анна Попова говорит в ин-
тервью, что конкретное решение прини-
мается „в динамике за период не менее 
двух календарных недель“. Какие гаран-
тии, что мероприятие не сорвется? Какой 
тогда в нем смысл? Будут ли зрители при 
таких условиях в принципе покупать би-
леты?» — жалуется господин Зубицкий.

Адвокат семьи Бориса Немцова и один 
из организаторов маршей его памяти Ва-
дим Прохоров сомневается, что введение 
новых правил Роспотребнадзором облег-
чит и согласование протестных уличных 
акций. Главе фонда «Петербургская поли-
тика» Михаилу Виноградову также «пока 
сложно представить, что оппозицион-
ные акции будут согласовывать: все уже 
привыкли, что коронавирусные ограни-
чения выборочно используются против 
них». Господин Прохоров также отмеча-
ет, что «пандемия не исключает прове-
дения выборов и спортивных меропри-
ятий». «Есть общий раскол общества 
вокруг вакцинации, который чреват со-
циальным всплеском, — говорит Миха-
ил Виноградов. — При этом снятие огра-
ничений для привитых как моральный 
повод для вакцинации по-прежнему не 
используется». В пример он приводит от-
сутствие реакции Роспотребнадзора на 
предложение футбольного клуба «Спар-
так» в Москве пускать на матчи вакцини-
рованных зрителей.

Александр Воронов,  
Мария Литвинова,  
Борис Барабанов

Больше Rt 
не собираться
В Роспотребнадзоре придумали схему  
регулирования крупных мероприятий

6 июля министр здравоохранения Миха-
ил Мурашко, отвечая на вопрос журналистов 
о возможной регистрации иностранных вак-
цин в России, сказал: «Да, есть подавшие заявле-
ния. Они проходят экспертизу. Соответственно, 
как будет решение, будут продаваться» (цитата 
по «РИА Новости»).

В Минздраве вопрос „Ъ“ о заявке Livzon оста-
вили без комментариев, добавив, что не будут 
называть конкретные препараты. В ведомстве 
уточнили, что вся информация о вакцинах, до-
пущенных к клиническим испытаниям в стра-
не, размещена в Государственном реестре ле-
карственных средств. Сейчас там только одна 
иностранная вакцина — китайская «Конвиде-
ция» компании CanSino Biologics. Минздрав РФ 
выдал разрешение на участие страны в между-
народном исследовании эффективности этого 
препарата в начале декабря 2020 года. Как рас-
сказывал „Ъ“, 5,4 тыс. добровольцев остались без 
официального признания и регистрации факта 
их вакцинации в виде QR-кода. В медицинском 
ведомстве им рекомендовали привиться одной 
из зарегистрированных на территории РФ вак-
цин, несмотря на то что испытание китайского 
препарата еще не завершилось. Источник „Ъ“ 
пояснил, что заявление Livzon Mabpharm Inc. на 
клинические исследования может быть в про-
цессе рассмотрения.

Какие еще вакцины в списке на регистра-
цию, пока неизвестно. Менеджер по внешним 
коммуникациям в РФ и Белоруссии американ-
ской компании Pfizer Александр Чепинога сооб-
щил ТАСС, что производитель не подавал заяв-
ку в Минздрав РФ и все еще рассматривает этот 
вопрос. Представитель Johnson & Johnson Мареа 
Файнберг обтекаемо ответила, что компания бу-
дет работать «со всеми заинтересованными сто-
ронами», чтобы поставить однокомпонентную 
вакцину-кандидат от коронавируса на рынки 
России и СНГ. Российские испытания разрабо-
танной Оксфордским университетом совместно 
с британско-шведской фармацевтической ком-
панией AstraZeneca вакцины остановили еще 
в сентябре 2020 года.

Между тем петиция правозащитницы Мари-
ны Литвинович на Change.org с требованием до-
пустить в Россию «все проверенные» вакцины за 
две недели собрала 38,8 тыс. подписей. Госпо-
жа Литвинович указала, что власти «принужда-
ют» граждан делать прививки «в условиях, когда 
нет полномасштабного выбора, какой вакци-
ной прививаться, нет достаточной информации 
о том, как работают российские прививки, нет 
гарантий поддержки от государства в случае на-
ступления негативных последствий после при-
вивки». Подписавшие петицию граждане по-
требовали допустить на российский рынок все 
вакцины иностранной разработки, одобренные 

ВОЗ, приравняв прививку иностранным препа-
ратом к вакцинации российским. Согласно ре-
комендациям ВОЗ, соответствуют необходимым 
критериям безопасности и эффективности вак-
цины AstraZeneca, Moderna, Pfizer/BionTech, Sin-
opharm, Sinovac, Johnson & Johnson. Однако все 
они не зарегистрированы в России. Как ранее 
разъяснял Росздравнадзор, ввоз на территорию 
РФ и применение вакцин, не прошедших госу-
дарственную регистрацию, запрещен.

Отметим, исследование центра социально-
го проектирования «Платформа» показало, что 
только 6% россиян верят в эффективность и без-
опасность европейских или американских вак-
цин больше, чем в отечественные разработки. 
При этом, считает основатель «Платформы» со-
циолог Алексей Фирсов, для «определенной 
доли населения» зарубежные препараты дей-
ствительно будут казаться лучшим вариантом. 
Среди причин он называет недоверие к рос-
сийским технологиям и стандартам производ-
ства. Кроме того, подчеркивает господин Фир-
сов, кому-то зарубежная вакцина нужна просто 
для свободы передвижения. Напомним, ни ВОЗ, 
ни Европейское медицинское агентство еще не 
признали «Спутник V».

Исходя из данных, опубликованных в науч-
ных журналах по результатам третьей клини-
ческой фазы испытаний, нет причин считать 
«Спутник V» менее эффективным, чем конкури-
рующие вакцины на той же платформе (Astra-
Zeneca и Johnson & Johnson), а также современ-
ные РНК-вакцины (Moderna и Pfizer), говорит 
„Ъ“ молекулярный биолог, профессор Ратгерско-
го университета и Сколтеха Константин Севери-
нов. «С другой стороны, для испытаний исполь-
зовался препарат, произведенный в Институте 
имени Гамалеи. Есть, наверное, недоверие к оте-
чественным производителям и их способности 
эффективно решить проблему масштабирова-
ния производства»,— рассуждает господин Се-
веринов. Он полагает, что допуск иностранных 
вакцин на российский рынок, если бы он дейст-
вительно повысил количество привитых, был 
бы «всем нам на пользу». При этом, считает экс-
перт, «совершенно неочевидно», что выстроит-
ся «большая очередь» желающих продать Рос-
сии Moderna и Pfizer: «Возможно, нам захотят 
продать китайские или индийские вакцины, 
но эффективность многих из них, даже заявлен-
ная в ходе испытаний, ниже, чем эффективность 
„Спутника“. Эта мера может оказаться вынужден-
ной, просто потому что нет уверенности, что оте-
чественные производители смогут производить 
необходимое количество вакцины для достиже-
ния коллективного иммунитета в нашей стране 
в разумные сроки». Напомним, согласно заявле-
нию премьер-министра Михаила Мишустина, 
для достижения популяционного иммунитета 
привиться или переболеть должны 80% россиян.

Наталья Костарнова

Своя прививка  
ближе к антителу
с1



мировая политика
6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 13 июля 2021 №120   l   Коммерсантъ

Власти Судана «готовят начало 
процесса ратификации» согла-
шения о создании в стране пункта 
материально-технического обес-
печения ВМФ РФ. Об этом было 
объявлено в понедельник по ито-
гам переговоров глав МИДов 
двух стран Сергея Лаврова и Ма-
рьям аль-Махди. При этом госпо-
жа аль-Махди довольно прозрач-
но намекнула на то, что создание 
базы будет во многом зависеть 
от положительного решения ряда 
других вопросов, по которым 
Хартум рассчитывает на понима-
ние и поддержку Москвы.

Законодательное собрание Суда-
на в ходе процедуры ратификации 
соглашения с Москвой о создании 
пункта ВМФ РФ на Красном море бу-
дет учитывать, окажет ли такой шаг 
положительное влияние на двусто-
ронние отношения и пойдет ли на 
благо самому Судану. Кроме того, 
будут приниматься во внимание 
«стратегические цели, которые пре-
следуют Россия и Судан». Об этом 
рассказала Марьям аль-Махди по 
итогам переговоров в Москве с Сер-
геем Лавровым.

Напомним, что в начале июня 
начальник штаба суданских воо-
руженных сил Мухаммад Усман 
аль-Хусейн заявил о пересмотре со-
глашения, подписанного бывшим 
правительством Судана и Россией. 
Позднее выяснилось, что речь идет 
не об отмене договоренностей, 
а об их возможной корректировке. 
В конце июня Россия начала проце-
дуру ратификации соглашения. По 
словам Сергея Лаврова, скорее все-
го, процесс завершит уже новый со-
став Госдумы. Министр отметил, что 
«в Судане также готовят начало про-
цесса ратификации».

Как пояснила госпожа аль-Мах-
ди, соглашение было подписано 
прежним правительством, тогда 
как присягнувшие в феврале это-

го года министры должны подчи-
няться новому законодательному 
механизму. «В его рамках данный 
документ будет обсуждаться в соот-
ветствии с положенными процеду-
рами»,— сказала она, не вдаваясь 
в детали. Вопрос о базе обсуждался 
также в ходе недавнего визита в Рос-
сию министра обороны Судана Яси-
на Ибрагима Ясина. Именно после 
этой поездки в Москве и начали 
процедуру ратификации, видимо, 
сняв имевшиеся сомнения по пово-
ду судьбы договора.

Помимо базы у Судана и России 
есть и другие общие темы, в том чи-
сле в рамках взятого Москвой кур-
са на развитие отношений с Афри-
кой. В ходе переговоров министры 
иностранных дел обсудили много-
численные конфликты на Афри-
канском континенте, в том числе 
в Ливии и ЦАР, а также вопросы, 
связанные с активизацией двусто-
роннего экономического сотруд-
ничества. Хартум надеется на под-
писание с Москвой меморандума, 
который позволит списать судан-
ский долг. «Решение этого вопроса 
позитивно отразится на наших ди-
скуссиях в рамках Парижского клу-
ба»,— сказала госпожа аль-Махди. 
Аналогичные переговоры суданцы 
ведут и в других мировых столицах. 
В частности, о списании долга уже 
объявили Париж и Берлин. Они так-
же готовы помочь Хартуму в урегу-
лировании его долга перед Между-
народным валютным фондом (МВФ). 
В конце июня МВФ и Всемирный 
банк одобрили сокращение долга Су-
дана с $56 млрд до $28 млрд. В случае 
успешного продолжения экономи-
ческих реформ сумма может сокра-
титься до $6 млрд.

В Хартуме также надеются на при-
влечение иностранных инвестиций. 
Это стало возможным благодаря 
исключению Судана из американ-
ского списка государств, поддержи-

вающих терроризм. США пошли на 
этот шаг после свержения в апреле 
2019 года президента Омара аль-Ба-
шира, обещания Хартума завершить 
процесс перехода власти от военных 
к гражданским, а также подключе-
ния суданцев к процессу нормализа-
ции отношений с Израилем.

Глава МИД Судана Марьям 
аль-Махди прилетела в Москву по-
сле Нью-Йорка, где на прошлой не-
деле обсуждалась судьба эфиоп-
ской ГЭС «Хыдасе», строительство 
которой вызывает серьезное бес-
покойство Хартума и Каира. Госпо-
жа аль-Махди выразила надежду, 
что Россия сможет убедить Эфио-
пию пойти на компромисс. Напом-
ним, строительство ГЭС на бере-
гу Голубого Нила началось в 2011 
году. После полного запуска «Хыда-
се» станет самой мощной ГЭС в Аф-
рике. Для Эфиопии плотина жиз-
ненно необходима для обеспечения 
страны электроэнергией. Сейчас до-
ступ к ней есть примерно у 45% на-
селения. Однако в Египте и Судане 
опасаются, что быстрое заполнение 
водохранилища, не ограниченное 
никакими условиями, может обер-
нуться для них засухой и проблема-
ми в производстве электроэнергии. 
В 2015 году три страны подписа-
ли декларацию, в которой провоз-
гласили принцип «равноправного 
и разумного использования ресур-
сов Нила». Однако технические де-
тали, включая сроки заполнения 
водохранилища, пропуск воды в пе-
риод засухи и обмен данными, так 
и остались неурегулированными. 
Не помогло и посредничество Все-
мирного банка вместе с США.

Летом прошлого года Эфиопия 
начала первый этап заполнения во-
дохранилища без предварительных 
договоренностей с соседями. О вто-
ром этапе Аддис-Абеба уведомила 
Хартум и Каир в начале июля. На 
прошлой неделе ситуацию вокруг 

плотины обсудили на открытом за-
седании в Совбезе ООН, но ни к чему 
конкретному не пришли, довольст-
вовавшись очередным призывом 
к трем странам найти компромисс. 
Премьер-министр Эфиопии Абий 
Ахмед поспешил заверить судан-
ский и египетский народы, что они 
не понесут «значительного ущерба 
из-за заполнения водохранилища». 
«Благодаря своим хорошим отноше-
ниям с Эфиопией Россия может по-
пытаться убедить эфиопскую сто-
рону прислушаться к голосу разума 
и прийти к соглашению, гарантиру-
ющему соблюдение интересов трех 
стран, не навредив Судану, как это 
было при первом заполнении пло-
тины»,— заявила в интервью «РИА 
Новости» госпожа аль-Махди.

По итогам заседания Совбеза по-
стпред РФ при ООН Василий Небензя 
выразил готовность Москвы оказы-
вать содействие разрешению спо-
ра о плотине, отметив, что все три 
страны — близкие друзья России. 
Осенью 2019 года Москва уже пред-
лагала свое посредничество. В ходе 
саммита Россия—Африка в Сочи 
президент РФ Владимир Путин го-
ворил о «возможностях России» 
по содействию в урегулировании 
спорных вопросов, если это будет 
востребовано. Тогда же состоялась 
встреча Абия Ахмеда с президентом 
Египта Абдель Фаттахом ас-Сиси. За 
несколько дней до этого между ними 
чуть не вспыхнула ссора, но перего-
воры в Сочи сняли все острые вопро-
сы. Теперь на Россию вновь возлага-
ют надежды. В конце июня в Москве 
побывал глава МИД Эфиопии Де-
меке Меконнен. Теперь сюда прие-
хала госпожа аль-Махди, а с египет-
ским министром иностранных дел 
Самехом Шукри Сергей Лавров и без 
того находится на постоянной свя-
зи. В частности, в апреле российский 
министр лично посетил Каир.

Марианна Беленькая

Под сотрудничество подводят морскую базу
В обмен на создание пункта ВМФ в Красном море  
Судан ждет от России помощи и уступок

Президент Украины Вла-
димир Зеленский посетил 
Берлин, обсудив там с Ан-
гелой Меркель, которая 
скоро покинет пост кан-
цлера ФРГ, завершение 
строительства газопро-
вода «Северный поток-2». 
В Киеве еще надеются 
остановить проект, но по-
зиция ФРГ бескомпро-
миссна: Берлин теоре-
тически готов обсуждать 
лишь вопрос компенсации 
украинской стороне. Над-
ежды на изменение по-
зиции по этому и другим 
вопросам на Украине свя-
зывают с грядущей сме-
ной правительства ФРГ. 
Правда, лидирующий кан-
дидат в канцлеры, предсе-
датель ХДС Армин Лашет, 
дает понять, что наме-
рен следовать курсу своей 
предшественницы. Ранее 
он и вовсе подчас высту-
пал с пророссийских по-
зиций, критикуя Запад за 
«демонизацию Путина».

С официальным визи-
том в Берлин президент Ук-
раины прибыл по пригла-
шению немецкой стороны. 
Цель поездки — «обсужде-
ние актуальных вопросов 
безопасности», так или ина-
че связанных с Москвой. Это 
уже вторые двусторонние 
переговоры Владимира Зе-
ленского с Ангелой Меркель 
за период его президентст-
ва и, похоже, последние: 26 
сентября в ФРГ пройдут пар-
ламентские выборы, на кото-
рых блок ХДС/ХСС впервые 
с 2005 года не будет возглав-
лять Ангела Меркель.

Для Владимира Зелен-
ского эта поездка — воз-
можность сверить позиции 
с наиболее вероятным пре-
емником госпожи Меркель, 
новым председателем ХДС 
Армином Лашетом. Соглас-
но опросу, опубликованно-
му в газете Bild am Sonntag, 
за блок ХДС/ХСС готовы от-
дать голоса 28% немцев, в то 
время как рейтинг зеленых, 
которые еще в апреле удер-
живали лидерскую пози-
цию, упал до 17%.

Ключевой вопрос в по-
вестке — запуск газопрово-
да «Северный поток-2». Для 
Украины эта проблема сроч-
ная. Как заявил в интервью 
газете Handelsblatt испол-

нительный директор Nord 
Stream 2 AG Маттиас Варниг, 
газопровод достроен уже на 
98% и, как ожидается, проект 
будет завершен к концу авгу-
ста. По словам пресс-секрета-
ря президента Украины Сер-
гея Никифорова, Владимир 
Зеленский поехал в Берлин 
с «аргументами» в пользу 
того, что «трубопровод вре-
дит как Украине, так и евро-
пейским странам». Убеждал 
в этом украинский лидер 
не только канцлера ФРГ, но 
и Армина Лашета, с кото-
рым встретился в воскресе-
нье. Украинский министр 
энергетики Герман Галущен-
ко и глава правления НАК 
«Нафтогаз» Юрий Витренко 
вели параллельные перего-
воры с министром экономи-
ки и энергетики ФРГ Пете-
ром Альтмайером. 

В Киеве продолжают на-
стаивать: запуск проекта еще 
можно предотвратить. «Зе-
ленский всегда повторяет, 
что он будет пытаться оста-
новить проект „Северный 
поток-2“, пока не пойдет газ 
и даже после этого»,— под-
черкнул в понедельник Сер-
гей Никифоров.

Позиция Берлина по за-
пуску «Северного потока-2», 
однако, остается бескомпро-
миссной, и, по словам офи-
циального представителя 
правительства ФРГ Штеффе-
на Зайберта, она известна 
Киеву. «Это экономический 
проект, о его политических 
аспектах мы говорили мно-
го раз»,— указал он. «Для нас 
Украина является и остается 
страной-транзитером газа. 
Останется, даже когда „Север-
ный поток-2“ будет достро-
ен»,— успокоила Киев в по-
недельник Ангела Меркель.

На прошлой неделе го-
сподин Зайберт дал понять: 
о чем в ФРГ готовы говорить, 
так это о компенсации. «Од-
ним из выходов может быть 
предложение Украине ком-
пенсации за то, что она те-
ряет значение как транзит-
ная страна для российского 
газа»,— допустил в этой свя-
зи немецкий журнал Der 
Spiegel. В числе возможных 
уступок, отмечают авторы 
статьи, ФРГ может «предло-
жить правительству Украины 
сотрудничество в производ-
стве водорода» или выделить 
средства на ремонт «полно-

стью разрушенной» газовой 
сети республики.

Чуть большая ясность 
в вопросе компенсации Ук-
раине может появиться по-
сле переговоров госпожи 
Меркель с президентом США 
Джо Байденом, которые 
пройдут в четверг в Вашинг-
тоне. В конце месяца в США 
отправится и сам Владимир 
Зеленский, где наверняка 
поднимет тему газопровода.

Надежды на изменение 
позиции ФРГ по целому 
ряду вопросов в Киеве свя-
зывают с будущим немец-
ким правительством. Это 
признал в начале прошлой 
недели глава МИД Украи-
ны Дмитрий Кулеба, высту-
пая на форуме «Украина 30. 
Международная политика». 
Он уточнил, что речь идет 
о продаже немецкого ору-
жия украинской стороне, 
«Северном потоке-2», а так-
же четкой поддержке член-
ства Киева в ЕС и НАТО. 
Кроме того, по словам го-
сподина Никифорова, пре-
зидент планировал поднять 
в Берлине вопрос «усиления 
роли Германии в норманд-
ском формате».

Впрочем, текущая пози-
ция Армина Лашета не дает 
ни намека на такие измене-
ния. Он не раз заявлял, что на-
мерен в случае избрания сле-
довать прагматичному курсу 
госпожи Меркель. Так, госпо-
дин Лашет подчеркивал: РФ 
«во многих отношениях» про-
тивник ФРГ, но по ряду вопро-
сов без участия Москвы не 
обойтись. В качестве приме-
ра он называл усилия по ре-
ализации Парижского согла-
шения по климату, а также 
урегулирование конфликтов 
вроде ливийского. Ранее го-
сподин Лашет подчас и вовсе 
выступал с пророссийских 
позиций, за что подвергался 
жесткой критике — в частно-
сти, со стороны зеленых. Так, 
после присоединения Кры-
ма к России он высказывался 
против «демонизации Пути-
на (президент РФ Владимир 
Путин.— „Ъ“)», не раз высту-
пал за сотрудничество с Мо-
сквой в борьбе с ИГ (запре-
щена в РФ) в Сирии, а в 2018 
году поставил под сомнение 
достоверность данных бри-
танской разведки по «делу 
Скрипалей».

Марина Коваленко

С официальным транзитом
Президент Украины провел переговоры в Берлине

Впервые за 30 лет  независимо-
сти одна проевропейская сила 
получила в Молдавии всю власть. 
Спецкор „Ъ“ Владимир Соловь-
ев выяснял в Кишиневе, как пре-
зидент Майя Санду и созданная 
ею партия «Действие и солидар-
ность» намерены распорядить-
ся этой победой, и выяснил, что 
готовится большая чистка. Для 
многих чиновников и политиков, 
включая экс-президента Игоря 
Додона, это повод переживать 
за свою судьбу.

Санду и разгром
Уже к 3:00 понедельника стало ясно: 
состоявшиеся 11 июля досрочные 
парламентские выборы в Молда-
вии можно назвать историческими. 
Сложно сказать, за чем в ту ночь сле-
дили более пристально — за враща-
ющимся электронным счетчиком 
на сайте местного Центризбиркома, 
который перемалывал бюллетени 
в проценты, или за борьбой сборных 
Англии и Италии в финале чемпио-
ната Европы.

Италия, к слову, победила Англию 
не только в футбол, но и по числу 
граждан Молдавии, проголосовав-
ших в этих странах на парламент-
ских выборах: 63 140 против 23 867. 
Но тут надо сказать, что в любимой 
молдавскими мигрантами Италии 
было открыто значительно больше 
избирательных участков, чем в Ве-
ликобритании,— 31 против 11. Диа-
спора в основном голосовала за «Дей-
ствие и солидарность» (ДиС) — из 
211 830 проголосовавших загранич-
ных молдаван ей отдали предпочте-
ние 86,23% (182 654). Для сравнения: 
считающийся пророссийским блок 
коммунистов и социалистов — ос-
новной конкурент ДиС — получил 
из-за границы лишь 2,47% (5228).

Отрыв ДиС от всех других участ-
ников этого парламентского забега 
с каждым часом обработки бюллете-
ней становился все сильнее. А когда 
счетчик ЦИКа прекратил вращать-
ся, стало ясно, кто в стране теперь 
власть. Согласно предварительным 
данным (они будут такими считаться 
до утверждения итогов сначала Цен-
тризбиркомом, а потом Конституци-
онным судом), ДиС может рассчиты-
вать на 63 места в парламенте из 101, 
коммунисты и социалисты — на 32, 
а партия «Шор» — на 6.

До конституционного большин-
ства, позволяющего менять основ-
ной закон страны, ДиС не хвати-
ло четырех мандатов. Но не факт, 
что они не появятся. Собеседник 
„Ъ“, близкий к ДиС, говорит: в пар-
тии идет пристрелочная дискуссия 
о том, нужны ли стране в принци-
пе конституционные изменения. 
И хотя это сейчас не первый вопрос 
повестки, добрать нужные голоса 
в случае чего есть где. Блок комму-
нистов и социалистов — конструк-
ция во многом искусственная. Воз-
главляющие его экс-президенты 
Владимир Воронин и Игорь Додон 
друг друга, мягко говоря, не любят.

Господин Додон начинал полити-
ческую карьеру в Партии коммуни-
стов, но потом ушел от своего поли-
тического отца Воронина и затеял 
собственный политический про-
ект — Партию социалистов. После 
этого они долгие годы поминали 
друг друга исключительно недо-
брым словом. Творец их альянса, по 
информации „Ъ“, коммунист Конс-
тантин Старыш. Он убедил господи-
на Воронина в том, что для увядаю-
щей Компартии, которая прошла 
путь от правящей силы до партии, 
оказавшейся на обочине политиче-
ской жизни, блок с социалистами — 
шанс вернуться в парламент. К тому 
же не вкладывая в это никаких фи-
нансовых ресурсов: все расходы на 
избирательную кампанию несли со-
циалисты. Коммунисты внесли леп-
ту в виде пока не увядшей харизмы 
Владимира Воронина. Альянс со-
гласовали с Москвой, которая воз-
ражать не стала: неминуемое пора-
жение социалистов было очевидно. 
Включение господина Воронина 
в кампанию прибавило социали-
стам не много электорального веса, 
но по крайней мере замедлило их па-
дение. Коммунистам же вынужден-
ный союз был нужен, чтобы попасть 
в парламент, куда самостоятельно 
они бы не прошли.

Уверенности в том, что красный 
блок сохранится, нет даже у Иго-
ря Додона. 12 июля он сообщил, 
что союзники не решили, будут ли 
формировать в парламенте единую 
фракцию. Если фронт распадется, 
десять оказавшихся в парламенте 
коммунистов станут там самостоя-
тельной группой. Их и рассматри-
вают в ДиС в качестве резерва до-

полнительных голосов, если в них 
возникнет необходимость.

В ожидании чистки
Первое место в повестке и победив-
шей ДиС, и президента Майи Сан-
ду занимает вопрос борьбы с про-
низавшей Молдавию коррупцией, 
которая расползлась почти по всем 
ведомствам. Самые большие пробле-
мы — МВД, суды, прокуроры.

Генпрокурор Александр Стояно-
гло, занявший этот пост в 2019 году, 
в беседе с „Ъ“ назвал коррупцию «уг-
розой национальной безопасности» 
и посетовал, что бороться с ней слож-
но. Он не щадил даже своих подчи-
ненных: «Прокуроры не хотят рас-
следовать дела против прокуроров, 
а если берутся — эти дела развалива-
ются. Круговая порука. У нас в стра-
не есть прокуратуры, где почти все 
друг другу родственники или сыно-
вья». Похожая ситуация, по его сло-
вам, в судебной системе Молдавии.

Зампред ДиС и ближайшая сорат-
ница Майи Санду Наталья Гаврили-
ца — ее называют самым вероятным 
кандидатом на пост главы прави-
тельства — говорит, что правящая 
партия намерена оправдать ожида-
ния общества и начать войну с кор-
рупцией. «Будем принимать строгие 
законы по политической корруп-
ции, снимем иммунитет депутатов 
и президента по коррупционным 
делам. Будет сокращение иммуни-
тета — определенный иммунитет 
останется, в соответствии со стан-
дартами Совета Европы по таким 
вопросам, как свобода выражения 
и прочее. А вот от коррупции не спа-
сет»,— заверила она „Ъ“.

Эта новость может заставить 
вздрогнуть многих, включая обла-
дающего иммунитетом экс-прези-
дента Игоря Додона. В 2020 году вся 
Молдавия обсуждала и до сих пор не 
забыла видеозапись, на которой не-
когда могущественный, а теперь бе-
глый олигарх Владимир Плахотнюк 
пытается передать господину Додо-
ну, тогда действующему президенту, 
черный пакет. Игорь Додон к нему не 
прикасается, но произносит фразу: 
«Опять вы с кульками. Отдайте Кос-
те, и завтра он передаст Корнелу, по-
тому что завтра у меня в пять часов 
вылет. В понедельник он должен вы-
платить зарплаты». Многие уверены, 
что в пакете лежали деньги. К юриди-
ческим последствиям запись пока не 
привела. Но вполне может привести.

По словам Натальи Гаврилицы, 
они с коллегами готовят еще одно 
новшество. «Начнем реформу юсти-
ции по внешней оценке прокуро-
ров и судей. Будут привлекаться 
внешние эксперты, которые будут 
давать оценку их решениям, каче-
ству решений, неподкупности. Бу-
дем смотреть, совпадают ли расходы 
с доходами. Займемся очищением 
государства и институтов от корруп-
ционных и мафиозных элементов. 
Новое правительство будет в каждом 
подразделении анализировать ра-
боту высших чиновников и при-
влекать к ответственности в слу-
чае нарушений. Это будет и в тех 
институтах, которые подчинены 
парламенту. Если они не покажут 
результат, если будут факты, что ру-
ководители или сотрудники были 
вовлечены в коррупционные схе-
мы,— эти люди будут изгнаны из си-
стемы»,— отметила она.

Также, по словам потенциально-
го премьера, новое правительство 
сосредоточится на достижении эко-
номического роста и избавлении 
малого и среднего бизнеса от дав-
ления. «Нужны решительные меры 
по малому и среднему бизнесу. Они 
предполагают реформу госкон-
троля, чтобы госорганы в команде 
с бизнесом работали, а не искали, 
к чему бы придраться,— пояснила 
госпожа Гаврилица.— Привлечем 
внешнее финансирование и ино-
странные инвестиции. Евросоюзом 
обещаны €600 млн для восстанов-
ления экономики после ковидно-
го кризиса. Нужно думать о созда-
нии рабочих мест, мы собираемся 
поднять минимальную пенсию до 
2 тыс. леев (€100.— „Ъ“), потому что 
сейчас есть пенсионеры, которые 
живут и на 800 леев».

Политический аналитик, гла-
ва Ассоциации за демократию уча-
стия Игорь Боцан полагает, что ЕС 
может существенно помочь Мол-
давии, если новая власть действи-
тельно покажет результаты в деле 
реформирования судебной систе-
мы и улучшения делового климата. 
«Майя Санду доказала, что ее прини-
мают в Европе. А для Европы помочь 
Молдове очень просто: экономика 
Молдовы — это 0,03% от экономики 
ЕС»,— отметил эксперт в беседе с „Ъ“.

Майя Санду 
поднимает партию 
на очистку Родины
Чем займутся президент Молдавии  
и ее «Действие и солидарность»  
после убедительной победы на выборах

Президент Украины Владимир Зеленский на переговорах в Берлине (справа: канцлер ФРГ Ангела Меркель) 
неизменно затрагивал «актуальные вопросы безопасности», так или иначе связанные с Москвой  ФОТО REUTERS
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28569,02 (+628,6)
РТС 1640,22 (+5,18)
FTSE 100 7125,42 (+3,54)

DAX 30 15790,51 (+102,58)
DJIA* 34977,23 (+107,07)
NASDAQ Composite* 14706,96 (+5,04)

*На 20:43.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.07.21
Австралийский доллар 55,7737
Английский фунт 103,5541
Белорусский рубль 14,1897
Датская крона* 11,9181

Доллар США 74,6336
Евро 88,6050
Индийская рупия** 10,0107
Казахский тенге** 17,4107

Канадский доллар 59,8793
Китайский юань* 11,5307
Норвежская крона* 85,8400
СДР 106,3268

Сингапурский доллар 55,2596
Новая турецкая лира 86,3565
Украинская гривна* 27,3612
Шведская крона* 86,9714

Швейцарский франк 81,6560
Японская иена** 67,8087
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Ситибанк сдает розницу оптом
Обслуживание физлиц выставлено на продажу

Ситибанк приступил к активной фазе 
продажи розничного бизнеса. Предло-
жение приобрести 250 тыс. карт, кре-
диты, средства граждан на счетах и от-
деления с сотрудниками получили 
большинство банков из топ-30. Чтобы 
продать всю розницу целиком, Сити-
банк, по информации „Ъ“, согласовал 
с ЦБ процедуру выделения новой кре-
дитной организации — «Ситибанк Спе-
циальный», куда и войдут перечислен-
ные активы. Банк просуществует лишь 
день и будет присоединен к покупате-
лю, что позволит перевести не только 
активы, но и пассивы без согласования 
с клиентами. За собой Ситибанк сохра-
нит корпоративный бизнес и полно-
ценную лицензию.

О том, что Ситибанк разослал участникам 
рынка предложения о приобретении его 
розничного бизнеса целиком, рассказали 
в нескольких банках. Предложения содер-
жат условия о неразглашении информации, 
поэтому получить какие-либо официальные 
комментарии на эту тему „Ъ“ не удалось.

Неофициально банкиры рассказывают, что 
продаются 250 тыс. карт клиентов, кредиты на 
сумму около 40 млрд руб., обязательства бан-
ка перед физлицами примерно на 160 млрд 
руб., большая часть сети (сейчас, по данным 
ЦБ, у банка семь филиалов, восемь допофисов 
и 15 оперофисов), а вместе с ними и 2 тыс. со-
трудников. По мнению источников „Ъ“ в бан-
ках, получивших предложение, Ситибанк со-
хранит два-три отделения для обслуживания 
корпоративных клиентов. Цену бизнеса про-
давец не установил, предложив это сделать по-
тенциальным покупателям. Из полученных 
предложений будет выбрано лучшее.

Ситибанк не хочет продавать розничный 
бизнес по частям, хотя именно так до сих 
пор поступали иностранные игроки, поки-
давшие Россию или сокращавшие присутст-
вие на местном рынке. По словам собеседни-

ков „Ъ“, у многих из них был интерес к части 
лота Ситибанка (преимущественно креди-
там, поскольку их продажа не осложнена со-
гласием клиента), но этот вариант не рассма-
тривается. Банкиры сходятся во мнении, что 
для продажи всего розничного бизнеса нуж-
на уникальная конструкция сделки.

По информации „Ъ“, Ситибанк уже про-
работал этот вопрос с ЦБ и получил согла-
сие на выделение из банка розницы на один 

день для последующего присоединения 
к покупателю. По словам собеседников „Ъ“ 
в Ситибанке, процедура будет проведена 
с выделением «Ситибанк Специальный» по 
аналогии с тем, как это происходило в слу-
чае с оздоравливаемыми банками.

Так, в 2016 году в рамках санации Банка 
Москвы, из него на один день был выделен 
БС Банк (Банк Специальный). В него была пе-
реведена основная часть активов и пассивов 

Банка Москвы для присоединения к ВТБ. БС 
Банк имел государственную регистрацию 
и лицензию на осуществление банковских 
операций, но лишь на день. Номера банков-
ских счетов, открытых в Банке Москвы, по-
сле присоединения не изменились и продол-
жили обслуживаться на прежних условиях, 
а согласия на перевод клиентов не требова-
лось. Аналогичным образом в рамках оздо-
ровления банка «Открытие» в конце 2018 
года был выделен банк «Открытие Специаль-
ный», также просуществовавший лишь день.

«Здоровые» кредитные организации по-
добные схемы для оптимизации бизнеса, 
в частности продажи активов, до сих пор не 
применяли. «В Гражданском кодексе пропи-
сана процедура реорганизации банка в фор-
ме выделения,— поясняет партнер москов-
ской коллеги адвокатов „Ионцев, Ляховский 
и партнеры“ Игорь Дубов.— Но норматив-
ных актов для нее ЦБ выпущено не было. 
Такая процедура возможна лишь с полного 
согласия регулятора, инициировать ее сам 
банк, по сути, не может».

В ЦБ не дают комментариев по поводу 
действующих банков. В Ситибанке „Ъ“ со-
общили, что «детали, связанные с процес-
сом продажи розничного бизнеса, являются 
конфиденциальными». Стратегия развития 
институционального бизнеса банка в РФ не 
меняется, он продолжит обслуживать корпо-
ративных клиентов, подчеркнули там.

По мнению управляющего партнера ФГ 
«Дмитрий Донской» Дмитрия Курбатского, 
возможность выделения бизнеса для про-
дажи была бы полезна многим еще «здоро-
вым» банкам. «С этой точки зрения шаг ЦБ 
навстречу Ситибанку — позитивная но-
вость»,— полагает эксперт. В то же время, 
уточняет он, чтобы процедуру могли исполь-
зовать другие игроки, «необходима прора-
ботка нормативной базы».

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов
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30 июня в Египте закончился финан-
совый год, и выяснилось, что итоги 
трудовой деятельности администра-
ции Суэцкого канала (SCA), ведаю-
щей сбором средств за пропуск через 
него судов, более чем впечатляющие. 
11 июля глава SCA Усама Рабиа сооб-
щил, что за первое полугодие 2021 
года канал пропустил 9763 судна 
с 610 млн тонн груза против 588 млн 
тонн годом ранее, а в 2020/21 финан-
совом году компания зафиксировала 
самый высокий доход в истории ка-
нала — $5,84 млрд, это на 2% больше, 
чем годом ранее.

Между тем Суэцкий канал едва не 
отпевали всем миром, когда в конце 
марта его перекрыл на неделю кон-
тейнеровоз Ever Given. Особенно до-
бросовестно хоронила его Россия, 
продвигая на фоне кризиса альтер-
нативные пути транспортировки — 

трансъевразийскую железную дорогу 
(которая действительно ощутила за-
метный приток контейнеров) и Сев-
морпуть (который не ощутил).

Блокировка канала обходи-
лась мировой морской торговле 
в $400 млн в час, а получатели груза 
общей стоимостью около $770 млн 
вынуждены были ждать три месяца, 
пока освобожденное судно выпустят 
со «штрафстоянки», куда его постави-
ли власти Египта за отказ выплатить 
компенсацию. Свои убытки от ава-
рии SCA первоначально оценива-
ла в $916 млн, потом согласилась со-
кратить требования до $550 млн, что 
и принял судовладелец, но в этой 
сумме заключена и премия за спасе-
ние (судно было снято с мели усилия-
ми SCA), и компенсация морального 
ущерба. В чистом виде недополучен-
ную выручку канала за сутки кризи-
са Египет оценивал в $15 млн.

Однако на фоне бума контей-
нерных перевозок на направлении 
Азия—Европа инцидент, который 
мог бы в иное время уничтожить 
прибыли канала, сказался на его 
финансовых результатах необы-
чайно слабо. Оживление контей-
нерной торговли после пандемии, 
дефицит самих контейнеров и вме-
стимости судов взвинтили ставки 
фрахта до небывалых высот. В кон-
це мая на маршруте Азия—Европа 
они первый раз в истории выскочи-
ли за $10 тыс. за FEU (условный соро-
кафутовый контейнер) и продолжи-
ли расти. Разница, например, между 
ценами на направлении Шанхай—
Роттердам на начало и конец еги-
петского финансового года, по дан-
ным Drewry World Container Index, 
составила 596%: ставка достигла 
$12,2 тыс. за FEU.

По недавним оценкам Moody’s,  
это благоденствие продлится весь 
этот год и сохранится в следующем. 
Высокий спрос будет стимулиро-
вать судоходство на Суэцком канале. 
А через два года, по оценкам SCA, мо-
жет завершиться и его расширение, 
что повысит его пропускную способ-
ность. Поэтому, если на имеющиеся 
сегодня $120 млн спреда в доходах 
с прошлым финансовым годом мож-
но себе позволить посадить Ever Giv-
en на мель еще разок, в дальнейшем, 
возможно, Египет сможет сделать это 
дважды или трижды.

При буме контейнер-
ных перевозок Азия—
Европа инцидент  
с Ever Given сказался 
на финансовых  
результатах Суэцкого 
канала очень слабо
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Сами со статусами
Граждане смогут стать самозанятыми прямо на маркетплейсах

Минпромторг обсуждает упрощение 
выхода предпринимателей на маркет-
плейсы и агрегаторы услуг — для это-
го рассматривается регистрация само-
занятых прямо на торговой площадке. 
Профильная Ассоциация компаний 
интернет-торговли (АКИТ) предлагает 
оформлять такую регистрацию с помо-
щью «Госуслуг». Сейчас на маркетплей-
сах торгуют уже тысячи самозанятых, 
а упрощение выхода новых продавцов 
выведет многих из серой зоны, счита-
ют эксперты.

Правительство готовит новые правила 
регистрации самозанятых для упрощения 
их работы на маркетплейсах и агрегаторах 
услуг, следует из письма АКИТ в Минпром-
торг от 6 июля (есть у „Ъ“). Поправки вносят-
ся в закон «О проведении эксперимента по 
установлению специального налогового 
режима „Налог на профессиональный до-
ход“». В Минпромторге „Ъ“ подтвердили, 
что запросили мнения о работе маркетплей-
сов у представителей отрасли. В Федераль-
ной налоговой службы (ФНС) не ответили 
на запрос.

Сейчас зарегистрироваться в статусе са-
мозанятого можно, например, через офи-
циальное приложение «Мой налог» от ФНС. 
АКИТ предлагает регистрировать самозаня-
тых на торговой площадке через учетную за-
пись ЕСИА, то есть «Госуслуги». В этом случае 
оператор площадки передаст заявление физ-
лица в ФНС с применением квалифициро-
ванной электронной подписи, указывает ас-
социация в письме.

«Мы хотим, чтобы сервис для людей был 
доступен в том месте, где он востребован. 
Это делается для новых поставщиков»,— 
объясняет президент АКИТ Артем Соколов. 
Идея заключается в том, чтобы маркетплейс 
мог обеспечить продавцов максимальным 
набором услуг, включая финансовые, добав-
ляет он. «Самозанятые при регистрации на 
маркетплейсах проходят проверку службы 
безопасности, аккредитацию, что отнимает 
время. Упростив порядок, мы поможем уско-
рить их выход на площадку»,— добавил го-
сподин Соколов.

По оценкам АКИТ, рынок электронной 
торговли вырос на 58,5% в 2020 году, до 
3,2 трлн руб.; в объеме розничного рынка его 

доля составила 9,6%. Согласно информации 
Data Insight, среди маркетплейсов по оборо-
ту лидируют Wildberries и Ozon.

По данным Минэкономики, на 1 июня 
в России было около 2,4 млн зарегистриро-
ванных самозанятых. На маркетплейсах они 
могут торговать только товарами собствен-
ного производства не более чем на 2,4 млн 
руб. в год. Через Wildberries торгуют около 
40 тыс. самозанятых, говорят в компании. 
Там поддерживают идею АКИТ: «Регистрация 
через онлайн-агрегаторы позволит сделать 
все процессы полностью „бесшовными“». На 
«AliExpress Россия» самозанятых около 4 тыс., 
и большинство регистрируется в налоговой 
до выхода на маркетплейс, так как использует 
несколько каналов продаж. «Мы не исключа-
ем внедрения дополнительных сервисов для 
самозанятых, не связанных напрямую с на-
шей основной деятельностью — предостав-
лением инфраструктуры и аудитории для 
торговли товарами»,— добавили в компании.

Управляющий директор «Авито Услуг» 
Артем Кумпель согласен, что регистрация 
самозанятого сразу на онлайн-площадке су-
щественно удобнее: «Мы прорабатываем 

возможности интеграции с ФНС, чтобы са-
мозанятые могли подтвердить, а в перспек-
тиве и получить свой статус на „Авито“».

Исполнительный директор «Оборот.ру» 
Иван Кургузов считает, что цель предлага-
емых нововведений — вывести на маркет-
плейсы из серой зоны «гаражных» произво-
дителей из соцсетей, которых, по разным 
оценкам, до 20 млн человек в России. Ини-
циатива должна помогать мелким реме-
сленникам, которые не хотят утруждать себя 
самостоятельной регистрацией или внесе-
нием данных в «Госуслуги», но стремятся ве-
сти деятельность законно, рассуждает генди-
ректор eBay на развивающихся рынках Илья 
Кретов: «Однако важно не делать это обяза-
тельным условием для онлайн-продаж, так 
как подобные изменения сильно повлияют 
на свободу торговли и конкуренции».

В то же время собеседник „Ъ“ на рынке 
онлайн-ритейла не ожидает, что новая воз-
можность сделает маркетплейсы существен-
но привлекательнее, поскольку уже сейчас 
регистрация самозанятого «занимает счита-
ные минуты».

Дмитрий Шестоперов

Правительство углубилось в лес
Проекты переработки древесины получили господдержку

Государство решило оказать дополни-
тельную поддержку проектам Глеба 
Франка и Segezha Group, которые соби-
раются строить комплексы по глубокой 
переработке леса в Красноярском крае. 
По поручению вице-премьера Викто-
рии Абрамченко, компании смогут за-
ключить СПИК 2.0 или другие инвестсо-
глашения, а также получить ряд льгот. 
Эксперты считают, что без господдер-
жки инвесторы не рискнут строить 
подобные предприятия в регионе.

Вице-премьер Виктория Абрамченко по-
ручила Минпромторгу, Минэкономики и ад-
министрации Красноярского края рассмо-
треть меры дополнительной господдержки 
проектам лесопромышленного комплекса, 
которые планируются в регионе.

В частности, рассказал „Ъ“ источник, зна-
комый с содержанием ее поручений от 9 
июля, речь идет о механизмах СПИК 2.0, со-
глашений о защите и поощрении капиталов-
ложений, корпоративных программ повы-

шения конкурентоспособности, а также об 
освобождении от уплаты НДС при ввозе в РФ 
уникального импортного оборудования. Так-
же Рослесхозу совместно с главой края пору-
чено провести анализ достаточности объе-
мов сырья и при необходимости перевести 
резервные леса в эксплуатационные. Также 
Красноярский край, Минтранс и ОАО РЖД 
должны рассмотреть возможность строитель-
ства дорог под предполагаемые проекты.

Речь идет прежде всего о двух заводах, за-
явленных ООО «Тайга», дочерней компанией 
ООО «Роквелл капитал» Глеба Франка, кото-
рая собирается строить два комплекса глу-
бокой переработки леса в Енисейском и Бо-
гучанском районах мощностью 1 млн тонн 
целлюлозы каждый. Стоимость строительст-
ва — порядка 140 млрд руб. Мощности пред-
приятий — по 1 млн тонн целлюлозы в год.

Основным финансовым инвестором мо-
жет стать ВЭБ.РФ, в середине июня стороны со-
здали СП на базе АО «Краслесинвест», который 
управляет Богучанским ЛПК, где «Роквелл» по-

лучил 67%, а ВЭБ — 33%. В «Роквелл» „Ъ“ сооб-
щили, что в компании ждали этого решения 
от правительства и меры господдержки будут 
способствовать реализации проекта.

Также в Красноярском крае Segezha Group 
планирует строительство биотехнологиче-
ского комплекса по глубокой переработке 
древесины. Управляющий директор по ре-
ализации госпрограмм развития и лесной 
политике Segezha Group Николай Иванов 
назвал важной интенсификацию работы на 
уровне края в дополнение к федеральному 
и сказал „Ъ“, что особенно позитивно оцени-
вает позицию федерального правительства 
по вопросу гарантированного обеспечения 
проектов ЦБК расчетной лесосекой.

В Минпромторге „Ъ“ подтвердили, что 
речь идет о строительстве биотехнологиче-
ского комплекса на базе АО «Краслесинвест», 
и подчеркнули, что предложенные Виктори-
ей Абрамченко меры уже опробованы на 
практике. В других ведомствах не ответи-
ли на запрос „Ъ“. В аппарате госпожи Абрам-

ченко подтвердили факт направления по-
ручений и отметили, что меры поддержки 
зачастую зависят не только от федеральных 
властей. Например, чтобы Минпромторг 
смог применить меры СПИК 2.0, Краснояр-
скому краю необходимо принять свое зако-
нодательство, освобождающее инвестора от 
налога на прибыль, отмечают там.

Строительство ЦБК в Богучанском райо-
не или Енисейском районе Красноярского 
края, где 25–30% балансов и техсырья просто 
не вывозится из леса ввиду отрицательной 
рентабельности, напрашивается давно, гово-
рит Данил Парыгин из WhatWood. «По сути, 
ни один инвестор не готов взять на себя все 
риски, связанные с инвестированием в столь 
капиталоемкий и долго окупаемый проект, 
и без поддержки государства здесь не обой-
тись»,— говорит он. Однако, отмечает экс-
перт, кроме заготовки древесины, государ-
ству и бизнесу нужно поставить правильное 
ведение в этих районах лесного хозяйства.

Ольга Мордюшенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Оживление на рынках капита
ла, прежде всего акционерно
го, благоприятно отразилось 
на комиссионных инвестбан
ков, за второй квартал они ока
зались рекордными для это
го периода времени с 2013 года 
($35 млн). Уверенно росли дохо
ды и на рынке синдицирован
ных кредитов, и в сегменте сде
лок M&A. При этом на фоне уве
личения ставок и сокращения 
размещения облигаций зара
боток банкиров на этом рынке 
 сократился.

По оценке „Ъ“, основанной на 
данных Refinitiv, за второй квартал 
комиссионные доходы инвестбан-
ков, работающих в России, состави-
ли $90,2 млн, что на 67% выше, чем за 
аналогичный период 2020 года. Год 
назад рынки находились в крайне де-
прессивном состоянии на фоне рас-
пространения пандемии COVID-19 
и отсутствия договоренности по сдел-
ке ОПЕК+, что отразилось на актив-
ности эмитентов. Только во втором 
полугодии 2020 года на фоне беспре-
цедентных вливаний ликвидности 
со стороны финансовых регуляторов 
активность компаний выросла.

Основной объем комиссий бан-
ки получили по сделкам на рынке 
акционерного капитала (ECM). Рос-
сийский рынок во многом следовал 
мировым тенденциям: совокупный 
объем сделок в первой половине 
2021 года составил более $5 млрд — 
рекорд за последние десять лет, от-
мечает руководитель департамента 
инвестиционно-банковской деятель-
ности на глобальных рынках «ВТБ Ка-
питала» Александр Пухаев. Высокой 
активности эмитентов способствует 
увеличение базы инвесторов за счет 
физических лиц. На Московской бир-
же на конец июня было зарегистри-
ровано более 12,7 млн уникальных 
счетов, на треть больше, чем в начале 
года. «На фоне живого интереса роз-
ничных инвесторов к акциям, роста 
ликвидности ECM-рынка компании 
стали более позитивно относиться 
к размещениям»,— отмечает первый 
вице-президент МКБ Рита Рубежная.

В результате за прошедший квар-
тал вознаграждение банкиров до-
стигло $35,3 млн, что не только 
втрое выше показателя 2020 года, но 
и лучший результат для этого перио-
да с 2013 года. Но это результат ока-
зался на 40% ниже показателя пер-
вого квартала. По данным Refinitiv, 
за первый квартал прошли два SPO 
и одно IPO (Fix Price Group) более чем 
на $1,7 млрд, во втором квартале — 
шесть SPO и одно IPO (Segezha Group) 
на $0,4 млрд.

Выросли доходы банков и в секто-
ре синдицированного кредитования, 
и в сегменте M&A. По итогам кварта-
ла они составили соответственно 
$20,8 млн (более чем в четыре раза) 
и $12,6 млн (на 25%). «Трансакции на 
рынке синдицированного кредито-
вания осуществлялись и в первом, 
и во втором кварталах с равной ак-
тивностью, однако на вторую поло-
вину полугодия пришлось закрытие 
нескольких крупных инвестпроек-
тов, которые финансировались круп-
нейшими российскими банками»,— 
отмечает начальник управления 
синдицированного кредитования 
Росбанка Елена Козлова.

Только в одном сегменте прои-
зошло снижение комиссий, пусть 
и символическое,— на рынке долго-
вого капитала (DCM). По итогам квар-
тала банкиры заработали $21,5 млн, 
на 2,6% ниже результата 2020 года. 
По оценке „Ъ“, основанной на дан-
ных Refinitiv, за квартал на обли-
гационном рынке было привлече-
но $8,3 млрд, что на 13% меньше, 
чем за аналогичный период прош-
лого года. По словам соруководите-

ля BCS Global Markets Алексея Гону-
са, снижение активности в сегменте 
DCM связано с тем, что многие эми-
тенты отложили размещения в свя-
зи с постоянным ростом ключевой 
ставки. «В первом полугодии став-
ки по синдицированным кредитам 
были более привлекательны, чем ус-
ловия, по которым компании могли 
привлечь деньги на облигационном 
рынке. Ряд эмитентов, отложивших 
размещения, обратились в банки за 
синдицированными кредитами»,— 
отмечает он.

Впрочем, на ближайшее буду-
щее участники рынка инвестици-
онно-банковских услуг смотрят 
с оптимизмом. По словам Алексея 
Гонуса, по мере роста определен-
ности с денежно-кредитной поли-
тикой ЦБ и с появлением понима-
ния, на каких уровнях будут ставки, 
активность на рынке DCM восста-
новится. Повышения активности 
ожидают банкиры и на рынке акци-
онерного капитала. По словам Алек-
сандра Пухаева сейчас более 10 эми-
тентов рассматривают возможность 
IPO в ближайшие 12 месяцев. «Учи-
тывая потребность быстрорастущих 
компаний во внешнем капитале, мы 
ожидаем, что интерес российских 
компаний к выходу на публичный 
рынок сохранится и в будущем»,— 
отмечает он. Каждый из эмитен-
тов активно следит за движениями 
рынков, добавляет Рита Рубежная, 
пандемия и денежно-кредитная по-
литика центральных банков — базо-
вые точки анализа целесообразно-
сти размещения.

Виталий Гайдаев

Доходная доля
Инвестбанки хорошо заработали  
на размещениях акций

Традиционного летнего спада 
на рынке микрозаймов не про
изошло. Крупные микрофинан
совые организации (МФО) даже 
фиксируют значительный рост 
числа заявок на средне срочные 
займы (Installment) по итогам 
июня. Это связано с реализа
цией заемщиками отложен
ного спроса, изменением их 
потребительских привычек, 
а  также с сохранением неста
бильной ситуации изза панде
мии и, как следствие, жестким 
скорингом со стороны банков. 
Тренд затрагивает в основном 
крупных игроков, которые мо
гут работать с более качествен
ными  клиентами.

Крупные микрофинансовые ком-
пании по итогам июня отмечают от-
сутствие существенного сезонно-
го снижения на Installment-займы 
(среднесрочные займы на суммы до 
100 тыс. руб.). Ранее спрос на займы 
в июне укладывался в общий тренд 
снижения на 7–10% по отношению 
к маю с восстановлением в сентя-
бре, отмечает гендиректор «Займе-
ра» Роман Макаров. В ГК Eqvanta 
в июне наблюдали снижение зая-
вок на 2–5% против 10–15% в прош-
лых годах, в «Займере» — снижение 
на 1,1% против 8–14% в предыдущих 
годах.

На финансовой онлайн-платфор-
ме Webbankir и в «Мигкредите» ко-
личество заявок в июне сохранилось 
на уровне мая. А в МФК «Займер» чи-
сло заявок на этот тип займа уве-
личилось на 21% по отношению 
к маю, в «Финбридже» — на 25%, 
а «Лайм-Займе» — на 6%. «По срав-
нению с пиком локдауна в прош-
лом году в этом году объем заявок 
и выдач по займам Installment уве-
личился в четыре раза. Хотя обыч-
но низкий сезон летом действитель-

но начинается с просадки на 5–10% 
по количеству запрашиваемых зай-
мов»,— говорит управляющий ди-
ректор компании «Лайм-Займ» Оле-
ся Киселева.

Причины такого тренда — реа-
лизация отложенного с прошлого 
года потребительского спроса и из-
менение поведения и потребностей 
заемщиков из-за пандемии, сходят-
ся во мнении эксперты и участники 
рынка. Произошло замещение крат-
косрочных ссуд, поясняет управ-
ляющий партнер финтех-группы 
«Финбридж» Леонид Корнилов.

Из-за действующих антиковид-
ных ограничений многие люди не 
поехали в отпуск, а остались дома, 
таким образом, их финансовые 
привычки летом не изменились, 
и они также продолжают пользо-
ваться займами, согласен гендирек-
тор Webbankir Андрей Пономарев. 
Заемщики посвящают отпуск теку-
щим делам, в частности ремонту, 
которые требуют дополнительных 
финансовых вложений, добавля-
ет гендиректор финансового мар-
кетплейса «Юником24» Юрий Ку-
дряков. По данным «Займера», 18% 
клиентов компании привлекают 
среднесрочные займы на лечение 
и покупку медикаментов.

Описанные тенденции фикси-
руют крупные участники рынка, 
у которых есть возможность выби-
рать более качественных заемщи-
ков, отмечает председатель сове-
та СРО «МиР» Эльман Мехтиев. По 
данным «Лайм-Займа», доля новых 
клиентов с высоким кредитным 
рейтингом по сравнению с прош-
лым годом увеличилась с 24% до 
34%. В целом «клиент 2021 года» ак-
куратен в запрашиваемых суммах 
и платежах и трезво оценивает дол-
говую нагрузку, а трендом года ста-
ло «отложенное получение займа», 
когда клиент получает одобрение, 
но берет заем позже, когда возни-
кает необходимость, указывает 
управляющий директор компании 
«Лайм-Займ» Олеся Киселева. Это 
обусловлено притоком в сектор за-
емщиков, которые ранее исполь-
зовали только банковские услуги. 
«В целом Installment-займы по сво-
им характеристикам ближе к бан-
ковским кредитам и понятнее таким 
заемщикам»,—  заключает гос подин 
Мехтиев.

Примерно 25% заемщиков офор-
мляют Installment-займы в МФО по-
сле получения отказа в банке, при-
водят данные в «Займере». Заемщик 
сегмента Installment — это более 
возрастная категория (30–40 лет), 
чем в PDL-сегменте (краткосрочные 
займы «до зарплаты»), в 70% случаев 
они являются наемными сотрудни-
ками и могут подтвердить свой до-
ход, который в среднем составляет 
30–35 тыс. руб., отмечает Юрий Куд-
ряков. Однако, уточняет он, в банке 
им отказывают по причине более 
жесткой кредитной политики или 
по причине испорченной в прош-
лом кредитной истории, даже не-
смотря на то что сейчас заемщик 
платежеспособен.

Полина Трифонова

Дома и займы помогают
Клиенты микрофинансовых организаций  
не поехали в летние отпуска

К середине года НПФ увеличи
ли вложения пенсионных на
коплений в субфедеральные 
и муниципальные облигации 
до рекордных 90 млрд руб. Ра
нее эти финансовые инстру
менты не пользовались успе
хом у институциональных ин
весторов. Несмотря на то что 
магистральным вложением 
для фондов остаются корпора
тивные бонды и гособлигации, 
при наличии хороших предло
жений, как это было с долго
выми бумагами Москвы, суб
федеральные бонды могут 
 занять существенную долю 
в портфелях НПФ.

НПФ во втором квартале нарасти-
ли вложения средств по обязатель-
ному пенсионному страхованию 
(ОПС) в субфедеральные и муници-
пальные облигации. По оценке „Ъ“ 
на основе оперативной информа-
ции 28 фондов, их инвестиции в этот 
инструмент на 30 июня приблизили-
сь к 90 млрд руб. (около 3% пенсион-
ных накоплений). В относительных 
показателях такой доли вложения 
в этот класс активов не достигали 
с конца 2016 года, в абсолютных — 
не достигали никогда.

Самая большая доля этих долго-
вых инструментов оказался в порт-
феле «ВТБ Пенсионного фонда», ко-
торый вложил в них 6,2% своих пен-
сионных накоплений. Согласно рас-
крытию вложений по эмитентам на 
конец мая, больше всего этот НПФ 
приобрел облигаций Москвы (более 
чем на 9 млрд руб., или 3,2% портфе-
ля). Также крупные инвестиции в суб-
федеральные и муниципальные бон-
ды есть у НПФ «Достойное будущее» 
(ранее «Сафмар», 5%), который, соглас-
но его раскрытию на конец июня, 
больше всего вложил денег в обли-
гации Санкт-Петербурга — 6 млрд 
руб. (2,4% пенсионных накоплений). 
В абсолютном выражении вложил 
в эти долговые бумаги НПФ «Откры-

тие», которые, по оценке „Ъ“, дости-
гли 24 млрд руб. (4,5% портфеля).

Несмотря на опережающий рост 
рынка акций по сравнению с рын-
ком облигаций (основное направ-
ление инвестиций НПФ), вложения 
в долевые инструмента не выросли. 
Так, субиндекс акций пенсионных 
накоплений прибавил за квартал 
7,8%, тогда как субиндекс корпора-
тивных облигаций вырос на 0,3%, 

а ОФЗ и вовсе сократился на 2%. Тем 
не менее объем акций в агрегиро-
ванном портфеле ОПС НПФ остался 
на уровне 180 млрд руб. (около 6% от 
суммарного объема пенсионных на-
коплений).

Отчасти это может быть связано 
с кардинальным изменением струк-
туры инвестиционного портфеля 
НПФ «Достойное будущее», который 
во втором квартале после покуп-
ки его структурами группы компа-
ний «Регион» (см. „Ъ“ от 9 февраля) 
резко сократил свои вложения в ак-
ции. В портфеле пенсионных нако-

плений, не включающем резерв по 
ОПС (РОПС), объем акций сократил-
ся на 4,6 млрд руб. К тому же из РОПС 
был продан большой пакет акций 
холдинга «Сафмар финансовые ин-
вестиции», который, исходя из отче-
та оценщика, оценивался в первом 
квартале в 5,2 млрд руб.

Также на исторических мини-
мумах (см. „Ъ“ от 24 мая) продолжа-
ли оставаться инвестиции в банков-
ские продукты. На расчетных счетах 
кредитных организаций и на де-
позитах фонды разместили около 
2,5% от собранных средств по ОПС. 
В частности, в апреле депозиты 
в Московском кредитном банке на 
16 млрд руб. закрыли фонды, входя-
щие в пенсионный дивизион груп-
пы «Регион»—«Россиум» (см. „Ъ“ от 5 
июля). Магистральными вложени-
ями фондов продолжают оставать-
ся корпоративные облигации, объ-
ем которых находится на уровне 
1,5 трлн руб., а также инвестиции 
в ОФЗ — около 1 трлн руб.

«Тенденция увеличения в порт-
фелях НПФ субфедерального дол-
га может продолжиться»,— полага-
ет управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. Во-первых, 
по его словам, фондам как крупным 
институциональным покупателям, 
которые часто держат бумаги до пога-
шения, не столь важна ликвидность, 
которая незначительна в таких ин-
струментах. Во-вторых, на рынке 
после долгого перерыва появились 
облигационные выпуски Москвы, 
кредитный риск которых близок 
к суверенному, и при этом по доход-
ности они дают заметную премию 
к ОФЗ. «Да и у более „слабых“ субфе-
деральных выпусков реальный кре-
дитный риск весьма низок»,— ука-
зывает эксперт. По его словам, при 
наличии хорошего предложения со 
стороны таких эмитентов, их цен-
ные бумаги могут постепенно отъе-
дать долю портфеля у ОФЗ.

Илья Усов

Фонды одолжили регионам
Вложения НПФ в субфедеральные облигации  
достигли максимума

На стороне предложения  
мы не видели  

какого-то серьезного  
бума долгосрочных 

выпусков,  
которые позволили бы НПФ 

выбирать  
среди широкого круга 

инструментов,
— Владимир Чистюхин,

зампред Банка России  
31 марта 2021 года

Ц И Т А Т А

25 процентов
заемщиков  
оформляют  
Installment-займы  
в МФО  
после получения  
отказа в банке

КОМИССИОННОЕ ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ ИНВЕСТБАНКОВ В РОССИИ ($ МЛН)
ИСТОЧНИК: REFINITIV. 
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деловые новости

В условиях высокого спроса на 
алмазное сырье ФКУ «Гохран» 
увеличивает продажи необрабо-
танных алмазов на внутренний 
рынок. С аукционов уже прода-
но алмазов на $67,3 млн, в конце 
месяца состоятся очередные тор-
ги, хотя план по продажам Гохра-
ном как драгоценных камней, 
так и драгметаллов в бюджете 
ограничен $69 млн. В новом аук-
ционе может принять участие 
АЛРОСА, которой закупка позво-
лит пополнить собственные за-
пасы, упавшие до 12,8 млн карат. 
По мнению аналитиков, реали-
зация больших объемов алмазов 
приведет к прекращению роста 
цен на них.

Российское правительство уве-
личило продажи необработанных 
природных алмазов из Гохрана на 
внутренний рынок. Как следует из 
данных на сайте Минфина о результа-
тах проведенных аукционов, уже ре-
ализовано алмазов на $67,3 млн. При 
этом, согласно бюджету РФ, Гохран 
в 2021 году должен продать драгоцен-
ных камней и металлов на $69 млн. 
Уже прошло четыре аукциона на не-
обработанные алмазы, еще один за-
планирован на 23 июля. Победители 
не называются, но в АЛРОСА сообщи-
ли „Ъ“, что участие в аукционах Гохра-
на является для компании «рабочей 
практикой».

О планах правительства увеличить 
объем продаваемых необработанных 
алмазов из госзапасов, чтобы извлечь 
выгоду из восстановления мирового 
спроса после спада из-за COVID-19, со-
общало Bloomberg в начале июня. Со 
ссылкой на собственные источники 
агентство утверждало, что готовится 

постановление правительства об уве-
личении продаж алмазов.

В Минфине (ему подведомствен 
Гохран) на запрос „Ъ“ не ответили. 
В АЛРОСА говорят, что на мировом 
рынке алмазов наблюдается серьез-
ная нехватка сырья в условиях па-
дения добычи, ускорившегося из-за 
пандемии: «Алмазы максимально 
востребованы. Аукционы Гохрана 
позволят огранщикам приобрести 

сырье, необходимое им для выпол-
нения текущих заказов, уровень ко-
торых превышает исторические мак-
симумы». В компании уточнили, что 
Гохран традиционно продает в ры-
нок «ограниченные объемы сырья, 
согласующиеся с реальным спро-
сом». Относительно нового аукцио-
на в компании «внимательно рассмо-
трят условия торгов и предложенное 
сырье и примут решение исходя из 
экономической целесообразности».

Алмазодобывающая отрасль ока-
залась в числе наиболее постра-
давших от кризиса из-за COVID-19. 
Восстановление рынка позволило 
АЛРОСА увеличить в первом квар-
тале продажи алмазов на 65%, а при-
быль — в восемь раз. «Индекс цен на 
алмазы с начала года заметно восста-
новился после прошлогоднего спа-

да, вернувшись на „доковидный“ 
уровень,— пояснял замгендиректо-
ра АЛРОСА Евгений Агуреев.— При 
этом, на наш взгляд, возможности до-
бывающих компаний по наращива-
нию производства ограничены. Та-
ким образом, рынок входит в период 
затяжного дефицита алмазного сы-
рья». Запасы самой АЛРОСА по ито-
гам первого квартала снизились до 
12,8 млн карат против 20,7 млн карат 
в четвертом квартале 2020 года.

Объем запасов Гохрана неизвес-
тен. По оценкам «ВТБ Капитала», за 
последние 12 лет там могли собрать-
ся алмазы на $1,5 млрд, в основном за 
счет закупок у АЛРОСА во время фи-
нансового кризиса 2008 года. Анали-
тики считают, что объем хранящих-
ся в Гохране алмазов составляет более 
60% прогнозного суммарного дефици-
та мирового рынка в 2021–2022 годах.

Реализация объема в $500 млн 
и больше с высокой вероятностью 
приведет к прекращению роста цен 
на алмазы и может создать риск чрез-
мерного увеличения товарных запа-
сов АЛРОСА, полагают аналитики 
«ВТБ Капитала». «Нам известно о ры-
ночных спекуляциях, о том, что рос-
сийское правительство также пыта-
ется извлечь выгоду из силы спроса 
и ограниченного предложения, по-
скольку оно планирует продавать 
больше алмазного сырья из государ-
ственных запасов»,— отмечают ана-
литики Альфа-банка. В то же время, 
по их мнению, это вряд ли приведет 
к облегчению предложения на рын-
ке, поскольку АЛРОСА, скорее все-
го, будет подавать заявки на объемы 
Гохрана для пополнения собствен-
ных запасов.

Евгений Зайнуллин

Алмазы выходят из запаса
Правительство нарастило продажи сырья

Источника возврата этих вложе-
ний автоконцерны не видят. «Объ-
единение автопроизводителей 
России» (ОАР) направило 26 июня 
в Росстандарт обращение (есть у „Ъ“), 
в котором говорится, что внедрение 
платформы ведет к удорожанию ав-
томобилей и создаст угрозу для утеч-
ки персональных данных. Можно бу-
дет идентифицировать конкретный 
автомобиль и его владельца, поясня-
ют в ОАР, отмечая риски раскрытия 
данных о передвижениях физиче-
ских и юридических лиц.

В комитете автопроизводителей 
Ассоциации европейского бизне-
са (АЕБ) согласны, что в предлагае-
мом варианте ни законопроект, ни 
ГОСТ утверждать нельзя. Там под-
черкивают: в мировой практике ана-
логичные проекты реализуются, 
как правило, на добровольной осно-
ве, с конкретными целями и задача-
ми, детальными техническими тре-
бованиями и вниманием к защите 
персональных данных и кибербез-
опасности. В Nissan добавляют, что 
вопросы «необходимо решить до на-
чала реализации проекта во избежа-
ние существенных рисков для его 
участников и увеличения стоимо-
сти автомобилей».

В ОАР призывают ограничить 
обязательную информацию данны-
ми, необходимыми для обеспече-
ния безопасности дорожного дви-
жения. В группе ГАЗ считают, что 
сбор данных, помимо относящих-

ся к обеспечению безопасности на 
дорогах, должен быть выведен за 
рамки госпрограммы. А если сбор 
остальной информации будет раз-
виваться как коммерческий про-
ект, концерны должны привле-

каться к нему добровольно, иначе 
«искусственно создаваемый игрок 
в виде „Автодаты“ поставит крест 
на перспективах развития телема-
тических платформ автопроизво-
дителей».

Опасения автопрома разделя-
ют в Минпромторге, отмечая обра-
щения многих участников рынка. 
Сейчас на площадке правительства 
в рамках рабочей группы идет обсу-

ждение для согласования позиций, 
говорят в министерстве. В рабочей 
группе «Автонет», которая разраба-
тывает платформу «Автодата», от-
казываются комментировать «об-
ращения, которые не видели», 
подчеркивая, что ГОСТ — пока толь-
ко проект.

Сергей Удалов из «Автостата» по-
лагает, что спор идет за коммерци-
ализацию данных от автомобилей. 
Сейчас проекты вокруг них на цены 
почти не влияют, отмечает эксперт, 
но если речь идет об обязательстве 
автоконцернов создать структуру 
отслеживания телематики по всему 
парку, то возникнут новые затраты, 
которые будут переложены на поку-
пателей машин.

Авторы «Автодаты» настаивают, 
что сейчас автоконцерны получа-
ют данные от пользователей машин 
бесплатно, используя их для своей 
выгоды. В рамках платформы же бу-
дет создана биржа данных, через ко-
торую владельцы смогут продавать 
генерируемую их автомобилями ин-
формацию. Производители настаи-
вают, что сами по себе данные почти 
ничего не стоят: «выгоду может по-
лучить только „Автодата“». В других 
странах, поясняет один из собесед-
ников „Ъ“, сходные платформы не 
связаны с государством и покупают 
данные у автопрома, затем продавая 
агрегированные под конкретные 
нужды массивы, тут же разработчи-
ки хотят получить информацию без-
возмездно.

Ольга Никитина

С открытой «Автодатой»

Группа «Рейл Сервис» и Evraz на-
чали строить свой завод по про-
изводству железнодорожных 
цельнокатаных колес (ЦКК), 
пользовавшихся ажиотажным 
спросом в 2018–2019 годах. Но 
с тех пор ситуация принципи-
ально изменилась. Как работать 
в эпоху профицита вагонов, за-
медляющего спрос на колеса, 
„Ъ“ рассказал учредитель Rail 
Service Сергей Гущин.

— Вы начали строительство соб-
ственного производства цельно-
катаных колес совместно с Evraz. 
Почему решили инвестировать 
в строительство завода?
— Мы заложили фундамент заво-
да «Аллегро» 19 мая. На самом деле 
строительство стартовало еще в на-
чале года, многие работы по подго-
товке площадки выполнены. Уже по-
трачено более 1,5 млрд руб. В конце 
2022 года должны закончить строи-
тельство, а в первом квартале 2023 
года — получить первую продукцию. 
Если говорить о причинах решения, 
то я выступаю акционером двух ва-
гоноремонтных предприятий, а так-
же крупной сервисной компании. 
И так как колесо — это основной за-
тратный элемент, логичным шагом 
было строительство завода по произ-
водству ЦКК.
— Но почему бы не закупать у того 
же Evraz через долгосрочный кон-
тракт?
— В течение десяти лет у нас были 
хорошие деловые отношения с укра-
инским «Интерпайпом». Но на пред-
приятии поменялся менеджмент, 
и начались проблемы с поставка-
ми украинских колес. Конечно, мы 
поддерживаем деловые отношения 
с российскими производителями, 
но рыночная ситуация меняется, мы 
не в силах фиксировать условия по-
ставки на длительный период.

Я понимаю, это бизнес, но хочет-
ся максимально снижать риски. По-
этому уже с 2014 года я так или иначе 
обдумывал строительство производ-
ства ЦКК. Из-за кризиса мы все оста-
новили, и, в общем-то, я рад, что не 
пошли в проект сами, а судьба нас 
свела с Evraz.
— Ввоз колеса «Интерпайпа» с тех 
пор запретили…
— «Интерпайп» на российском рын-
ке работал очень просто. Когда был 
профицит, он давал цену ниже, 
чем наши производители. Потери 
они компенсировали на своем вну-
треннем рынке: цены там всегда 
были гораздо выше, чем те, по ко-

торым они поставляли сюда. Как 
только возник дефицит, цена ста-
ла расти, украинский импортер 
поднял ее выше, чем наши произ-
водители. Потому что все равно по-
требят, никуда не денутся. И они 
всегда снимали эти сливки, а объем 
украинской продукции, поставля-
емой на российский рынок, никог-
да особенно не колебался, как у на-
ших производителей. При этом они 
всегда защищали свою экономику, 
запретив эксплуатацию китайского 
колеса и поставки с Выксы. Вполне 
логичным шагом со стороны наше-
го государства был запрет их колес 
на территории РФ.
— Вы инициировали поставку 
китайских колес, чтобы закрыть 
дефицит. Сейчас такая возмож-
ность сохраняется?
— В период большого дефицита 
в 2018–2019 годах при поддержке 
СОЖТ «Гарант Рейл Сервис» (входит 
в Rail Service.— „Ъ“) получил раз-
решение закупать китайские коле-
са. Их поставка позволила сдержать 
рост стоимости и удовлетворить 
спрос. Затем украинский произ-
водитель, наиболее заинтересо-
ванный в сохранении дефицита, 
лоббирует решение о запрете экс-
плуатации китайского колеса на Ук-
раине. Это фактически означает за-
крытие возможности ставить это 
колесо российским операторам. По-
чти все российские операторы могут 
заезжать на Украину — вагоны хо-
дят, двигаются, и, конечно, эти ри-
ски им ни к чему.

На сегодняшний день возмож-
ность поставок китайских колес со-
храняется. Контракт есть, мы пос-
тоянно встречаемся с китайскими 

коллегами, они выражают заинте-
ресованность и готовность, они по-
нимают, в чем причина, и к нам пре-
тензий нет.
— Сейчас ожидается затяжной 
профицит вагонов, при котором 
операторы экономят на ремон-
тах, сдерживая спрос на колесо. 
Что позволяет вам рассчитывать 
на успех «Аллегро»?
— Во-первых, это финансовая ста-
бильность, которой мы добились 
снижением кредитной нагрузки. 
Максимальная стоимость проек-
та — 18 млрд руб., из них 50% — сво-
их средств, которые Evraz и Rail Ser-
vice вносят на паритетной основе. 
Во-вторых, местоположение завода: 
здесь и близость к заготовке — 30 км 
до НТМК,— и свободная экономиче-
ская зона, позволяющая миними-
зировать налоговую нагрузку. Все 
оборудование импортное, и мы за-
контрактовали до повышения цен. 
ОАО РЖД за собственные средства 
обеспечивает грузовую железнодо-
рожную инфраструктуру. Опять же 
благодаря Evraz «Аллегро» обладает 
большим экспортным потенциалом.
— Какие основные риски «Аллег-
ро»?
— Изменение рыночной цены на за-
готовку. Она привязана к мировым 
ценам на металл, тогда как цены на 
колесо зависят от внутренней конъ-
юнктуры рынка. Себестоимость рас-
тет, а стоимость продажи может оста-
ваться той же, а то и того меньше.
— Вам интересна только железно-
дорожная отрасль?
— Бизнесом я занимаюсь с 1991 года. 
Операторство появилось в начале 
нулевых, оно стало основным биз-
несом, но параллельно развивались 
и другие направления. Мы построи-
ли ВКМ, которая занимается вагоно-
ремонтом. Я был акционером компа-
нии «Эколайн», которая занимается 
вывозом, сортировкой и утилизаци-
ей мусора. Мы с Сергеем Смысловым 
создавали «Спецтрансгарант», опе-
рировавший танк-контейнерами, 
сегодня он находится в периметре 
компании «СГ-транс». «Транстелема-
тика» — большой IT-бизнес, кото-
рый потом тоже продали крупному 
производителю автозапчастей. Сей-
час я приобрел актив в агробизне-
се, предприятие с 20 тыс. га сельхоз-
земель в Белгородской области. Там 
уже сложившиеся бизнес-процессы, 
но мы хотим многое поменять и по-
казать хорошие результаты. Я бы рас-
ширял этот бизнес. Он мне нравится.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Это бизнес, 
но хочется максимально  
снижать риски»
Основатель Rail Service Сергей Гущин  
о том, куда катится рынок железнодорожных колес

Безлимитным мобильным ин-
тернетом пользуется каждый 
четвертый житель российских 
городов-миллионников, под-
считало агентство TelecomDai-
ly по итогам первого квартала. 
Это вдвое больше, чем до нача-
ла пандемии. Операторы сдер-
живают распространение таких 
тарифов: они перегружают сеть 
и не дают дополнительной при-
были. Но безлимитные предло-
жения уже стали важным фак-
тором лояльности абонентов.

Проникновение тарифов мобиль-
ных операторов с безлимитным ин-
тернетом на конец первого квартала 
составило 26%, следует из опроса Tele-
comDaily, проведенного в мае среди 
жителей российских городов-мил-
лионников. Годом ранее только 12% 
опрошенных пользовались такими 
тарифами, уточняется в исследова-
нии агентства.

Во время пандемии наблюдался 
разнонаправленный тренд: с одной 
стороны, абоненты, сидя дома, поль-
зовались Wi-Fi, и мобильный трафик 
оказался избыточным, с другой — 
уезжали за город, где раздавали тра-
фик со смартфона на другие устрой-
ства, отмечают в TelecomDaily. Из 
опрошенных абонентов только 3% 
подключили безлимитные тарифы 
недавно, после карантина, а еще 7% 
планируют оформить безлимитные 
тарифы в будущем.

По всей стране к безлимитным 
тарифам подключено около 15% 
жителей, уточнил гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. За пре-
делами крупных городов сети ча-
сто не дают полноценно воспользо-
ваться мобильным интернетом, да 
и потребности россиян в небольших 

и удаленных населенных пунктах от-
личаются, пояснил он. 

Агентство впервые оценило долю 
безлимитных тарифов в сетях круп-
нейших операторов. Больше всего 
ими пользуются абоненты «МегаФо-
на» (31% среди опрошенных клиен-
тов оператора). На втором месте «Вым-
пелком» (27%), затем МТС (25%) и Tele2 
(19%). По словам Дениса Кускова, на-
личие таких тарифов за последний 
год вошло в тройку главных факторов 
лояльности к оператору наряду со сто-
имостью и качеством услуг. 

Доля абонентов, использующих 
безлимитные тарифы, растет, призна-
ют в МТС. В период пандемии замет-
но увеличился спрос на специальные 
безлимитные тарифы для ноутбуков 
у пользователей, которые самоизо-
лировались за городом, хотя подав-
ляющее большинство предпочита-
ет пакетные предложения, добавили 
в компании. В Tele2 не наблюдают 
роста интереса к безлимитным та-
рифам во время пандемии. Такой та-
риф — нишевый и востребован лишь 
частью абонентов, а пакетные тари-
фы рассчитаны на удовлетворение 
любых потребностей в трафике, по-
яснили в компании. В «Вымпелкоме» 
отказались от комментариев, в «Мега-
Фоне» не ответили на запрос.

За последний год потребность 
в мобильном интернете выросла, 
ведь многие проводили время на да-
чах, где проводная инфраструктура не 
так развита, соглашается гендиректор 
«ТМТ Консалтинг» Константин Анки-
лов. По его словам, операторы заинте-
ресованы в тарифах с ограничением 
трафика, так как абоненты с безлими-
том могут перегружать мобильную 
сеть. Но и отказаться от безлимитных 
тарифов они не могут, поскольку тем 
самым дадут преимущество конку-
рентам, добавляет господин Анкилов. 
Эксперт, впрочем, допускает, что та-
кое возможно в будущем: «Потребле-
ние мобильного трафика растет лави-
нообразно, а совокупная выручка от 
услуг связи стагнирует». 

Половина абонентов, подключен-
ных к мобильным безлимитам, ис-
пользует столько же трафика, сколь-
ко все остальные абоненты, вместе 
взятые, эти «тяжелые» клиенты невы-
годны операторам, подтверждает ана-
литик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. Операторы, по его словам, 
стараются уйти от безлимитных та-
рифов, повышая их стоимость и уве-
личивая лимит трафика в других та-
рифах, но полностью от них вряд ли 
откажутся.

Анастасия Гаврилюк

Гигабайты не в счет
Абоненты чаще выбирают тарифы  
с неограниченным трафиком

В том виде, как это 
формируется сейчас,  
это просто означает 

обложить через 
монопольную организацию 

дополнительными 
платежами нас самих

— Сергей Когогин,
гендиректор ОАО «КамАЗ»,  

21 декабря 2020 года
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$27 млн
составил, по расчетам 
„Ъ“, объем продаж  
алмазного сырья 
Гохраном в 2020 году

с1

СКОЛЬКО ДОЛЖЕН СТОИТЬ БЕЗЛИМИТНЫЙ МОБИЛЬНЫЙ ДОСТУП (%)

От 700 до 900 руб. 

От 600 до 700 руб.

От 500 до 600 руб.

Не более 500 руб.

ИСТОЧНИК:
TELECOMDAILY,

ИССЛЕДОВАНИЕ
ПРОВОДИЛОСЬ

В МАЕ 2021 ГОДА.
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Поправки к закону о рыболов-
стве, разрешающие доставку 
обработанного улова при при-
брежном промысле, не позво-
лили рыбопромышленникам, 
работающим в Западной ар-
ктической зоне, избежать пре-
тензий пограничной службы 
ФСБ. Дела об административ-
ном нарушении возбуждены 
в отношении структуры груп-
пы «Норебо» Виталия Орлова 
и связанной с сенатором Иго-
рем Зубаревым РПФ «Вари-
ант». Бизнес просит вмешать-
ся в ситуацию губернатора 
Мурманской области Андрея 
Чибиса, опасаясь ретроспек-
тивного начисления штрафов 
на миллиарды рублей.

Гендиректор ПАО МТФ (входит 
в рыбопромышленную группу «Но-
ребо» Виталия Орлова) Андрей Гуля-
ев попросил губернатора Мурман-
ской области Андрея Чибиса вме-
шаться в конфликт с пограничным 
управлением ФСБ по Западному ар-
ктическому региону. Копия обра-
щения есть у „Ъ“. Как напоминает 
господин Гуляев, 2 июля президент 
РФ Владимир Путин подписал по-
правки к закону «О рыболовстве», 
разрешающие работающим в при-
брежной зоне рыбакам доставлять 
на берег произведенную на судах 
продукцию. До этого погранични-
ки настаивали, что любое измене-
ние естественного состояния рыбы 
противоречит закону, из-за чего 
предприятия были готовы отказать-
ся от промысла.

Но, указывает Андрей Гуляев, 
несмотря на принятие поправок, 2 
июля пограничное управление ФСБ 
составило в отношении МТФ прото-
кол об административном правона-
рушении за обработку водных био-
ресурсов, добытых в прибрежной 
зоне. Стоимость улова — 7,79 млн 
руб. В результате компании грозит 
штраф до 23,37 млн руб. с возмож-
ной конфискацией судна. Штраф 
в 7,7 млн руб. также грозит капита-
ну судна. В МТФ действия погранич-
ного управления ФСБ считают неза-
конными. В соответствие с КоАП 
закон, смягчающий или отменяю-
щий административную ответст-
венность, имеет обратную силу, то 
есть распространяется на действия, 
совершенные до вступления в силу 
документа, отмечается в письме. 
Юрист «Легес-Бюро» Дмитрий Ува-
ров это подтверждает и добавляет, 
что суды также, скорее всего, согла-
сятся с позицией МТФ при обжало-
вании постановления о привлече-
нии к ответственности. В ФСБ ком-
ментарий не предоставили.

По словам замдиректора УК «Но-
ребо» Сергея Сенникова, погра-
ничная служба ФСБ при выгрузке 
рыбы, потрошеной или обезглав-
ленной, фиксировала нарушения 
в акте проверки в каждом случае за-
хода судов с осени прошлого года. 
Но, как правило, представитель по-
гранслужбы ограничивался только 
замечанием в акте и не возбуждал 
дела об административном наруше-
нии, указывает он. По словам госпо-
дина Сенникова, под санкции так-

же попала мурманская РПФ «Вари-
ант» (на рынке связывают с сенато-
ром от Карелии Игорем Зубаревым). 

Директор РПФ «Вариант» Сергей 
Жгулев заявил, что из-за действий 
пограничников компания отказа-
лась от квот в прибрежном рыбо-
ловстве на 2021 год. По его мне-
нию, претензии к двум компаниям 
связаны с тем, что МТФ и «Вариант» 
ведут промысел на крупных судах, 
а штрафы исчисляются исходя из 
улова. Сергей Сенников опасает-
ся, что пограничники теперь мо-
гут возбудить аналогичные дела по 
остальным случаям выгрузки раз-
деланной рыбы за последний год, 
а это 100% прибрежных уловов Се-
верного бассейна. В этом случае по-
тенциальные штрафы для компа-
ний и капитанов могут исчислять-
ся уже миллиардами рублей, пре-
дупреждает топ-менеджер. 

В минприроды Мурманской об-
ласти получили обращение МТФ. 
Там заверили, что заинтересованы 
в том, чтобы предприятия, поставля-
ющие на берег охлажденную рыбу, 
не считались нарушителями и пла-
нируют проработать возможные 
пути решения проблемы. В Росры-
боловстве также заявили, что при-
лагают все усилия для создания ус-
ловий рационального и эффектив-
ного промысла в Северном бассей-
не. По словам господина Сенникова, 
дело необходимо прекратить на эта-
пе расследования, так как при обжа-
ловании штрафов суды часто встают 
на сторону пограничной службы.

Алексей Полухин

Рыбакам припомнили улов
Пограничники не сняли претензии  
за доставку обработанной рыбы Baring Vostok инвестировал бо-

лее 400 млн руб. в сервис по пои-
ску и бронированию туров Level.
Travel. Взамен ему могло отойти 
более 20% бизнеса. Полученные 
средства компания планирует 
потратить на развитие системы 
динамического пакетирования. 
Но для этого ей придется стать 
полноценным туроператором 
и нести соответствующие риски, 
предупреждают эксперты. 

Платформа по бронированию 
организованных туров Level.Travel 
привлекла от Baring Vostok $6 млн 
(446,6 млн руб.), сообщили „Ъ“ сто-
роны соглашения. Взамен инвест-
фонд получил миноритарную долю 
в компании. Другие детали парт-
неры не раскрывают. Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров предполагает, что с учетом объ-
ема инвестиций и оборотов бизнеса 
Baring Vostok получит не менее 20–
25% в Level.Travel.

• Baring Vostok специализируется 
на прямых инвестициях, в основном 
на рынках России и стран постсовет
ского пространства. За последние 
27 лет фонд инвестировал $3,7 млрд 
(275,4 млрд руб.) в 87 проектов. В их 
числе — Ozon, Familia, Skyeng, «Вкус
Вилл» и другие. 
Level.Travel существует с 2011 года 

и специализируется на поиске и бро-
нировании организованных туров. 
Ее основатели Дмитрий Малютин, 
Эллин Толстов, Павел Глушенков 

и Евгений Гинзбург сейчас сохраня-
ют за собой основную долю в бизнесе. 
Доля есть и у фонда Guard Capital, вло-
жившегося в этот бизнес в 2016 году. 

Оборот Level.Travel, по собствен-
ным данным, в 2019 году составил 
6 млрд руб., в кризисном для тури-
стического рынка 2020 году — 2 млрд 
руб. Свою аудиторию сервис оцени-
вает в 400 тыс. туристов — это гости, 
покупавшие туры на платформе не-
сколько раз. 

Полученные от Baring Vostok 
средства Level.Travel рассчитывает 
направить на дальнейшее развитие 
бизнеса, в частности, на собствен-
ную систему динамического пакети-
рования, формирующую тур из раз-
личных доступных вариантов пере-
летов и отелей. В компании пока не 
уточняют — планируют ли получать 
собственную туроператорскую ли-
цензию или работать через альтер-
нативные схемы. Хотя исполнитель-
ный директор ассоциации «Альянс 

туристических агентств» Наталья 
Осипова поясняет, что сейчас тура-
гент по закону может оказать тури-
сту только одну услугу — продать го-
товый тур, размещение или билет. 
«Для формирования собственного 
продукта компания должна стать 
членом „Турпомощи“ и предоста-
вить предусмотренные финансовые 
гарантии, неся ответственность пе-
ред туристом»,— объясняет она. Ис-
полнительный директор Ассоциа-
ции туроператоров России Майя Ло-
мидзе отмечает, что динамические 
пакеты пользуются спросом, но за-
нимают сравнительно небольшую 
долю рынка. «Прежде всего из-за 
того, что формируются на немассо-
вых направлениях»,— отмечает она.

Партнер Baring Vostok Максим 
Логинов называет текущий период 
удачным для вложений в traveltech, 
руководствуясь прогнозами о значи-
тельном развитии сегмента в сред-
несрочной и долгосрочной перспек-
тиве. Михаил Бурмистров констати-
рует, что в целом инвестиции в тури-
стические компании сейчас можно 
назвать рискованными: «Очевидно, 
что рынок восстанавливается, но од-
нозначные прогнозы о его будущем 
строить пока сложно». В то же время 
эксперт обращает внимание на то, 
что до сих пор инвестиции в потре-
бительский сектор со стороны Baring 
Vostok оказывались достаточно удач-
ными. 

Александра Мерцалова

Baring Vostok отправил деньги в тур
Фонд стал совладельцем Level.Travel

Инвестфонд Mubadala, базиру-
ющийся в Объединенных Араб-
ских Эмиратах, продолжает ис-
кать новые объекты для инве-
стиций на российском рынке 
недвижимости. Компания ве-
дет переговоры о покупке бо-
лее 50 тыс. кв. м в бизнес-цен-
тре (БЦ) «Аркус» на севере Мо-
сквы. Но, предупреждают экс-
перты, доходность инвестиций 
в этом сегменте может сокра-
титься на 10–15% из-за роста 
свободных площадей в столич-
ных офисах. 

О переговорах Mubadala с AB De-
velopment, владеющим бизнес-цен-
тром «Аркус» у станции метро «Ди-
намо» в Москве, рассказали три 
источника „Ъ“ на рынке недвижи-
мости. По их данным, фонд ведет 
переговоры о покупке совокуп-
но 52 тыс. кв. м в третьей и четвер-
той очереди БЦ. В Mubadala и AB 
De velopment от комментариев от-
казались.

«Аркус» стал одним из первых са-
мостоятельных проектов основате-
ля AB Development Алексея Блани-
на, который ранее был топ-менед-
жером американского фонда Hines 
и Horus Capital, принадлежавшего 
в свое время нынешнему акционе-
ру ГК ПИК Сергею Гордееву. Mubada-
la, работающий на рынке России 

в консорциуме с РФПИ, активно 
ищет для инвестирования объекты 
на рынке недвижимости. В прош-
лом году фонду вместе с РФПИ уда-
лось закрыть сделку по покупке 
у девелоперской компании «Ори-
ентир» логистического комплекса 
«Север-1» в Подмосковье. 

Директор департамента рынков 
капитала Colliers Денис Платов оце-
нивает стоимость 52 тыс. кв. м в «Ар-
кусе» в 17–18 млрд руб. В CBRE на-
зывают сумму в 10–11 млрд руб. Фи-
нансовый директор Tactics Group 
Андрей Новиков знает, что AB De-
velopment пытался найти покупате-
ля на бизнес-центр еще в 2015 году, 
когда была введена первая очередь 
объекта. Но сделка так и не состоя-
лась: потенциальных покупателей 
оттолкнуло отсутствие стабильно-
го денежного потока от арендной 
платы. В этот раз у владельца воз-
никла похожая сложность. По сло-
вам источника „Ъ“, знакомого с си-
туацией, после переезда одного из 
якорных арендаторов «Аркуса» — 
концерна BASF — в БЦ увеличится 
уровень вакантных площадей.

Учитывая это положение и воз-
можный рост вакантных площадей 
на офисном рынке, Mubadala будет 
пытаться договориться о дисконте, 
не исключает управляющий парт-
нер фонда AREF Наталия Тишен-

дорф. По ее прогнозам, уровень сво-
бодных площадей в офисах Москвы 
до конца 2022 года будет увеличи-
ваться на 2% в год, что может при-
вести к сокращению доходности 
инвестиций в такие объекты мини-
мум на 10–15%, добавляет эксперт. 

Партнер Cushman & Wakefield 
Наталья Никитина, напротив, счи-
тает, что офисный рынок «получил 
импульс благодаря высокой дело-
вой активности крупных корпо-
раций». «Компании по-прежнему 
ищут оптимальные формат и раз-
мер офисных решений»,— соглаша-
ется Андрей Новиков. Наталья Ни-
китина ожидает, что до конца 2021 
года в Москве совокупный объем 
спроса на бизнес-центры, включая 
аренду и продажу, составит 1,92 млн 
кв. м, что соответствует докризис-
ному уровню. При этом, продолжа-
ет она, на конец второго квартала 
2021 года доля свободных площа-
дей составила 10%, что на 0,5 про-
центного пункта меньше, чем в ян-
варе—марте 2020 года.

Такая ситуация более или ме-
нее комфортна для владельцев биз-
нес-центра, считает Андрей Нови-
ков. Это, по его мнению, позволит 
им индексировать ставку аренды, 
что позволит получить оптималь-
ную доходность в условиях кризиса.

Дарья Андрианова

Следующая станция Mubadala
Арабский фонд торгуется за долю  
в офисном центре у «Динамо»

В Минпромторге заявили „Ъ“, 
что темпы вакцинации от COV-
ID-19 за последние недели выросли 
в шесть-семь раз и в отдельные дни 
превышают 800 тыс. человек в сут-
ки. Производство доз всех вакцин 
вышло на уровень 30 млн комплек-
тов в месяц, а через несколько ме-
сяцев показатель может быть уве-
личен до 45–40 млн доз. Минздрав 
совместно с Минпромторгом «на-
ходятся в круглосуточном контак-
те с местными администрациями 
по маршрутизации поставок, что-
бы в приоритетном порядке закры-
вать потребность там, где проис-
ходит скачкообразное увеличение 
спроса».

В «Нацимбио» (единственный 
дистрибутор «Спутника V») заявили 
„Ъ“, что из-за неравномерного спро-
са в различных субъектах РФ «в со-
ответствии с обращениями Мин-

здрава в некоторые регионы отгруз-
ки идут в приоритетном порядке».

По данным „Ъ“, Минпромторг 
уже рассматривает возможность 

обратиться к властям регионов, где 
сложился дефицит вакцин, с прось-
бой сдвинуть сроки обязательной 
вакцинации либо отказаться от 
штрафных санкций за их наруше-
ние. Кроме того, может быть вве-
ден неофициальный мораторий на 
штрафы в отношении предприятий, 
которые не успели вакцинировать 
60% персонала по объективным при-
чинам, добавляют собеседники „Ъ“. 

Старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов считает, что 
Минпромторг пойдет навстречу 
бизнесу при объективных слож-
ностях — например, согласует но-
вые реалистичные сроки. Партнер 
OneStory Ольга Сумишевская отме-
чает, что компании смогут оспорить 
штрафы за срывы сроков в суде, 
если те случатся не по их вине.

Алексей Полухин,  
Никита Щуренков, 
Анатолий Костырев, 
Александр Осипов

Вакцина — двигатель торговли Производитель решений в сфере кибербезопас-
ности Positive Technologies меняет руководство: 
с поста гендиректора уходит основатель компа-
нии Юрий Максимов, на его место назначен один 
из миноритариев Денис Баранов. Он будет гото-
вить компанию к IPO на Московской бирже, ко-
торое планируется, несмотря на санкции США. 
Эксперты сомневаются в успешности этой идеи: 
даже если размещение состоится среди локаль-
ных инвесторов, дисконт будет серьезным, ведь 
с такой компанией не побоятся работать только 
другие участники санкционного списка.

Основатель Positive Technologies Юрий Максимов, ру-
ководивший компанией почти 20 лет, уходит с должно-
сти, рассказал он „Ъ“. Место гендиректора с начала августа 
займет Денис Баранов — миноритарий, занимавший пост 
управляющего директора. Это позволит Юрию Максимо-
ву снять с себя операционные задачи и «более непредвзя-
то» оценивать работу компании, говорит ее представитель.

• Группа Positive Technologies производит решения в обла
сти информбезопасности, головная компания — АО «Группа 
Позитив», на 56% принадлежащее Юрию Максимову. В мар
те Positive Technologies заявила о планах провести IPO на Мо
сковской бирже, разместив около 10% акций (см. „Ъ“ от 
16 марта). Однако затем в отношении компании ввели 
санкции США (см. „Ъ“ от 16 апреля).
Денис Баранов уверяет, что санкции «не влияют суще-

ственным образом» на компанию, а его задача — прове-
сти IPO в конце 2021 — начале 2022 года. В рамках пред-
варительной оценки капитализация бизнеса составляет 
$2,5 млрд, добавил топ-менеджер. Более того, даже в усло-
виях санкций Positive Technologies, по его словам, пла-
нирует экспансию на Ближний Восток, в Юго-Восточную 
Азию, Африку и Южную Америку.

Смена руководства в преддверии IPO — распростра-
ненная практика, отмечает управляющий партнер Leta 

Capital Александр Чачава. «Если создатель компании к мо-
менту выхода на IPO остается гендиректором — это счи-
тается плохим тоном»,— соглашается гендиректор «Аван-
поста» Андрей Конусов. Замена гендиректора-основателя 
компании из-за IPO — довод, который «не полностью отра-
жает реалии», ведь Денис Баранов — тоже акционер, отме-
чает собеседник „Ъ“ на IT-рынке.

Но перспективы размещения Positive Technologies ту-
манны, подчеркивает господин Чачава,— хотя компа-
ния и среди лидеров в своем сегменте в России, боль-
шая часть потенциальных инвесторов отрезана от нее 
из-за санкций.

Формально внесение в санкционные списки не влия-
ет на размещение на бирже в рублях, но даже российские 
инвесторы побоятся работать с такой компанией, под-
тверждает партнер Borenius Артем Жаворонков. Исклю-
чение, по его мнению, составляют только те, кто сами на-
ходятся под санкциями.

Санкции США делают практически невозможным 
участие в IPO иностранных инвесторов, а размещение 
среди локальных чревато серьезным дисконтом к жела-
емой цене и невысокой ликвидностью, соглашается ин-
вестиционный стратег УК «Арикапитал» Сергей Суверов. 
По его мнению, можно ожидать переноса или отмены IPO. 
«Непонятно, кто будет покупать санкционку: если IPO, то 
в надежные государственные руки и аффилированные 
портфели»,— добавляет собеседник „Ъ“ в крупной инвес-
ткомпании.

Примеров IPO компаний, попавших под санкции, 
в России еще не было, говорит адвокат ЕМПП Мерген До-
раев. Однако он видит некоторые перспективы: «Риско-
вых инвесторов может привлечь то, что все санкционные 
риски здесь уже случились, поэтому акции компании мо-
гут только расти».

Юлия Степанова, Юлия Тишина,  
Виталий Гайдаев

Positive Technologies  
не заметила санкций
Компания меняет директора перед IPO

14,14 миллиона 
поездок за рубеж 
совершили россияне 
в 2020 году, по данным 
Пограничной службы 
ФСБ РФ
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АВГУСТОВСКИЙ БРАНЧ. 
КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПЕРЕЗАГРУЗКА

 18 АВГУСТА

АНТИМОНОПОЛЬНОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ: 
В ПОИСКАХ БАЛАНСА 
ИНТЕРЕСОВ БИЗНЕСА 
И ГОСУДАРСТВА

09 СЕНТЯБРЯ

КИНО В ДЕТАЛЯХ: КАК 
ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ 
ВЫИГРАЛИ БИТВУ  
ЗА ЗРИТЕЛЯ

 15 СЕНТЯБРЯ

О ТАБЛЕТКАХ  
И НЕ ТОЛЬКО — КУРС 
НА НОВУЮ СТРАТЕГИЮ, 
ЛЕКАРСТВЕННОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ И ИН  - 
ТЕ РЕСЫ ПАЦИЕНТА

Для работников  
торговли и общепита  

будут выделены отдельные 
слоты: можно будет 
приехать и сделать 
прививку без очереди

— Виктор Евтухов,
заместитель главы Минпромторга,  

6 июля
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ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНЫЙ СЕРИАЛ

Обратная сторона хитов
Netflix рассказал о поп-музыке с чистого листа

На платформе Netflix показыва-
ют первый сезон канадского до-
кументального сериала «Нерас-
сказанная история поп-музыки» 
(This Is Pop). Не найдя в нем ни од-
ного незнакомого имени,  Борис 
Барабанов тем не менее все равно 
рекомендует его к просмотру.

лавное, чем отличается «Нерас-
сказанная история поп-музыки» от 
таких многосерийных фильмов, как 
«Sonic Highways» Дейва Грола, пове-
ствующего о музыкальной культу-
ре разных городов США, или «Song 
Exploder. Истории создания компо-
зиций» того же Netflix,— то, что во-
семь серий не связаны между собой 
ни драматургически, ни визуаль-
но. В одних сериях есть формальная 
фигура ведущего, в других — рас-
сказ ведется «голосом за кадром». 
В одних есть центральный персо-
наж, в других только череда «говоря-
щих голов». Одни насыщены ярки-
ми спецэффектами и монтажными 
решениями, другие выглядят очень 
традиционно. Предметом рассказа 
в каждом из фильмов является не-
кое явление поп-мира.

Желание привлечь российско-
го зрителя некоей тайной (в ориги-

нальном названии ничего «нерасска-
занного» нет), на первый взгляд, ни 
на чем не основано. Темы, которым 
посвящены отдельные серии, вро-
де бы не предлагают ничего, о чем 
бы мы не слышали. Филадельфий-
ская группа Boys II Men (серия «Эф-
фект Boys II Men») неплохо знакома 
нашим слушателям. Звуковой эф-
фект под названием «автотюн» («Ав-
тотюн») широко используется в сов-
ременных хитах. Мы знаем о том, 
что в последние 30 лет тренды в про-
дюсерском и сочинительском реме-
сле задает Швеция («Стокгольмский 
синдром»), достаточно посмотреть 
на списки авторов песен для супер-
звезд и участников «Евровидения». 
Российской публике знакомы име-
на Тейлор Свифт и Lil Nas X («Когда 
кантри приходит в поп») и названия 
групп Blur и Oasis («Слава брит-по-
пу!»). Музыкальные фестивали под 
открытым небом («Эволюция фе-
стивалей») были любимым развле-
чением сотен тысяч людей, пока 
эту индустрию не поставила на па-
узу пандемия коронавируса. Слово-
сочетание «песня протеста» («На что 
способна песня?») встречается в лю-
бом тексте об истории поп-музыки, 
как и «Брилл-билдинг» («Брилл-бил-
динг в четырех песнях») — название 
офисного здания в Нью-Йорке, где 

некогда базировались штаб-кварти-
ры продюсеров и звукозаписываю-
щих компаний. 

Однако всякий раз авторы сери-
ала во главе с продюсером Ральфом 
Чепменом обнаруживают за между-
народным хитом или же в биогра-
фии суперзвезды социальный под-
текст, без которого, скорее всего, 
описываемое явление не стало бы 
феноменом.

Boys II Men не были бы  успешны, 
если бы не написали «End Of The 
Road». Но этого было мало. Белой ау-
дитории нужны были на экране по-
ложительные черные мальчики, 
такие, с которыми можно было спо-
койно отпустить на вечеринку своих 
дочерей. Это и были Boys II Men.

Рэпера Ти-Пейна, популяризиро-
вавшего всем известную теперь ком-
пьютерную обработку голоса под на-
званием «автотюн», в буквальном 
смысле травили коллеги за то, что он 
якобы нивелировал ценность мастер-
ства вокалиста, ведь теперь не нужно 
было «правильно петь». «Ты уничто-
жил музыку!» — говорил ему Ашер. 
И только в 2014 году Ти-Пейну уда-
лось восстановить свою репутацию. 
Это произошло, когда он выступил 
в шоу радиостанции NPR «Tiny Desk» 
вовсе без автотюна (возможно, самый 
трогательный эпизод сериала). 

Кому и чему мы обязаны фено-
меном шведского поп-продакшена, 
благодаря которому появились Ace 
Of Base и E-Type, а также хиты Back-
street Boys и Бритни Спирс? Имена 
продюсеров Денниса Попа и Макса 
Мартина на слуху у меломанов. Но 
есть еще один тайный ингредиент. 
Он называется по-шведски «янтела-
ген» и состоит в следующем: не нуж-
но показывать миру, какой ты кру-
той, не нужно думать, что ты лучше 
всех. «Хвастаться не очень приятно, 
не так ли?» — говорит в фильме глав-
ный шведский хитмейкер Бенни Ан-
дерссон из группы ABBA.

Кантри для людей за предела-
ми США — очень консервативный 
жанр. Певцы в ковбойских шля-
пах, лошади в клипах, характерный 
и раздражающий многих «твэнг» 
в вокале. Но в эпизоде «Когда кан-
три приходит в поп» кантри оказы-
вается чуть ли не самым передовым 
жанром, постоянно меняющимся 
и влияющим на поп-музыку. Яркий 
пример — Lil Nas X, молодой черный 
гей, который спровоцировал своим 

вирусным хитом «Old Town Road» 
споры о границах кантри и волну го-
мофобных комментариев и тем не 
менее возглавил чарт Billboard и по-
лучил две Grammy.

Война двух главных групп брит- 
попа Oasis и Blur в чартах — один из 
главных сюжетов в истории поп-му-
зыки. Авторы «This Is Pop» усилива-
ют и в нем социальный акцент: бит-
ва гигантов была еще и отражением 
вечных противоречий между ин-
дустриальным севером и средним 
классом юга Англии, между рабо-
тягами Манчестера и чистенькими 
лондонскими мальчиками, между 
«пацанами» и «стилягами». Страсти 
умело подогревала пресса. Под этим 
углом на брит-поп смотрят редко.

О музыкальных open air  нельзя 
говорить, не упоминая Вудсток 
и Гластонбери, но создателей сериала 
больше интересует ответ на вопрос, 
почему этот тип зрелищ так востребо-
ван до сих пор. Эта серия заканчива-
ется, пожалуй, наиболее очевидным 
ответом: людям нужно чувствовать 
общность где-то, кроме соцсетей.

В серии о песнях протеста цент-
ральным персонажем стал вовсе не 
Боб Дилан с его извечной «Blowing In 
The Wind», а молодой ирландец Хо-
зьер. Темой его хита 2014 года «Take 
Me To Church» было давление цер-

ковных догматов на частную жизнь 
в его родной стране. Это мощный 
антигомофобский гимн, в котором, 
по словам автора, отразились и но-
вости из России — о принятии за-
кона против пропаганды гомосек-
суализма и о нападениях на членов 
ЛГБТ-сообщества.

Россию в сериале упоминают еще 
дважды. Один раз в рассказе о теле-
мосте с СССР в рамках фестиваля US, 
организованного в 1983 году Стивом 
Возняком. Этот телемост не самая из-
вестная страница в истории культур-
ных контактов двух стран. А в серии, 
посвященной Брилл-билдинг, звучит 
песня «Синий иней», она же «One Way 
Ticket». Ее вспоминает 80-летний пе-
вец Нил Седака, общаясь на набереж-
ной Брайтон-Бич со своими сверст-
ницами из бывшего СССР, которые 
иммигрировали в США в 1970-е, но 
любимые песни еще помнят. «One 
Way Ticket» — шлягер авторства Дже-
ка Келлера и Хэнка Хантера, неког-
да трудившихся в Брилл-билдинг 
вместе с прочими хитмейкерами, 
пока в середине 1960-х их не смы-
ло волной «британского вторжения» 
во главе с The Beatles. Брилл-бил-
динг выглядит в «This Is Pop» чем-то 
вроде затонувшей поп-Атлантиды, 
и для кого-то эта история также ста-
нет  открытием.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Перевоплощение в жизнь
Выставка о Владиславе Мамышеве-Монро в галерее «Здесь на Таганке»
В галерее «Здесь на Таганке» 
проходит выставка «Цветик- 
семицветик. Наш неповторимый 
Владик Мамышев (Монро) Коро-
левич» — захватывающий оммаж 
одному из самых ярких героев 
постперестроечной арт- сцены, 
соединивший  художественно 
оформленные воспоминания 
о нем друзей, фотографии, ви-
део, автографы, фрагменты  
телепередач и малоизвестные 
произведения. Рассказывает 
Игорь Гребельников.

олодежь уже 
не знает Владика, что неудивитель-
но, ведь шесть лет не было его вы-
ставок,— сокрушается куратор вы-
ставки Андрей Бартенев.— Для 
меня он один из величайших ху-
дожников-эксцентриков — одного 
ряда с Ларионовым, Бурлюком, Ма-
яковским, Крученых». Тут с грустью 
можно добавить, что работ Мамы-
шева-Монро нет и в постоянных экс-
позициях крупных музеев (две не 
самые удачные картины маслом, ви-
сящие в Третьяковке, не в счет). И это 
при том, что он, бесспорно, одна из 
ключевых фигур новейшего россий-
ского искусства — той его амбици-
озной поры, когда казалось, что оно 
впервые после эпохи авангарда вос-
соединилось с мировым, заговорило 
с ним на одном языке. В случае с Ма-
мышевым-Монро это язык кэмпа, 
тончайшей травестии, изощренного 
шутовства, метких перевоплощений 
в исторических героев, звезд и на-
ших современников — от поп-идо-
лов до влиятельных политиков. И их 
появление в виде художественных 
проектов — фотографий, картин, ви-
део — либо живьем, в образе самого 

художника, резонировало с совре-
менным контекстом либо создавало 
его. Одно дело — его Мэрилин Мон-
ро на улицах и вернисажах Петер-
бурга 90-х годов — воплощение духа 
свободы, сексуальности, красоты. 
Другое — его же Гитлер, явивший-
ся в 2003 году на пресс-конферен-
цию в Берлине по случаю открытия 
грандиозной межгосударственной 
выставки «Москва—Берлин. 1950–
2000» послушать выступавших. Тог-
да же, но уже на официальном прие-

ме, будто заглаживая неловкость, он 
явился среди важных гостей в обра-
зе хорохорящейся Любови Орловой. 
И таким выходам в образах Чарли 
Чаплина, Аллы Пугачевой, Карла Ла-
герфельда, Валентины Матвиенко, 
Греты Гарбо и многих-многих дру-
гих несть числа.

Определенная трудность для ку-
раторов выставок Мамышева-Мон-
ро (или, как в данном случае, выста-
вок о нем) — в том, что его творчество 
было, по сути, тождественно его жиз-
ни. Да, были собственно произ-
ведения и выставочные проекты, 
и их судьба как при жизни Мамы-
шева-Монро, так и после его смерти 
складывалась успешно. Та же се рия 

«Несчастная любовь» — сентимен-
тальная и трагическая история без-
ответной любви «русской Мон-
ро» — еще в 1994 году была закуплена 
Русским музеем; «Жизнь замечатель-
ных Монро», где на гигантских бан-
нерах он примерял образы Монро, 
Будды, Христа, Гамлета, Петра I, Ека-
терины II, Ленина, Гитлера и других, 
в 1995 году красовалась вдоль Яки-
манки; его выставки регулярно про-
ходили в России и за рубежом, боль-
шинство его произведений осело 
в музеях и частных коллекциях.

Но есть и другая часть его творче-
ства, более эфемерная — это спон-
танные образы Мамышева-Монро 
и его появления на публике, кото-

рые даже не всегда толком задоку-
ментированы. К ней примыкают 
бесконечные курьезные, печальные 
и смешные истории, составившие 
важную часть его мифа.

С трудностями того, как все это 
показать, столкнулись организато-
ры последней (уже посмертной) его 
большой выставки в Московском му-
зее современного искусства в 2015 
году: она была продуманной, обсто-
ятельной, смелой, но в ней будто не 
хватало его живого духа. Тогда ху-
дожницей Елизаветой Березовской 
была подготовлена книга воспоми-
наний о Мамышеве-Монро, подроб-
ная и обширно иллюстрированная. 
Она представляла его художником 
собственной жизни — обаятельным, 
но и небезопасным персонажем, ко-
торый мог как очаровывать своим 
остроумием и артистизмом, так и от-
талкивать своими не всегда трезвы-
ми выходками.

Андрей Бартенев, хорошо знав-
ший Владика, в той книге поделился 
воспоминанием о хитроумно «одол-
женной» у него последней тысяче 
руб лей и стихотворным посвящени-
ем герою. А сейчас, зная, что многим 
еще есть что вспомнить о Монро, что 
не все его произведения показыва-
лись на выставках, куратор выстав-
ки попросил лично знавших героя 
поделиться материалами. По сути, 
пригласил их выступить в роли ху-
дожников — представить свои вос-
поминания в виде обрамленных 
картин, включающих фотографии 
или рисунки. Отозвались очень мно-
гие, и выставка регулярно дополня-
ется новыми экспонатами.

На ней приходится много читать, 
и это не всегда удобно, но и оторвать-
ся трудно. Всплывают новые удиви-
тельные подробности — даже того 
хрестоматийного случая, когда Ма-
мышев-Монро спалил гигантскую 
квартиру Лизы Березовской вместе 

с ее собакой: на выставке есть ка-
льян, с которым он, как с вещдоком, 
несколько дней бродил по Москве 
в поисках нового приюта, опасаясь 
мести отца хозяйки квартиры, оли-
гарха и на тот момент высокопостав-
ленного чиновника — заместителя 
секретаря Совета безопасности.

Тут истории спонтанных прео-
бражений с помощью того, что ока-
зывалось под рукой, просто чтобы 
превратить обычные посиделки 
в праздник. Тут ернический фото-
портрет венчающихся Пугачевой 
и Киркорова (на основе известной 
фотографии), где на передний план 
художник врезал самого себя в обра-
зе церковнослужителя. Тут извест-
ные и неизвестные кадры его серии, 
посвященной Любови Орловой: ху-
дожник гордился тем, что когда-то 
наследники кинозвезды, разгляды-
вая их, не заметили подвоха и благо-
дарили за возможность увидеть эти 
редкие фотографии. Тут его костюмы 
с концертов «Поп-механики», много-
численные, художественно выпол-
ненные письменные просьбы одол-
жить денег, редкие видеоинтервью, 
«бланк-заявка на сексуальное домо-
гательство» с просьбой определен-
ным людям «сексуально его домо-
гаться», никогда не выставлявшийся 
проект по мотивам «Звездных войн», 
смешные скетчи самого Бартенева, 
обложки придуманного им журнала 
«Монродил» и воспоминания, рису-
ющие отнюдь не безобидный образ 
героя выставки.

Вкупе экспонаты рисуют время, 
ярко окрашенное талантом одного 
художника, представшего на афи-
ше в нетипичном образе: на фото-
графии 2006 года серьезный, очень 
грустный Мамышев-Монро на ма-
нер распятия раскидывает руки на 
огромной пятиконечной звезде. Его 
творчество явно скрасило наш пере-
ход из советской эпохи к нынешней.

Выставочное приношение 
Владу Мамышеву- Монро 
оборачивается разно-
образием личин и масок   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Группу Limp Bizkit  сериал 
показывает на драма-
тичнейшем фестивале  
Вудсток-1999, закончив-
шемся беспорядками 
и поджогами  ФОТО NETFLIX

Г

«М

Ее поздравляет вице-губернатор Санкт-Петербурга 
Борис Пиотровский:
— Уважаемая Диана Викторовна! Рад поздравить Вас 
с юбилеем! Вы яркая творческая личность, для кото-
рой сцена не просто профессия — вся жизнь. О Вас спра-
ведливо говорят: необыкновенно женственная, выра-
зительная, многогранная. Как прима-балерина, звезда 
Мариинского театра, вдохновитель и руководитель 

творческих проектов Вы вносите неоценимый вклад 
в развитие культуры нашего города. Вы по праву явля-
етесь одной из его знаковых фигур, воплощением боль-
шого таланта и мастерства. Спасибо Вам за вдохновен-
ное искусство и преданность призванию! Желаю Вам 
творческого долголетия и покорения новых професси-
ональных вершин.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня юбилей  
у прима-балерины Мариинского театра 
Дианы Вишнёвой

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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ШАХМАТЫ

Гарри Каспаров не вышел дебютом
Он занял последнее место на шахматном турнире в Загребе

Третий этап шахматной серии Grand 
Chess Tour, проходивший в Загребе, 
 завершился победой французского 
гроссмейстера Максима Вашье-Лагра-
ва. Тринадцатый чемпион мира Гарри 
Каспаров, который уже завершил ка-
рьеру и появление которого в списке 
участников стало изюминкой состяза-
ний, не смог на равных бороться с лиде-
рами и занял в турнирной таблице по-
следнее место.

Третий этап серии Grand Chess Tour, за‑
вершившийся в Загребе, в рамках которого 
игрались партии блиц и рапид, был обречен 
на повышенное внимание из‑за появления 
в списке участников тринадцатого чемпиона 
мира Гарри Каспарова. Безусловный лидер 
мировых шахмат конца прошлого века дав‑
ным‑давно завершил карьеру ради общест‑
венно‑политической деятельности и сейчас 
в соревнованиях практически не участвует.

Удивить хорошими результатами шах‑
матной легенде, однако, не удалось. Гарри 
Каспаров, соревновавшийся только в блиц‑
части, набрал всего 2,5 очка и занял послед‑
нее место. Победителем этапа стал француз 
Максим Вашье‑Лаграв, набравший 23 очка 
и опередивший 15‑го чемпиона мира ин‑
дийца Вишванатана Ананда и голландца 
Аниша Гири. Россиянин Ян Непомнящий 
с польским шахматистом Яном‑Кшишто‑
фом Дудой набрали по 20 очков и поделили 
четвертую строчку. 

Впрочем, 58‑летний Гарри Каспаров еще 
до начала турнира заявил, что ждать от его 
выступления чего‑то экстраординарно‑
го не следует. Он сказал, что сейчас у него 
гораздо лучше получается организовы‑
вать состязания, нежели участвовать в них. 
«Я по‑прежнему помню, как двигать фигуры, 
но больших ожиданий у меня нет. Я здесь 
для того, чтобы получить удовольствие»,— 
цитирует чемпиона мира Kasparov Chess.

Правда, едва ли можно утверждать, что 
даже эта цель — получить удовольствие — 
была достигнута выдающимся игроком, ко‑
торый всегда очень болезненно переживал 
поражения. В первый день Гарри Каспаров 
заработал только пол‑очка — за ничью с рос‑
сиянином Александром Грищуком — из де‑
вяти возможных. Особенно запомнилась 
его партия с азербайджанским шахмати‑
стом Шахрияром Мамедьяровым. Каспаров 
допустил серьезнейшую ошибку еще в де‑
бюте, после чего на седьмом ходу принял 
решение сдаться.

Во второй день ситуация складывалась 
для Гарри Каспарова не сильно лучше: ни од‑
ной победы. Он очень неудачно выходил 
из дебютов, а если даже и имел в редких слу‑
чаях выигрышную позицию, то для ее реа‑
лизации попросту не хватало времени.

Неудачу Гарри Каспарова можно спи‑
сать на возраст (все‑таки все его соперни‑
ки, за исключением разве что 51‑летнего 
Вишванатана Ананда, намного моложе), 
на нехватку игровой практики, на тот факт, 
что шахматы за последнее время ушли да‑
леко вперед или на совокупность всех этих 

факторов. Сам Каспаров заявил по оконча‑
нии турнира, что во время турнира «нахо‑
дился в состоянии шока»: «Мы смотрели 
на некоторые позиции, которые я анализи‑
ровал еще до того, как родились некоторые 
из участников этого турнира. И затем через 
одну минуту „движок“ сообщает, что все, 
что я делал, когда готовился к матчу с Найд‑
желом Шортом в 1993 году, никуда не годит‑
ся»,— приводит слова Каспарова ChessBase.

По мнению россиянина Яна Непомняще‑
го, который в конце года сразится с норвеж‑
цем Магнусом Карлсеном в матче за звание 
чемпиона мира, причина кроется в недо‑
статочной дебютной подготовке легенды. 
«Каспаров пытался разыгрывать принци‑
пиальные варианты, но в действительнос‑
ти каждый участник потратил десятки часов 
на анализ каких‑то новых вариантов, и по‑
этому он постоянно сталкивается с пробле‑
мами»,— цитирует Непомнящего Chess.com.

Это, впрочем, отнюдь не первый про‑
вал Каспарова на соревнованиях в послед‑
ние годы. Прошлой осенью чемпион мира 
принимал участие в турнире в Сент‑Луи‑
се, где был еще более мощный состав участ‑
ников: там соревновались Магнус Карлсен, 
американцы Хикару Накамура и Уэсли Со, 
армянин Левон Аронян. Тогда Каспаров 
стал лишь восьмым. В этом году россиянин 
вновь планирует принять участие в чемпи‑
онате, который по традиции будет органи‑
зовывать шахматный клуб Сент‑Луиса, од‑
нако очевидно, что бороться там за победу 
с нынешними лидерами он уже неспособен.

Екатерина Ремизова

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Баскетбол отступил 
из Подмосковья
«Химки» не примут участия в следующем сезоне

В понедельник состоялся совет Единой 
лиги ВТБ, на котором были утверждены 
ключевые параметры следующего се-
зона баскетбольного первенства. Совет 
постановил, что «Химки» не примут уча-
стия в турнире-2021/22, поскольку не 
имеют на это средств, а это значит, что 
турнир ужмется до 12 команд. Отметим, 
что подмосковный клуб был единствен-
ным, которому удалось отнять у ЦСКА 
чемпионский титул.

 
 
 
понедельник состоялся совет Еди‑

ной лиги ВТБ, на котором были утвержде‑
ны ключевые параметры сезона‑2021/22. 
Как и ожидалось, совет исключил из числа 
участников турнира «Химки».

Неожиданным такое решение не стало. 
Крайний срок подачи заявок на участие в пер‑
венстве истек 31 мая. К этой дате заявления 
с требуемыми финансовыми гарантиями от 
«Химок» не поступило. Уже тогда подмосков‑
ный клуб официально заявил, что участвовать 
в чемпионате не сможет. Впрочем, генераль‑
ный директор Единой лиги ВТБ Илона Кор‑
стин отмечала, что до заседания совета лиги 
у «Химок» еще есть время. Но подмосковная 
команда, единственная, которой удалось по‑
теснить ЦСКА с пьедестала (в сезоне‑2010/11), 
так и не смогла предоставить финансовые га‑
рантии, требуемые для участия в турнире.

Напомним, что прошлый сезон «Химки» 
начинали с одним из самых больших бюдже‑
тов в Европе (он превышал 2 млрд руб.) и с луч‑
шим, пожалуй, составом в своей истории, са‑
мыми заметными фигурами которого были 
Алексей Швед, Девин Букер, Юнас Жеребко, 
Янис Тимма, Джордан Мики, Грег Монро, Эр‑
рик Макколлум. Даже по меркам признанных 
грандов это суперсостав. Но из‑за вспышек CO‑
VID‑19 в клубе в начале сезона главному тре‑
неру «Химок» Римасу Куртинайтису пришлось 
мириться с чередой незапланированных по‑
ражений. В итоге «Химки» попали в штопор 
и выбраться из него не сумели. Свою роль сыг‑
рало и то, что спонсоры клуба на фоне его не‑

удач стали урезать финансирование. В итоге 
команду стали покидать ее лидеры. Как ре‑
зультат, в Евролиге команда стала худшей (4 
победы в 30 матчах), а в Единой лиге ВТБ не су‑
мела пройти дальше первого раунда play‑off.

«Теоретически „Химки“ могут вернуться 
в лигу ВТБ через год, если найдут деньги. По‑
давляющее большинство клубов — это част‑
ные коммерческие клубы, меня это радует. 
Я категорический противник любого бюд‑
жетного финансирования любого профес‑
сионального клуба»,— сказал почетный пре‑
зидент Единой лиги ВТБ Сергей Иванов на 
пресс‑конференции по итогам заседания со‑
вета лиги. «Мы живем в мире, в котором про‑
фессиональные команды периодически воз‑
никают и исчезают»,— также отметил он. 
«„Химки“ первые, что ли? Понимаю, что у них 
произошло: в начале сезона у клуба бюджет 
был равен ЦСКА, но потом единственный 
спонсор прекратил финансирование. Не 
буду говорить, почему он прекратил, об этом 
должно сообщать руководство „Химок“. Дай 
бог, чтобы клуб возродился. Самое главное, 
что у них есть молодежный клуб. Он будет вы‑
ступать в молодежном турнире лиги ВТБ и Су‑
перлиге»,— добавил господин Иванов.

В отсутствие «Химок» у Единой лиги ВТБ не 
оставалось иных вариантов, кроме как утвер‑
дить проведение турнира с 12 участниками. 
В следующем сезоне сыграют ЦСКА (Москва), 
«Зенит» (Санкт‑Петербург), «Локомотив‑Ку‑
бань» (Краснодар), УНИКС (Казань), «Нижний 
Новгород», «Зелёна‑Гура» (Польша), «Парма» 
(Пермь), «Автодор» (Саратов), «Калев» (Эсто‑
ния, Таллин), «Енисей» (Красноярск), «Аста‑
на» (Казахстан), «Цмоки‑Минск» (Белоруссия).

Совет лиги принял также решение об 
учреждении нового турнира — Суперкуб‑
ка. В нем перед началом регулярного пер‑
венства будут принимать участие четыре 
лучших клуба минувшего сезона. В данном 
случае это ЦСКА, УНИКС, «Зенит» и «Локо‑
мотив‑Кубань».

Наконец, совет лиги утвердил, что «Матч 
звезд» лиги ВТБ вновь пройдет в Москве 20 
февраля на «ВТБ Арене».

Александр Петров

СКАНДАЛ

Послематчевые пенялы
Игроки сборной Англии подверглись массовым оскорблениям в соцсетях после финала Евро‑2020

Пока Италия вчера праздновала  триумф 
своей сборной на чемпионате Европы, 
Англия, чья команда уступила ей в фи-
нальном матче, разбиралась со свои-
ми болельщиками. Они хулиганили на 
стадионе Wembley, но главное — засы-
пали оскорблениями, в том числе рас-
истского характера, в социальных сетях 
трех игроков, не забивших голы в серии 
пенальти: Маркуса Рашфорда, Букайо 
Саку и Джейдона Санчо. Поведение фа-
натов осудили как футбольные струк-
туры, так и премьер-министр Великоб-
ритании Борис Джонсон, а лондонская 
полиция сообщила о том, что будет рас-
следовать инциденты.

 
 
 
 
 
 
а следующий день после состо‑

явшегося на лондонском стадионе Wemb‑
ley финала чемпионата Европы в странах, 
которые представляют сборные, в нем иг‑
равшие, царили диаметрально противопо‑
ложные настроения. Италия, чья команда 
в матче с англичанами на чужом поле про‑
пустила быстрый гол, но сумела отыграться, 
а потом вырвала победу в серии пенальти, 
праздновала грандиозный успех. А остаю‑
щаяся уже 55 лет без престижных футболь‑
ных титулов Англия, горюя по поводу обид‑
ного поражения, переваривала еще и шок, 
связанный с действиями своих фанатов.

Они превратились едва ли не в главную 
британскую тему по вполне понятной причи‑
не. По популярности с яркими фрагментами 
финала соперничали видео, показывающие, 
как английские болельщики, не имеющие би‑
летов, прорывались на Wembley перед мат‑
чем, круша стоящие перед ними барьеры 
и вступая в драку с полицейскими и стюар‑
дами. Хулиганов, по разным оценкам, было 
несколько сотен. Но наибольший резонанс 
вызывали отнюдь не эти прорывы, а то, что 
произошло уже после окончания финала.

Вчера лондонская полиция обнародовала 
заявление, в котором сказано, что она начи‑
нает расследование в связи с комментария‑
ми «оскорбительного и расистского характе‑
ра» в социальных сетях в отношении игроков 
сборной Англии. Речь идет по крайней мере 
о трех молодых футболистах: Маркусе Рашфор‑
де, Букайо Саке и Джейдоне Санчо. Все они не 
смогли поразить ворота итальянской сборной 
в серии пенальти, а вскоре пожаловались на 
то, что в своих аккаунтах в социальных сетях 
наткнулись на колоссальное количество тех 
самых оскорбительных комментариев, в том 
числе с откровенным расистским подтекстом.

Их рассказ вызвал бурную реакцию в раз‑
ных стратах британского общества. Инци‑
денту посвятил значительную часть своей 
пресс‑конференции тренер сборной Англии 
Гарет Саутгейт. Он посчитал своим долгом за‑
щитить игроков, сказав, что выбор пенальти‑
стов был «его решением», и заметил, что наци‑

ональная команда всегда была «маяком света, 
объединяющим людей», и должна рождать не 
ненависть, а «энергию и позитив».

Футбольная ассоциация Англии (FA) вы‑
пустила специальное заявление, посвящен‑
ное инциденту. В нем она выразила «возму‑
щение» проявлениями «онлайн‑расизма». По 
мнению FA, «любой, кто позволяет себе такое 
поведение, не может быть принят в сообщест‑
во болельщиков команды», добавив, что будет 
настаивать на «максимально жестком наказа‑
нии» для нарушителей, а также на том, чтобы 

социальные сети блокировали их и «собира‑
ли информацию, которая могла бы привести 
к процессуальным действиям».

А Букайо Сака получил публичную поддер‑
жку от своего клуба «Арсенал». Лондонцы при‑
звали соцсети и власти «принять меры» по пре‑
дотвращению подобных ситуаций.

Не оставил без внимания случившееся 
и ряд заметных политиков, включая премь‑
ер‑министра Великобритании Бориса Джон‑
сона. Господин Джонсон подчеркнул, что иг‑
роков английской команды, несмотря на 
поражение, «должны воспринимать как геро‑
ев», а не «подвергать расистским оскорблени‑
ям в социальных сетях».

В остроте реакции британского общества 
на жалобы английских футболистов в дейст‑
вительности нет ничего странного. Расизм как 
минимум с середины прошлого десятилетия 
входит в список самых актуальных проблем 

английского футбола. При этом в последнее 
время он в основном проявляется именно в ин‑
тернете. В феврале в связи с многочисленными 
оскорблениями темнокожих игроков, которые 
были опубликованы пользователями Facebook 
и Twitter, Английская премьер‑лига (АПЛ), FA, 
Международная ассоциация профессиональ‑
ных футболистов (FIFPro) и еще некоторые 
структуры обратились к руководителям этих 
социальных сетей с коллективным письмом. 
В нем они раскритиковали их за бездействие 
и призвали блокировать аккаунты за «вредные 
сообщения» в адрес спортсменов. А весной, так 
и не дождавшись сколько‑нибудь существен‑
ного сокращения потока оскорблений, мно‑
гие спортивные организации объявили четы‑
рехдневный бойкот социальным сетям. К нему 
присоединились клубы АПЛ, а также отдель‑
ные игроки, например выступавшие на ны‑
нешнем чемпионате Европы за сборную Анг‑
лии Рахим Стерлинг и Калвин Филлипс.

Ведущие соцсети вчера были вынуждены 
снова отвечать на критику в свой адрес. Face‑
book утверждал, что пытался «быстро» удалять 
комментарии и аккаунты, распространяющие 
оскорбления, и что уже ввел недавно «более 
жесткие требования» в этом смысле для при‑
надлежащего ему Instagram, уточнив, правда, 
что «с такими вызовами не справиться за одну 
ночь». Twitter заверил, что удалил в течение 
суток, то есть в период, на который пришелся 
финал, более тысячи постов.

Алексей Доспехов

Футболисты сборной Англии 
Джейдон Санчо (на фото), 
Маркус Рашфорд и Букайо 
Сака подверглись расистским 
нападкам в социальных 
сетях за то, что не забили 
в ворота итальянцев в серии 
послематчевых пенальти  
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Д Ж А Н Л У И Д Ж И  
Д О Н Н А Р У М М А  П Р И З Н А Н  
Л У Ч Ш И М  И Г Р О К О М  
Е В Р О - 2 0 2 0

Голкипер сборной Италии Джанлуиджи Доннарум‑
ма стал первым вратарем в истории чемпионатов 
Европы, который признан лучшим игроком турнира. 
Специальную награду футболисту вручил президент 
UEFA Александр Чеферин. 22‑летний Доннарумма 
обеспечил своей команде победы в двух сери‑
ях пенальти — в полуфинале против испанцев 
и в финале против англичан. Трансферная стоимость 
вратаря, который с 2015 года выступает за «Милан», 
но на данный момент является свободным агентом, 
по данным Transfermarkt, составляет €60 млн. В июне 
ряд источников сообщал, что Доннарумма согласо‑
вал контракт с ПСЖ, однако официальной информа‑
ции по этому поводу еще не было.

Лучшим бомбардиром Евро‑2020 стал Криштиану 
Роналду. В четырех матчах 36‑летний португалец, чья 
сборная выбыла в 1/8 финала, забил пять мячей (три 
из них — с пенальти). Пять раз отличился и четверть‑
финалист турнира чех Патрик Шик, но он провел 
на матч больше, к тому же в активе португальца есть 
голевая передача.

Криштиану Роналду — лучший бомбардир в исто‑
рии финальных стадий чемпионатов Европы. На его 
счету 14 голов на пяти турнирах.

С Т А Т И С Т И К А
С Б О Р Н А Я  И Т А Л И И  У С Т А Н О В И Л А  
Р Е К О Р Д  Ч Е М П И О Н А Т О В  Е В Р О П Ы

Сборная Италии стала первой в истории чемпионатов Европы командой, которой удалось одержать две победы 
по пенальти в ходе одного турнира — в полуфинале над Испанией и в финале над Англией. До этого подобное 
дважды случалось только на мировых первенствах: в 1990 году, когда Аргентина в четвертьфинале и полуфи‑
нале обыграла соответственно Югославию и Италию, и в 2018‑м, когда Хорватия в 1/8 финала одолела Данию, 
а в четвертьфинале — Россию.

В общей сложности на чемпионатах мира и Европы итальянцы в сериях пенальти пять раз брали верх и шесть 
раз уступали, в то время как у англичан лишь две победы при семи поражениях, что является худшим показа‑
телем. При этом наиболее успешными пенальтистами на данный момент остаются немцы — шесть побед при 
одном поражении. Испанцы же имеют нейтральный баланс — 5:5.

П Р И З О В Ы Е
С Б О Р Н А Я  И Т А Л И И 
З А Р А Б О Т А Л А 
€ 2 8  М Л Н

Выиграв чемпионат Европы, сборная Италии заработа‑
ла €28,25 млн, получив примерно 9% от общего призо‑
вого фонда турнира, составлявшего €331 млн. В свою 
очередь, сборной Англии, уступившей итальянцам в 
финальной серии пенальти, досталось €24,75 млн.

Что касается сборной России, то ей, согласно фор‑
муле распределения призовых, полагается €10,25 млн. 
В эту сумму входят €9,25 млн, которые были гаранти‑
рованы каждой из 24 команд, участвующих в турнире, 
и €1 млн за победу над командой Финляндии на группо‑
вом этапе.

Первоначально призовой фонд чемпионата Европы 
составлял рекордную сумму — €371 млн. Однако 
позже, по данным нескольких источников, в том числе 
The Athletic, Союз европейских футбольных ассоци‑
аций (UEFA) принял решение несколько сократить 
выплаты участникам в связи с финансовыми потерями 
организации, связанными с пандемией коронавируса. 
Официально об этом решении объявлено не было.

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 113 очков. 2 (2). Даниил 
Медведев (Россия) — 10 370. 3 (3). Рафаэль Надаль (Испания) 
— 8270. 4 (4). Стефанос Циципас (Греция) — 8150. 5 (6). Алек-
сандр Зверев (Германия) — 7475. 6 (5). Доминик Тим (Австрия) 
— 7425. 7 (7). Андрей Рублев (Россия) — 6255. 8 (9). Маттео 
Берреттини (Италия) — 5488. 9 (8). Роджер Федерер (Швей-
цария) — 4215. 10 (12). Денис Шаповалов (Канада) — 3625. 11 
(18). Хуберт Хуркач (Польша) — 3163. 12 (11). Диего Шварцман 
(Аргентина) — 3060. 13 (13). Пабло Карреньо Буста — 2940. 14 
(10). Роберто Баутиста Агут (оба — Испания) — 2765. 15 (19). 

Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 2738. 16 (14). Каспер Рууд 
(Норвегия) — 2725. 17 (15). Алекс де Минаур (Австралия) — 
2690. 18 (20). Кристиан Гарин (Чили) — 2610. 19 (17). Гаэль 
Монфис (Франция) — 2603. 20 (16). Давид Гоффен (Бельгия) 
— 2500… 24 (24). Аслан Карацев — 2304. 25 (29). Карен 
Хачанов (оба — Россия) — 2235.

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 9635 очков. 2 (2). Наоми Осака 
(Япония) — 7336. 3 (4). Арина Соболенко (Белоруссия) — 6965. 
4 (6). София Кенин (США) — 5640. 5 (7). Бьянка Андрееску 
(Канада) — 5331. 6 (5). Элина Свитолина (Украина) — 5125. 7 
(13). Каролина Плишкова (Чехия) — 4975. 8 (9). Ига Швёнтек 
(Польша) — 4695. 9 (3). Симона Халеп (Румыния) — 4330. 10 

(12). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4165. 11 (11). Белинда 
Бенчич (Швейцария) — 4085. 12 (10). Петра Квитова — 3985. 
13 (17). Барбора Крейчикова (обе — Чехия) — 3893.14 (14). 
Виктория Азаренко (Белоруссия) — 3845. 15 (15). Дженнифер 
Брейди — 3830. 16 (8). Серена Уильямс (обе — США) — 3641. 
17 (16). Элизе Мертенс (Бельгия) — 3575. 18 (19). Анастасия 
Павлюченкова (Россия) — 3420. 19 (18). Мария Саккари 
(Греция) — 3420. 20 (20). Елена Рыбакина (Казахстан) — 3258… 
31 (35). Дарья Касаткина — 2090… 33 (32). Вероника 
Кудерметова — 2040. 34 (36). Екатерина Александрова 
— 2000... 41 (40). Светлана Кузнецова — 1693... 55 (65). 
Людмила Самсонова (все — Россия) — 1441.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Распределение призовых  
на Евро-2020
Cтадия Призовые, € млн
Участие в групповом этапе 9,25

Ничья на групповом этапе 0,5

Победа на групповом этапе 1

Выход в 1/8 финала 1,5

Выход в 1/4 финала 2,5

Выход в 1/2 финала 4

Финалист 5

Чемпион 8

Cумма чемпиона* 28,25

* В случае трех побед на групповом этапе.
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